
ИНИЦИАТИВА В Ростовской 
области ограничили 
курение и продажу вейпов

Можно 
не париться

Александр Гавриленко, 
«Российская газета», Ростов-на-Дону

На Дону приняли закон, запрещающий курение так на-
зываемых вейпов и электронных сигарет в обществен-
ных местах, а также их продажу несовершеннолетним. 
Штрафы за продажу подросткам доходят до 50 тысяч ру-
блей. Законодатели расширили и список мест, где «па-
рить» нельзя. В него вошли все виды общественного 
транспорта, лифты, помещения общего пользования 
многоквартирных домов, детские площадки и пляжи. В 
запретный список включены также детские, образова-
тельные, медицинские организации, объекты спорта. 
Причем раньше вейпы здесь можно было спокойно про-
давать.

Производители электронных сигарет как мантру по-
вторяют, что никотина, вредных смол и канцерогенов в 
их продуктах якобы гораздо меньше, чем в обычных си-
гаретах. Тем не менее донские парламентарии пытаются 
приравнять электронные сигареты к табачным изделиям 
с помощью федерального законодательства. Логика их 
такова: в электронных сигаретах содержится тот же са-
мый никотин и другие канцерогены, при этом 
состав жидкостей для курения может вообще 
отсутствовать на упаковке. 

ТЕХНОЛОГИИ В России 
создадут цифровой 
профиль гражданина

Вся жизнь — 
в цифре

Татьяна Шадрина

До конца ноября в России планируют запустить в опыт-
ную эксплуатацию инфраструктуру цифрового профиля 
российского гражданина. Она будет аккумулировать в 
себе информацию о паспортных данных, свидетельстве о 
рождении, ИИН, водительских правах, месте прожива-
ния, работы, собственности.

Подготовка к проекту начнется с 1 мая 2019 года. 
Именно в это время должен стартовать эксперимент по 
повышению качества и связанности данных, содержа-
щихся на государственных информационных ресурсах. 
А завершится работа 31 марта 2020 года. Такие даты про-
писаны в проект постановления, которые разработало 
минкомсвязи. Документ опубликован для обсуждения 
на сайте проектов нормативных правовых актов.

Цифровой профиль и цифровая аналитическая плат-
форма станут одними из основных компонентов нацио-
нальной системы управления данными. В рамках экспе-
римента планируется повысить эффективность обмена 
сведениями в электронной форме между физическими 
лицами, банками, государственными органами, в том 
числе при оказании гражданам банковских услуг. 

Кроме ЦБ и «Ростелекома», как единственного опера-
тора портала госуслуг, в проекте могут принять участие 
крупные кредитные организации. Как отмечается в про-
екте постановления Сбербанку России, Банку ВТБ, Тинь-
кофф Банку, Росбанку, Акционерному коммерческому 
банку содействия коммерции и бизнесу, Совкомбанку, 
Промсвязьбанку, Газпромбанку по согласова-
нию с Банком России рекомендовано принять 
участие в эксперименте.

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел совещание 
с членами правительства

Послание министрам

Елена Березина, Барселона

У 
технологии пятого поколе-
ния мобильной связи (5G), 
которая обещает карди-

нально изменить нашу жизнь, к 
2025 году будет 1,3 миллиарда 
пользователей, покрытие 5G-се-
ти достигнет 40 процентов. Такой 
прогноз представила на Всемир-
н о м  м о б и л ь н о м  к о н г р е с с е 
(Mobile World Congress, MWC) 
GSMA, объединяющая мобиль-
ных операторов во всем мире. 

Основные новости с этого 
конгресса всегда касаются новых 
гаджетов и удивительных девай-
сов: гнущихся смартфонов, ум-
ных часов или зубных щеток, но 
MWC все-таки не про это. Неда-
ром стенды и павильоны с гадже-
тами занимают менее четверти 
всей экспозиционной площади 

конгресса. Здесь ведущие вендо-
ры прогнозируют развитие тех-
нологий на годы вперед: как бу-
дет создаваться инфраструктура 
для 5G-сетей, когда мы полно-
стью перейдем на безналичную 
оплату, в каких отраслях Интер-
нет вещей (IoT) позволит увели-
чить производительность труда в 
разы, а где искусственный интел-
лект сможет полностью заменить 

человека. Последние несколько 
лет главной темой MWC остается 
развитие сетей 5G.

Первые коммерческие и пи-
лотные сети пятого поколения 
заработали в прошлом году в 
США, Южной Корее, Японии и 
Китае. В этом году коммерческие 
сети 5G появятся еще в 16 стра-
нах, в том числе в России. Ожида-
ется, что операторы мобильной 

связи в мире в 2019 году инвести-
руют в расширение и модерниза-
цию сетей около 160 миллиардов 
долларов.

Европа и Россия в отстающих. 
«В Европе, как и в России, раз-
вертываются тестовые зоны, 
адаптируются кейсы под 5G, — го-
ворит аналитик Максим Савва-
тин. — Основная проблема ЕС и 
России — недостаток частот, хотя 
в Европе она решается проще, 
уже состоялись первые аукцио-
ны в Великобритании, на очереди 
Италия и Испания».

В России частотная проблема 
остается наиболее острой по 
сравнению с другими странами. 
Именно нерешенные регулятор-
ные и инфраструктурные вопро-
сы являются ключевым 
барьером для дальней-
шего внедрения 5G. 

Айсель Герейханова

Р
еализация задач, обо-
значенных в ежегодном 
Послании президента, 
потребует свыше 900 
млрд рублей. В среду 
профильные вице-пре-
мьеры рассказали Вла-
димиру Путину, как бу-
дут выполняться пору-

чения президента и что конкрет-
но изменится в жизни россиян: 
врачей, учителей, пенсионеров, 
молодых и многодетных семей. 

Совещание с членами прави-
тельства российский президент 
сразу начал с решения конкрет-
ных проблем. Он обратил внима-
ние, что из-за НДФЛ до врачей и 
учителей, получающих разовые 
«подъемные» по программе 
«Земский доктор» и «Земский 
учитель», доходят урезанные вы-

платы. Так, земский доктор полу-
чает не миллион рублей, а 870 
тысяч рублей, и фельдшер полу-
чает не 500 тысяч, а 435 тысяч. 
«Зачем мы это делаем? Давайте 
мы решим этот вопрос, и люди 
чистыми должны получать эти 
деньги. Либо нужно добавлять на 
объем НДФЛ, либо просто осво-
бодить от выплаты этого нало-
га», — поставил задачу президент. 
В ответ первый вице-премьер, 
министр финансов Антон Силуа-
нов согласился, что необходимо 

освободить эти выплаты от 
НДФЛ.  «С тем, чтобы люди чи-
стыми получали эти суммы», — 
пояснил он.  

В свою очередь вице-премьер 
правительства Татьяна Голикова 
рассказала, что программы 
«Земский врач» и «Земский учи-
тель» помогут привлечь порядка 
20 тысяч специалистов для рабо-
ты в сельской местности. Напом-
ним, в Послании Федеральному 
Собранию президент предложил 
снять возрастные ограничения 

для участников программы 
«Земский доктор», чтобы специ-
алисты и старше 50 лет также мо-
гли получить единовременную 
выплату при переезде на работу в 
сельскую местность или малый 
город: врачи — 1 млн рублей, 
фельдшеры — 500 тыс. рублей. 
Кроме того, Путин предложил с 
2020 года запустить программу 
«Земский учитель», по которой 
единовременную выплату в 1 
млн рублей будут получать педа-
гоги, которые переедут работать 
в села и малые города. 

Одной из центральных тем об-
суждения стало поручение Вла-
димира Путин об индексации  
пенсий российским пенсионе-
рам. Напомним, в своем ежегод-
ном Послании он поставил зада-
чу, чтобы индексация проводи-
лась сверх уровня прожиточного 
минимума. Кроме того, Путин от-

дельно тогда подчеркнул, что вы-
платы за первые месяцы текуще-
го года нужно пересчитать и вер-
нуть людям то, что они недополу-
чили.

Вице-премьер Татьяна Голи-
кова рассказала, что законопро-
ект о соцдоплатах к пенсии уже 
прошел процедуру согласова-
ния. В ближайшее время прави-
тельство рассмотрит его на сво-
ем заседании и внесет в парла-
мент. По ее словам, на эти цели в 
2019 году вместе со средствами 
бюджетов регионов предполага-
ется направить 18,8 миллиарда 
рублей. Она также уточнила, что 
перерасчет социальных доплат к 
пенсиям коснется 12% 
неработающих пенсио-
неров. 

СВЯЗЬ Мобильные операторы приготовились к внедрению 
сетей 5G
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Глава государства начал совещание 
с решения конкретных проблем 
врачей и учителей.

А К Ц Е Н Т

Необходимо освободить от НДФЛ «подъ-
емные» выплаты участников программ 
«Земский доктор» и «Земский учитель» 

Австралийский доллар 47,1806
Азербайджанский манат 38,7604
Армянский драм** 13,4308
Белорусский рубль 30,7664
Болгарский лев 38,2976
Бразильский реал 17,5399

Венгерский форинт** 23,6655
Вон Республики Корея*** 58,7796
Гонконгский доллар* 83,7711
Датская крона 10,0391
Доллар США 65,7570
Евро 74,8249

Индийская рупия** 92,2258
Казахстанский тенге** 17,4616
Канадский доллар 49,9787
Киргизский сом** 94,3564
Китайский юань* 98,3959
Молдавский лей* 38,2642

Новый туркменский манат 18,8146
Норвежская крона* 76,9052
Польский злотый 17,3309
Румынский лей 15,7340
СДР   91,7238
Сингапурский доллар 48,7993

Таджикский сомони* 69,7317
Турецкая лира 12,4149
Узбекский сум**** 78,2528
Украинская гривна* 24,3342
Фунт стерлингов   87,3582
Чешская крона* 29,1968

Шведская крона* 70,9613
Швейцарский франк 65,8954
Южноафриканский рэнд* 47,5195
Японская иена** 59,5544

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 28.02.19

Спасай себя сам  — 
почему звонок в службу «112» 
не помог замерзающему 
в зимнем лесу 
человеку

Евгения Медведева 
все-таки выступит 
на чемпионате мира 
по фигурному 
катанию 

Премия Александра 
Солженицына в этом 
году будет вручена 
писателю Евгению 
Водолазкину
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или травм
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футболисты 
перестали быть 
легионерами 
в чемпионате 
России / стр. 1, 4
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А К Ц Е Н Т

Первые сети пятого поколения в прошлом 
году заработали в США, Южной Корее, 
Японии и Китае, в этом году они появятся 
еще в 16 странах, включая Россию
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Конфликт Индии 
и Пакистана:  
смогут ли стороны 
обойтись без ядерного 
оружия
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НАЛОГИ Эксперимент 
по самозанятым может 
быть расширен с 2020 года

Далее — везде 

Галина Мисливская

Федеральная налоговая служба (ФНС) работает над 
улучшением системы регистрации самозанятых гра-
ждан и к лету намерена предложить решения, которые 
позволят распространить эксперимент на всю страну, 
рассказал глава ФНС Михаил Мишустин на «правитель-
ственном часе» в Совете Федерации.

Напомним, налог на профессиональный доход в каче-
стве эксперимента введен с 1 января 2019 года в четырех 
регионах: Москве, Подмосковье, Калужской области и 
Татарстане. Предприниматели с доходом не более 200 
тысяч рублей в месяц и без наемных работников могут 
установить приложение «Мой налог» и платить через 
него 4% с доходов при работе с физлицами или 6% — с 
компаниями. По данным минфина, в качестве самозаня-
тых уже зарегистрировались 30 тысяч человек. 

Сейчас налоговики заняты донастройкой системы. «В 
первую очередь мы хотим, чтобы продукт был удоб-
ным», — отметил Мишустин. К лету ФНС намерена пред-
ложить «катастрофоустойчивое решение» для всей стра-
ны и планирует доложить Совету Федерации о готовно-
сти распространить эксперимент на другие субъекты 
РФ, сообщил он.

«Коллеги, надо сделать все, чтобы с 1 января 2020 
года все субъекты РФ включились системно в эту рабо-
ту», — поддержала Мишустина спикер Совфеда Валенти-
на Матвиенко.

Глава Совфеда напомнила, что государство взяло на 
себя повышенные социальные обязательства, на кото-
рые потребуются дополнительные средства. «Где взять 
деньги, Михаил Владимирович?» — спросила она, обра-
щаясь к Мишустину.

Резервы для повышения налоговых поступлений есть. 
Прежде всего это инвентаризация объектов недвижимо-
сти, считает глава ФНС, «земельных участков, зданий и 
сооружений, всего того, что есть на территории страны», 
включая незавершенные объекты и участки, выпавшие 
из оборота. Больше налогов можно собрать и после наве-
дения порядка с кадастровой оценкой недвижимости.

Еще один резерв — налог на доходы физических лиц 
(НДФЛ). Но для этого надо вывести доходы россиян из 
«серой» зоны, чем и занимаются комиссии по легализа-
ции зарплат. Далее — найти источники налоговых посту-
плений можно в работе электронных денежных систем и 
кошельков. 

Наконец, дополнительные налоговые поступления 
найти у агрегаторов, всех тех, кто работает в интернете, 
зарабатывает деньги и помогает другим это делать. На 
таких площадках сделки совершаются напрямую между 
продавцом товара или услуги и покупателем. «Там тоже 
государство должно быть», — уверен глава ФНС. Еще 
один источник подсказала ему сама Валентина Матвиен-
ко — это лесная отрасль, которая в советские годы фор-
мировала до 30% бюджета, а сейчас оказалась убыточ-
ной. «Мы надеемся, что вы в лесу найдете много денег и 
принесете их в региональные и федеральный бюджеты», 
— сказала она. 

СОВФЕД Сенаторы осудили 
действия Запада 
в отношении Венесуэлы

Поддержали 
Каракас

Галина Мисливская

Верхняя палата российского парламента выражает тре-
вогу в связи с ситуацией вокруг Венесуэлы и призывает 
мировое сообщество выступить против попыток вмеша-
тельства во внутренние дела суверенного государства. 
Об этом говорится в заявлении, единогласно принятом в 
среду на пленарном заседании Совета Федерации.

«События последних выходных, когда с территории 
Колумбии был предпринята попытка силового прорыва 
государственной границы Венесуэлы, обсуждение этой 
ситуации на специальном заседании СБ ООН — это толь-
ко события последних дней, но цепочка событий, без-
условно, началась не вчера и не на прошлой неделе», — 
отметил, представляя проект документа, глава Комитета 
по международным 
делам Константин 
Косачев. Он напом-
нил, что еще в 2013 
году США и их союз-
ники ввели экономи-
ческие санкции про-
тив Венесуэлы, в ре-
зультате которых 
Каракас потерял по-
рядка 345 млрд долл. 
США, а недавний 
арест активов респу-
блики за рубежом добавил к этому ущербу еще 30 млрд 
долл. США. В итоге каждый житель Венесуэлы потерял 
примерно 10 тысяч долларов. Именно эти средства, а не 
внешнее давление должны были способствовать улучше-
нию жизни в Венесуэле, подчеркнул Косачев.

«Сценарий, который реализуют противники Венесуэ-
лы, противники международного права — американцы и 
их союзники — на самом деле воспроизводится с точно-
стью до деталей в каждой такой ситуации», — отметил се-
натор. Сначала стране, позволяющей себе вести незави-
симую внешнюю политику, создаются максимальные 
экономические проблемы, затем идет мобилизация гра-
жданского протеста, внедрение в умы населения мысли о 
том, что с этой властью не о чем разговаривать, ее нужно 
только свергать. После этого следует прямая помощь оп-
позиции для осуществления военного переворота. Совет 
Федерации призвал парламенты иностранных госу-
дарств и международные организации «выступить за 
поддержку диалога и мирного политического процесса в 
Венесуэле и за пресечение любых попыток внешнего 
вмешательства во внутренние дела этого государства».

Также в ходе пленарного заседания Совет Федерации 
одобрил несколько социально значимых документов. В 
их числе — закон о паллиативной помощи. Он расширяет 
само понятие такой помощи и уточняет порядок ее ока-
зания в стационаре и на дому. В числе прочего закон обя-
зывает медиков взаимодействовать при этом с родными 
пациента, волонтерами, общественниками. «Это важ-
ный и чрезвычайно востребованный закон, который от-
крывает новую страницу не только в здравоохранении, 
но в первую очередь в социальной помощи», — считает 
вице-спикер СФ Галина Карелова. По ее словам, сейчас 
самое важное — широко разъяснить суть закона и как 
можно быстрее внедрить его в жизнь. 

ИНИЦИАТИВА 

Предложены 
поправки в 

законопроекты 
о фейках

ПРАВО 
НА ОШИБКУ
Татьяна Замахина

Глава Комитета Госдумы по ин-
формационной политике, ин-
формационным технологиям и 
связи Леонид Левин представил 
ряд изменений в резонансные 
законопроекты о фейковых но-
востях и об информации, выра-
жающей неуважение к обществу 
и государству. В частности, 
«оступившимся» публикаторам 
таких сообщений предложено 
дать возможность удалить их, 
избежав наказания. Кроме того, 
предлагается вывести из-под 
действия поправок традицион-
ные медиа.

Напомним, что блок законо-
проектов на эту тему прошел 
первое чтение. И кабмин, и про-
фильные комитеты ранее под-
держали только концепцию до-
кументов. В отзыве правительст-
ва и замечаниях депутатов гово-
рится о рисках, которые надо 
убрать к основному чтению. Гла-
ва Комитета по информацион-
ной политике, информацион-
ным технологиям и связи Лео-
нид Левин наряду с коллегами 
предупредил о поправках и вы-
полнил задуманное — внес их в 
Госдуму.

Напомним, что наиболее 
громкая инициатива предпола-
гает внесудебную блокировку 
информации, выражающей в не-
приличной форме неуважение к 
обществу, государству, офици-
альным символам РФ и органам 
власти. В пакете законопроектов 
идут и поправки о наказании за 
такие проступки — штраф до 
пяти тысяч рублей или арест на 
срок до 15 суток.

Леонид Левин предложил 
дать владельцу ресурса, на кото-
ром появилась такая информа-
ция, сутки на то, чтобы удалить 
ее и не быть заблокированным.

И еще: на первый раз уличен-
ный в публикации «неуважи-
тельных» сообщений пользова-
тель не будет привлекаться к ад-
министративной ответственно-
сти, если, получив требование 
Роскомнадзора, выполнит его в 
установленный срок. Последую-
щие правонарушения, согласно 
предложению депутата, уже бу-
дут чреваты последствиями.

— Такие формулировки позво-
лят вывести из зоны действия за-
кона пользователей, которые 
опубликовали такую информа-
цию случайно или неверно оце-
нив ее характер, — пояснил Лео-
нид Левин.

Еще один пакет законопроек-
тов, готовящихся ко второму 
чтению, предполагает блокиров-
ку распространения в СМИ и ин-
тернете ложной общественно 
значимой информации, а также 
штрафы за такие фейки. Для гра-
ждан он составит от трех до пяти 
тысяч рублей; для должностных 
лиц — от 30 до 50 тысяч рублей; 
для компаний — от 400 тысяч до 1 
миллиона рублей с конфиска-
цией предмета административ-
ного правонарушения.

Глава комитета по информпо-
литике предложил дать офици-
ально зарегистрированным се-
тевым СМИ возможность вовре-
мя удалить фейк. Согласно его 
предложению для них будет вве-
дена процедура предварительно-
го уведомления. Получив его, 
СМИ сможет исправить ошибку 
и таким образом избежать мер 
по блокировке со стороны Ро-
скомнадзора.

Кроме того, из-под действия 
законопроекта предполагается 
вывести традиционные медиа. 
Как пояснил Левин, режим регу-
лирования их на текущий мо-
мент достаточно эффективен 
против фейков.

Глава комитета рассчитывает, 
что другие парламентарии под-
держат эти поправки как соот-
ветствующие принципу «право 
на ошибку». Это важно для со-
хранения в обществе свободы 
слова и свободы распростране-
ния информации, отметил он.

Союз журналистов России 
высказался в поддержку предло-
жения вывести традиционные 
СМИ из-под действия законо-
проекта о фейках. 

Послание министрам

«Предлагается сейчас 
изменить существую-
щую систему: устанав-

ливать сначала социальные до-
платы до нового прожиточного 
минимума пенсионера, который 
установлен в соответствующем 
регионе страны. Затем осуществ-
лять индексацию пенсий и еди-
новременные денежные выпла-
ты», — пояснила вице-премьер. В 
итоге, по ее словам, «материаль-
ное обеспечение неработающего 
пенсионера в каждом году будет 
превышать уровень прожиточно-
го минимума пенсионера на сум-
му индексации пенсии и единов-
ременной денежной выплаты в 
текущем году».

Владимир Путин, в свою оче-
редь, напомнил о необходимо-
сти подготовить методики исчи-
сления прожиточного миниму-
ма пенсионера в регионах. «По-
тому что там полная чересполо-
сица — у кого-то густо, у кого-то 
пусто», — обратил внимание пре-
зидент. В ответ Голикова сказа-
ла, что в рамках подготовки за-
конопроекта ситуация в прави-
тельстве уже была проанализи-
рована. «У нас пока нет данных 
за 2018 год, но мы проанализи-
ровали данные за 2017 год. Ниже 
того прожиточного минимума, 
который должен был быть уста-
новлен, прожиточный минимум 
установлен в 14 регионах стра-
ны. Это искажает картину на 
предстоящий прогноз и приво-
дит к тем дисбалансам, которые 
связаны с последующим получе-
нием индексации», — рассказала 
вице-премьер. По ее словам, 
правительство уже готовит из-
менения в методику исчисления 
прожиточного минимума пенси-
онера.

Демографический блок во-
просов и меры стимулирования 
рождаемости, которому было 
выделено в Послании важное ме-
сто, также подробно обсуждался 
в рамках совещания. Так, Голи-
кова рассказала, что расходы 
федерального бюджета на увели-
чение охвата единовременными 
пособиями семей при рождении 
первого или второго ребенка в 

2020 году составят 16,5 млрд ру-
блей. Всего новые меры соцпод-
держки родителей распростра-
нятся на 770 тыс. семей. Напом-
ним, что ранее Путин предло-
жил с 1 января 2020 года выпла-
чивать пособия на первого и вто-
рого ребенка семьям со средне-
душевым доходом ниже двух 
прожиточных минимумов. По 
словам Голиковой, такая мера 
будет стимулировать к рождае-
мости экономически активные 
семьи. Вице-премьер привела 
данные статистики, по которым 
в 2017 году рождение первых де-
тей в возрасте до 25 лет снизи-

лось до  45% от числа всех родив-
шихся. Хотя в 2000-х годах этот 
показатель составлял 60% . По 
мнению Голиковой, это связано 
в том числе с тем, что родители 
стараются получать образова-
ние и хорошую работу. «Мы 
очень рассчитываем, что меры, 
которые принимает государст-
во, изменит демографическое 
поведение семьи», — отметила 
вице-премьер. 

Голикова также сообщила, 
что согласован с исполнитель-
ной властью и внесен в прави-
тельство проект указа, предус-
матривающий с 1 июля 2019 
года увеличение ежемесячной 
выплаты родителю, усыновите-
лю или опекуну-попечителю, 
ухаживающему за ребенком-ин-
валидом или инвалидом 1-й 
группы с детства с 5,5 до 10 ты-
сяч рублей. По ее словам, это по-
вышение затронет около 465 ты-
сяч россиян. «Предполагается, 
что на эту цель дополнительно 
нужно будет направить 13,5 
млрд рублей», — добавила она.

Отдельно правительство бу-
дет концентрировать усилия для 

изменения демографической си-
туации на селе. По словам Голи-
ковой, основной вклад в показа-
тель смертности носит именно 
смертность на селе. «Доступ-
ность медицинской помощи — 
если сегодня в городе медицин-
ская инфраструктура создана и 
есть возможность выбора, то в 
сельской местности, к сожале-
нию, не было полного покрытия 
доступными медицинскими ор-
ганизациями. В этой связи мы 
планируем уже к концу 2020 года 
в рамках национального проекта 
создание такой инфраструкту-
ры», — заявила вице-премьер.

Будут расширены и возмож-
ности диспансеризации. По сло-
вам Голиковой, каждый человек 
сможет пройти диспансериза-
цию или профилактические ос-
мотры в поликлиниках в удобное 
для него время: по вечерам или в 
субботу. «Соответствующие по-
правки в программу госгарантий 
оказания бесплатной медпомо-
щи будут внесены в ближайшее 
время», — сообщила она.

Обеспечение доступным жи-
льем — один из важных факторов 
в поддержке молодых семей, на 
который в своем Послании обра-
щал внимание Владимир Путин. 
На совещании Антон Силуанов 
заявил, что законопроект о рас-
пространении льготной процен-
тной ставки на весь период кре-
дитования для семей с детьми в 
России уже в ближайшее время 
будет внесен в Госдуму. «Подго-
товлены корректировки про-
граммы ипотечного кредитова-
ния семей, в которых рождаются 
вторые и последующие дети, в ча-
сти распространения на весь пе-
риод кредита льготной процен-
тной ставки», — сказал он. По сло-

вам первого вице-премьера, до-
полнительно в законопроект 
предлагается ввести особые ус-
ловия для этой льготы на Даль-
нем Востоке — уменьшить ставку 
на 1 п.п. Силуанов также напом-
нил, что Путин дал поручение о 
выплате 450 тыс. рублей для се-
мей, взявших кредит, и где родил-
ся третий и последующий ребе-
нок. «Это произойдет уже с 1 ян-
варя текущего года. И такой воз-
можностью до 2024 года по оцен-
кам воспользуется около 200 ты-
сяч семей», — сказал он.

Кроме того, Силуанов расска-
зал, что семьям с детьми, кото-
рые не имеют собственного жи-
лья, предлагается предоставить 
право направлять средства го-
споддержки на новое индивиду-
альное жилищное строительство. 
«Почему сейчас банки не особо 
заинтересованы в кредитовании 
ипотечных программ по индиви-
дуальному жилищному строи-
тельству? Нет залогов. Как раз 
вот эта сумма: 450 тысяч (мате-
ринский капитал. — Прим. «РГ») 
плюс 450 тысяч рублей (компен-
сация по ипотеке. — Прим. «РГ») 
— 900 тысяч рублей — по сути яв-
ляется хорошим залогом для бан-
ков, чтобы могли предоставлять-
ся кредитные ресурсы на строи-
тельство новых домов», — сказал 
Силуанов. «Пускай землю отда-
ют», — отреагировал, в свою оче-
редь, Владимир Путин. Вице-пре-
мьер согласился с таким замеча-
нием. «Поэтому вместе с землей 
это хорошее обеспечение для по-
лучения кредита», — отметил Си-
луанов.

В целом, по словам Силуано-
ва, на выполнение поручений, 
поставленных в Послании прези-
дента РФ Федеральному Собра-
нию, потребуется более 900 млрд 
рублей до 2024 года. Он также до-

бавил, что в планы на предстоя-
щие годы при уточнении бюдже-
та заложены необходимые ресур-
сы. «При подготовке бюджетов 
на предстоящую трехлетку так-
же эти средства будут изыска-
ны», — заявил он. В настоящее 
время по этим вопросам ведется 
совместная работа с депутатами 
Госдумы и сенаторами. «При под-
готовке предложений будем бо-
лее жестко относиться к перера-
спределению бюджетных ассиг-
нований, бюджетной дисципли-
не для того, чтобы максимально 
реализовать все ресурсы, кото-
рые есть в бюджете, на исполне-
ние задач, поставленных в указе 
и в Послании», — подчеркнул гла-
ва минфина.

В заключение открытой части 
совещания Владимир Путин под-
черкнул, что членам правитель-
ства через год будет дана персо-
нальная оценка за реализацию 
нацпроектов и Послания Феде-
ральному Cобранию. Он предло-
жил уже в начале будущего года 
проанализировать проделанную 
работу на этом направлении.

«У нас, можно считать, вы-
строен график работы и контр-
оля работы по реализации нац-
проектов. Но сейчас мы говорим 
о Послании этого года, где неко-
торые вещи выходят за рамки 
нацпроектов», — сказал прези-
дент. «Я буду внимательно смо-
треть, как мы с вами работаем, и 
через год оценим работу каждо-
го, посмотрим, что сделано и что 
не сделано. Я очень рассчитываю 
на то, что мы будем с вами рабо-
тать очень напряженно», — под-
черкнул Путин. 

Владимир Путин подчеркнул, что чле-
нам правительства через год будет 
дана персональная оценка за реали-
зацию нацпроектов и Послания 
Федеральному Собранию.

А К Ц Е Н Т

Правительство в ближайшее время 
внесет в Госдуму законопроекты 
о доступности ипотеки

Владельцам 
 ресурсов могут 
дать сутки, чтобы 
удалить фейковую 
и неуважительную 
информацию 
и не попасть 
под блокировку

Совет Федерации 
призвал не допу-
стить военную 
интервенцию 
в Венесуэлу

— Фоторепортажи на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ЧИТАЙТЕ В «РГ-НЕДЕЛЕ»

Владимир Путин утвердил перечень поручений по реализации Послания 

Федеральному Собранию. В частности, речь идет о соцподдержке граждан, 

в том числе пенсионеров и многодетных, снижении налогов и ставки по 

ипотеке, развитии медицины и образования, цифровизации, содействии 

бизнесу, а также о создании «зеленых брендов» и Национального космиче-

ского центра. Подробности — в очередном выпуске «Недели». 

ГЕОПОЛИТИКА Владимир Путин обсудил с Биньямином Нетаньяху ситуацию 
на Ближнем Востоке

Вышли на связь
Айсель Герейханова

П
резидент России встре-
тился в Кремле с премьер-
министром Израиля Би-

ньямином Нетаньяху. Путин 
предложил обсудить ситуацию в 
ближневосточном регионе и во-
просы безопасности. Он также 
отметил значимость таких пере-
говоров. «Мы давно договарива-
лись о проведении этой встречи. 
Жизнь развивается и требует та-
ких консультаций на высшем 
уровне», — сказал российский 
лидер.

В свою очередь израильский 
премьер-министр сообщил, что 
такие консультации способству-
ют безопасности и стабильности 
в Ближневосточном регионе. «Я 
считаю, что прямая связь между 
нами, прямой контакт — это важ-
ный момент, который обеспечи-
вает отсутствие проблем, стол-
кновений и обеспечивает ста-
бильность и безопасность в на-
шем регионе», — заявил Нетанья-
ху. Он добавил, что с 2015 года 
это уже 11-я встреча с россий-

ским президентом. Израильский 
премьер также назвал Иран са-
мой большой угрозой стабильно-
сти и безопасности региона. «Мы 
сделаем все, что от нас зависит, 
чтобы не допустить выполнения 
этой угрозы, чтобы не допустить 
того, о чем говорит Иран, кото-
рый угрожает уничтожить нас, и 
мы будем продолжать действо-
вать соответственно», — подчер-
кнул он.

Напомним, что Иран является 
участником Астанинского фор-
мата переговоров по Сирии, ко-
торый сложился по инициативе 
России. В нем также принимает 
участие Турция.

В целом Нетаньяху назвал от-
ношения с Россией замечатель-
ными. «Это во многом благодаря 
более чем миллиону русскоязыч-
ных израильтян, которые внесли 
огромный вклад в развитие на-
шей страны, которые привнесли 
в нашу страну русскую культуру, 
и это очень изменило нашу стра-
ну», — пояснил он.

Российский президент обра-
тил внимание на историческую 

связь двух стран. Он отметил, что 
израильтяне — выходцы из быв-
шего Советского Союза внесли 
существенный вклад в зарожде-
ние израильской государствен-
ности и являются своеобразным 
мостом между Россией и Израи-
лем. «Конечно, Израиль для них — 
это их родина, это очевидно, но и 
мы называем их соотечественни-
ками», — подчеркнул российский 
президент.

Лидеры государств также об-
судили экономическое сотрудни-
чество двух стран. В частности, 
Путин обратил внимание на по-
зитивные тенденции во взаим-
ной торговле.

«У нас растет товарооборот 
между нашими странами. Он в 
абсолютных величинах не очень 
большой, но все-таки тенденции 
позитивные», — рассказал рос-
сийский президент.

Нетаньяху указал на рост ту-
ристического потока между дву-
мя странами. «Каждый год около 
400 тысяч россиян посещают Из-
раиль. И около 200 тысяч изра-
ильтян посещают Москву. И я 
тоже немножко добавляю в эту 
статистику», — напомнил он. Кро-
ме того, израильский премьер-
министр рассказал об успешной 
реализации двустороннего со-
глашения по пенсиям, которое, 

по его словам, выполнено уже на 
96 процентов.

В ходе встречи Путин также 
принял приглашение Нетаньяху 
приехать в Иерусалим на откры-
тие памятника жертвам блокады 
Ленинграда. Израильский пре-
мьер поздравил российского пре-
зидента с прошедшим Днем за-
щитника Отечества. Он особо от-
метил роль Красной армии в по-
беде во Второй мировой войне. 
«Несколько дней тому назад 
наше правительство приняло ре-
шение о выделении специально-
го финансирования для заверше-
ния музея воинам — победителям 
во Второй мировой войне. И там 
большая часть этого музея будет 
посвящена воинам Красной ар-
мии», — сказал он. Нетаньяху так-
же сообщил, что памятник жер-
твам блокады Ленинграда будет 
открыт в ближайшее время. 
«Спасибо, я приеду», — пообещал 
Путин. Российский президент 
также подчеркнул, что «память о 
людях, погибших во Второй ми-
ровой войне и блокаде Ленингра-
да, является священной». 
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Каждый год около 400 тысяч граждан 
нашей страны посещают Израиль, 
в Россию с визитами приезжают около 
200 тысяч израильтян
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ПРОЕКТ 

В Сети усилят 
защиту детей

ДО 18 ВХОД 
РАЗРЕШЕН
Татьяна Шадрина

В Госдуму внесен пакет законо-
проектов, который не только 
увеличивает штрафы за разме-
щение вредной для детей инфор-
мации в интернете и на бумаге, 
но и дает возможность конфи-
сковывать печатную продукцию.

Речь идет о тех, кто не соблю-
дает правила возрастной марки-
ровки, размещения и публика-
ции информации, предназначен-
ной для детей. 

Например, содержание кни-
ги, на которой стоит знак 10+, на 
самом деле больше подходит для 
аудитории 18+, либо там есть 
вредоносная информация о на-
ркотиках и суициде. 

Итак, за нарушение таких 
правил штраф для граждан пред-
лагается увеличить с трех тысяч 
до четырех тысяч рублей с кон-
фискацией, для должностных 
лиц — с 10 тысяч до 20 тысяч ру-
блей, для индивидуальных пред-
принимателей — тоже с 10 тысяч 
до 20 тысяч с конфискацией, 
также возможна приостановка 
деятельности на срок до 90 су-
ток. Юрлиц оштрафуют на 100 
тысяч рублей (сейчас 40 тысяч) 
с конфискацией, а также прио-
становкой деятельности до 90 
суток.

Как пояснили «Российской 
газете» в аппарате сенатора 
Людмилы Боковой, которая вне-
сла проекты в Госдуму, с момен-
та начала действия закона о за-
щите детей от вредоносной ин-
формации прошло девять лет, и 
практика применения показала, 
что в ряде случаев существую-
щий размер штрафов является 
несерьезным наказанием. На-
пример, в одной из областей в 
продаже была детская книга без 
возрастных ограничений к про-
чтению, где был фактический 
призыв к суициду. 

Издатели этой книги зарабо-
тали на ее продаже несколько 
миллионов рублей, а заплатили 
штраф не более 20 тысяч рублей. 
Получается, издатель не понес 
реальной экономической ответ-
ственности. Другое дело — повы-
шенные штрафы и изъятие из 
оборота информационной про-
дукции, которая может нанести 
вред детям.

Законопроект предусматри-
вает коридор штрафов, чтобы в 
зависимости от ситуации прини-
мать решение об их размере. На-
пример, когда нарушение прои-
зошло случайно, штраф должен 
быть небольшим. Но когда есть 
объективная информация, что в 
свет вышла книга для детей, где 
есть вредная для них информа-
ция, то штраф должен быть су-
щественным, отмечают разра-
ботчики законопроекта.

В проекте также предусмо-
трено расширение понятия 
«объявление» о привлечении де-
тей к информации, которая не 
соответствует их возрасту. Такая 
формулировка не позволяет ор-
ганизовать работу по блокиров-
ке информации, которая содер-
жится не в форме объявления. 
После принятия законопроекта 
в это понятие попадут, напри-
мер, посты в социальных сетях.

Кроме того, в законопроекте 
предусматриваются права ре-
сурсов, которые не являются 
СМИ, создавали условия для 
того, чтобы пользователи были 
защищены. 

Ресурсы смогут сами вводить 
у себя возрастную маркировку. 
Будут разработаны методички, 
как реализовать защиту своих 
пользователей от вредоносной 
информации. 

Пакет поправок к законам со-
здаст больше условий для без-
опасности детей и их развития. В 
нем предусмотрено, что образо-
вательные учреждения должны 
организовать преподавание 
основ кибербезопасности, сфор-
мировать информационную 
культуру у детей. Уже есть мето-
дические рекомендации по это-
му поводу. 

В законе о рекламе появится 
понятие социальной рекламы в 
интернете. Сейчас этой нормы 
для глобальной сети нет, отмети-
ли в аппарате Боковой. 

Законодательная инициатива 
уже согласована с заинтересо-
ванными ведомствами, ее обсу-
ждение шло два года. 

В законе появится 
понятие социаль-
ной рекламы 
в интернете. 
Сейчас это 
не предусмотрено

МИНОБОРОНЫ Сергей Шойгу: Между мировыми центрами силы 
обостряется конкуренция 

Балтика 
под прикрытием
Иван Петров 

К
ак далеко не спокой-
ную охарактеризовал 
нынешнюю обстанов-
ку в мире министр 
обороны России гене-
ра л  армии Сергей 
Шойгу. По его словам, 
международная об-
становка характери-

зуется обострением конкурен-
ции между мировыми центрами 
силы, в то же время нарастают 
факторы неопределенности, 
фиксируются всплески неста-
бильности и насилия в разных 
регионах планеты. Кроме того, 
по словам главы Минобороны 
России, в районах традицион-
ных интересов России наблюда-
ется рост конфликтного потен-
циала.

«США стремятся удержать 
позиции сверхдержавы, манипу-
лируя международным правом и 
настойчиво стремясь изменить 
в свою пользу действующий ре-
жим контроля над обычными во-
оружениями в Европе, а также 
затруднить использование Рос-
сией прав в рамках Договора по 
открытому небу», — заявил Сер-
гей Шойгу в среду в ходе заседа-
ния коллегии военного ведомст-
ва. 

Министр уточнил, что США 
продолжают развивать систему 
передового базирования НАТО в 
странах Балтии, Восточной и 
Южной Европы.

«Уже более 200 экипажей из 
13 стран Североатлантического 
блока получили навыки полетов 
над территорией Прибалтики и 
акваторией Балтийского моря. 
Масштабы и интенсивность уче-
ний, к участию в которых все ак-
тивнее привлекаются не входя-
щие в НАТО Грузия и Украина, 
увеличились более чем в два 
раза», — отметил Шойгу, добавив, 
что подобные действия наруша-
ют существующую в мире систе-
му безопасности.

Россия, по словам министра 
обороны, в такой обстановке вы-
нуждена адекватно реагировать. 
Для этого мероприятия стратеги-
ческого сдерживания совмеща-
ются с планомерным наращива-
нием боевых возможностей сое-
динений и воинских частей.

На коллегии обсудили планы 
по перевооружению сразу трех 
военных округов. «Доля совре-
менных образцов вооружения 
доведена в Западном военном 
округе до 54 процентов, Южном 
— до 60 процентов, Восточном — 
до 51 процента», — уточнил вое-
начальник.

В 2019 году в Западном воен-
ном округе основные усилия бу-
дут сосредоточены на выполне-
нии 142 мероприятий. Одним из 

основных из них является фор-
мирование зенитного ракетного 
полка мобильного резерва, после 
чего эффективность прикрытия 
военных и государственных объ-
ектов на Балтике увеличится на 
40 процентов. Также в ЗВО сфор-
мируют танковый полк и берего-
вой ракетный дивизион на Бал-
тфлоте, два полка в 20-й армии и 
техническую ракетную базу.

Параллельно завершается 
строительство военных городков 

для вновь сформированных 3-й и 
144-й мотострелковых дивизий 
2 0 - й  а р м и и .  В  р а м к а х  г о -
спрограммы вооружения в вой-
ска Западного округа поступят 
1272 единицы вооружения, воен-
ной и специальной техники.

В Южном военном округе 
предусматривается проведение 
30 основных мероприятий, в том 
числе формирование ракетной 
бригады, двух полков, ракетного 
дивизиона берегового ракетного 
комплекса «Бал», центра обеспе-
чения мобразвертывания.

Соединения и воинские части 
получат более 1200 единиц но-
вой и модернизированной техни-
ки, в результате чего доля совре-
менных образцов возрастет до 66 
процентов, а боевые возможно-
сти округа увеличатся в 1,3 раза.

В то же время в Восточном во-
енном округе будут сформирова-
ны смешанная авиационная ди-

визия, зенитная ракетная брига-
да, инженерно-саперный полк, 
береговой ракетный дивизион 
«Бастион». К концу года в вой-
сках округа будет содержаться 
26 батальонных тактических 
групп. Всего в войска округа по-
ступят 1744 единицы вооруже-
ния, военной и специальной тех-
ники для перевооружения 139 
соединений и воинских частей.

Стоит отметить, что наши 
американские партнеры очень 
внимательно наблюдают за все-
ми мерами по совершенствова-
нию Вооруженных сил. Вчера вы-
сокопоставленный сотрудник 
Пентагона Марк Эспер заявил, 
что, по их оценкам, уже к 2028 
году военный потенциал Россий-
ской армии достигнет макси-
мальных возможностей. 

Министр обороны Сергей Шойгу рас-
сказал, как и чем будут усилены вой-
ска на юге, западе и востоке России.

А К Ц Е Н Т

По расчетам Пентагона, 
Вооруженные силы России 
достигнут максимальных возможностей 
и выйдут на пик своей формы к 2028 году

На новой частоте
Пока наиболее активны 
в этом плане сами опе-
раторы. 

В Барселоне Tele2 и Huawei за-
ключили соглашение о стратеги-
ческом сотрудничестве в разви-
тии 5G-ориентированной тран-
спортной и опорной сети. Они 
планируют исследовать возмож-
ности внедрения 5G на сети 
Tele2, что позволит оператору 
подготовиться к коммерческому 
запуску  нового  стандарта . 
Huawei уже развернула ряд сетей 
5G в разных странах в тестовом 
режиме, а начало коммерческого 
использования технологии наме-
чено на 2019 год. 

МТС и Ericsson в Барселоне 
также подписали соглашение по 
запуску с 2019 года в России пер-
вых фрагментов сетей мобиль-
ной связи 5G и дальнейшему раз-
витию технологических решений 
5G на действующей инфраструк-
туре МТС. Соглашение предпола-
гает в 2020 году развертывание в 
ряде регионов России сетей 5G 
для расширенного широкополо-
сного доступа (eMBB), в 2021—
2022 годах — частных сетей LTE в 
промышленном секторе для вне-

дрения технологий «умного про-
изводства» и создание тестовых 
зон для беспилотного автотран-
спорта.

Если еще пару лет назад 5G 
прогнозировали в основном про-

мышленное применение, то уже 
представленные вендорами на 
конгрессе в Барселоне смартфо-
ны с поддержкой 5G ярко демон-
стрируют, как изменится жизнь 
простых потребителей. «5G пре-

доставляет мобильным операто-
рам и поставщикам услуг связи 
уникальную возможность, — счи-
тает Пэт Гелсингер, гендиректор 
VMware. — Мы ожидаем увидеть 
гораздо более впечатляющий 

спектр приложений в сети 5G и 
считаем, что безопасность ста-
нет более важной в мире 5G». 

Особо Гелсингер отметил роль 
внутренней безопасности в сети. 
Речь о машинном обучении для 
мониторинга приложений и по-
ведения пользователей. «Вы не 
добавляете эти вещи, они уже 
встроены по умолчанию, — объя-
сняет он. — Мы считаем, что это 
модель, которой необходимо сле-
довать для обеспечения безопа-
сности в будущем. Мы должны 
встроить еe в саму инфраструк-
туру 5G». 

Обеспокоенность вопросами 
безопасности сетей 5G выразила 
и еврокомиссар по цифровой 
экономике Мария Габриэль, ко-
торая отметила, что ее организа-
ция надеется решить этот вопрос 
уже в ближайшем будущем.

Примечательно, что сети 4G 
тоже продолжают развиваться. 
Ожидается, что к 2025 году их 
доля в мире вырастет с 43 до 60 
процентов. 
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Самым разным пользователям — от геймеров до бизнесменов — сети 5G откроют невиданные возможности.

ГЕОПОЛИТИКА Главы МИД 
России, Индии и Китая 
обсудили проблемы мира

Разговор 
без купюр

Евгений Шестаков, Учжэнь 

Один из биографов Нурсултана Назарбаева в книге о нем 
привел его любимую притчу о трех братьях, которые де-
лили наследство умершего отца. Казалось бы, они обо 
всем по-родственному договорились, но в последний мо-
мент не смогли поделить дешевый старый казан. Братья 
так долго из принципа боролись за обладание этой мало-
ценной посудиной, что за это время потеряли куда более 
ценные вещи, которые достались им по наследству.  Эту 
историю Назарбаев неоднократно приводил в качестве 
примера, насколько важно мудрому политику вовремя 
принять компромисс, даже если тот противоречит пер-
воначально поставленным целям.

Завершившаяся в среду встреча министров иностран-
ных дел России, Индии и Китая, так называемый формат 
РИК, никогда не была переговорами стопроцентных еди-
номышленников. Между Пекином и Дели сохраняется 
немало болезненных для обеих сторон проблем, на чем, 
кстати, активно спекулируют Соединенные Штаты: про-
двигаемая ими концепция Индо-Тихоокеанского региона 
с участием Индии в качестве ключевого игрока, была за-
думана, по мнению главы МИД России Сергея Лаврова, 
чтобы сдержать но-
вые центры роста в 
Азии, навязать 
искусственную кон-
фронтацию, прежде 
всего, с продвигае-
мыми Китаем проек-
тами, завлечь Дели в 
это долгосрочное 
противостояние.  По-
этому с каждым го-
дом сам факт прове-
дения «тройствен-
ных переговоров» 
РИКа, которые со-
провождает выпуск 
многостраничного 
итогового коммюни-
ке, становится важ-
нейшей составляю-
щей геополитиче-
ской стабильности в Азиатско-Тихоокеанском регионе.  
При этом стороны избегают чрезмерно острых дискус-
сий, напротив, подчеркивая в ходе общения единство 
взглядов по международным вопросам. 

В своих посвященных РИКу выступлениях Лавров 
традиционно обращал внимание на то, что этот формат 
идет от жизни, положив начало многим тенденциям в 
мировой политике.  Одним из авторов этого проекта он 
называл Евгения Примакова, занимавшего с 1996 по 
1998 годы пост министра иностранных дел. Уже в то 
время Примаков считал, что быстрый рост Китая и Ин-
дии, наряду со способностью России преодолеть воз-
никшие в 90-е годы сложности, в конечном итоге сдела-
ют эти три страны важнейшей частью будущего много-
полярного мира. А значит, для устойчивости новой си-
стемы «полюсам» предстоит между собой договари-
ваться. Так возникла идея формата РИКа.

Если читать итоговые материалы тройственных 
встреч за прошедшее десятилетие, возникает устойчи-
вое ощущение «дежавю». Из года в год в повестке стоят 
одни и те же вопросы — ситуация на Корейском полуо-
строве, Ближний Восток, иранская ядерная программа. 
Впрочем, с 2006 года, когда состоялись первые россий-
ско-индийско-китайские переговоры, число «горячих 
точек» на планете регулярно увеличивалось, и они также 
становились предметом обсуждений, будь то граждан-
ский конфликт в Сирии, на Украине или ситуация в Вене-
суэле. Тем не менее до сих пор «риковцам» удавалось в 
большинстве случаев не выносить сор из избы и сглажи-
вать конфликтный потенциал в тех щекотливых вопро-
сах, которые в иных обстоятельствах привели бы к обо-
юдному хлопанью дверьми. Так было и на этот раз. Как 
сказал Лавров: «По всем принципиальным сюжетам 
наши подходы совпадают».

Сложностью для нынешнего РИКа, по мнению экспер-
тов, могло бы стать очередное обострение в отношениях 
между Индией и Пакистаном. Во вторник в ответ на напа-
дение пакистанских террористов на индийский военный 
конвой в штате Джамму и Кашмир Дели нанес воздуш-
ный удар по позициям боевиков в Пакистане. Индийские 
власти хотели бы зафиксировать причастность паки-
станских властей к терактам. Но в Москве и Пекине ра-
нее отвергали столь категоричные выводы, не отказыва-
ясь при этом осудить нападение террористов на индий-
ских военных. В ходе дискуссий участникам РИКа уда-
лось найти компромисс, что, по словам главы МИД Ин-
дии, нашло отражение в итоговой декларации.

Российско-индийско-китайский министерский диа-
лог по самому широкому кругу вопросов призван поме-
шать закулисным манипуляциям Вашингтона, которые 
намеренно обостряют противоречия в Юго-Восточной 
Азии. Нынешняя министерская встреча РИК не ставила 
целью удивить мировое сообщество новыми геополити-
ческими инициативами. Она должна была укрепить до-
верительные отношения между странами — участника-
ми. Кроме того, она стала традиционной сверкой пози-
ций по важнейшим мировым проблемам, что подтвердил 
на итоговой пресс-конференции Сергей Лавров.

На вопрос о возможности проведения саммитов РИК 
на постоянной основе глава российского внешнеполи-
тического ведомства заметил, что участники перегово-
ров будут рекомендовать провести очередной нефор-
мальный российско-индийско-китайский саммит на 
полях одного из международных мероприятий, где бу-
дут присутствовать лидеры трех стран. В свою очередь, 
министр иностранных дел Китая объявил о возможно-
сти создания механизма встреч министров обороны 
стран РИК, а также сообщил о развитии нового расши-
ренного формата «РИК плюс», не уточнив, однако, дета-
лей проекта. 

Подходы по всем «принципиальным сюжетам» у РИК совпадают.
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— О самых интересных новинках 
выставки читайте на сайте 
rg.ru/art/1658456

— Документы на сайте 
rg.ru/sujet/4255

Сложностью для 
нынешней встречи 
глав МИД, по мне-
нию экспертов, 
могло бы стать оче-
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в отношениях 
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ВАЖНАЯ ПРОБЛЕМА 
Тарифообразование:
кто отвечает за контроль

«Черные ящики» 
энергетики

Алексей Мухин,
политолог, генеральный 
директор Центра политической 
информации

Сегодня Россия занимает пятое 
место в мире по объему произ-
водства и потребления электроэ-
нергии, уступая Китаю, США, 
Индии и Японии. Несмотря на 
лидерские позиции, ситуация 
в российской электроэнергетике 
далеко не безоблачна.

Использование не всегда эф-
фективной и достаточно слож-
ной системы тарифообразова-
ния, что регулярно находит от-
ражение в возмущении со сторо-
ны населения и привело к воз-
никновению в отрасли ряда про-
блем, в числе которых — недоста-
ток инвестиций в основные фон-
ды и рост объема неплатежей. 
Еще больше ситуацию усугубля-
ет рост объемов использования 
перекрестного субсидирования 
и коррупционная составляющая. 

Причина, в основном, состо-
ит в сложной системе тарифоо-
бразования, контроль за кото-
рой помимо государства призва-
ны осуществлять и обществен-
ные организации. Однако их дея-
тельность в сфере тарифного ре-
гулирования часто оказывается 
не всегда продуктивной, в связи 
с этим острые проблемы отрасли 
по сей день остаются нерешен-
ными. 

Фактические издержки от 
коррупционных проявлений ча-
сто закладываются в тарифы са-
мими энергетиками, что увели-
чивает конечные платежи и сни-
жает эффективность всей отра-
сли. Современная система тари-
фообразования сложна, много-
ступенчата и не лишена, так ска-
зать, «черных ящиков», внутри 
которых и происходит необосно-
ванное увеличение тарифа. 

Одним из таких «черных ящи-
ков» являются местные сетевые 
компании, которые осуществля-
ют поставку электроэнергии ко-
нечному потребителю. В отличие 
от генераторов, которые прошли 
стадию акционирования и обла-
дают относительно прозрачной 
структурой собственности, сете-
вые компании продолжают 
«оставаться в тени».

Помимо прочего, правовое 
поле в сфере тарифообразова-
ния не лишено «белых пятен». 
Одним из них является регули-
рование деятельности частных 
некоммерческих организаций в 
электроэнергетике.

Понятно, что организации об-
щественного мониторинга и 
контроля должны быть незави-
симыми и кристально чистыми, 
а деятельность таких организа-
ций должна быть направлена на 
сокращение числа «черных ящи-
ков» в цепочке тарифообразова-
ния и снижение уровня коррум-
пированности отрасли. 

Тем не менее вопросы к обще-
ственным организациям, дейст-
вующим в этой системе, остают-
ся. Например, в сфере тарифоо-
бразования работает компания 
Алексея Малоземова, бывшего 
чиновника из Федеральной 
службы по тарифам. Подкон-
трольное ему ООО «ЦМОК» вы-
ступило учредителем АНО 
«ЦМОК», которая, в свою оче-
редь, основала Фонд мониторин-
га цен и тарифов (ФМЦТ). Эта не-
коммерческая организация из-
учает конъюнктуру рынка и ис-
следует общественное мнение. 
ООО «ЦМОК», как писали СМИ, 
консультирует по вопросам ком-
мерческой деятельности и 
управления, а ФМЦТ консульти-
рует предпринимателей. 

Получилось так, что структу-
ры, связанные с ЦМОК, по дан-
ным СМИ, заняли практически 
весь федеральный рынок. С од-
ной стороны, организации ини-
циируют проверки тарифов в ре-
гионах, которые периодически 
заканчиваются судебными раз-
бирательствами либо подписа-
нием контрактов на «консульти-
рование» с ЦМОК. С другой — по-
могает «сетевикам» с обоснова-
нием изменения тарифов. После 
таких обоснований тарифы мо-
гут меняться и в сторону увели-
чения. 

Интересным является и тот 
факт, что в указанных компани-
ях, формально осуществляющих 
функции общественного контр-
оля, работают бывшие чиновни-
ки с неоднозначной репутацией. 
Так, согласно ФЗ № 79 «О госу-
дарственной гражданской служ-
бе РФ» бывшим госслужащим 
запрещено использовать в инте-
ресах организаций либо физиче-
ских лиц информацию, ставшую 
известной в связи с исполнени-
ем должностных обязанностей. 
Вопрос, насколько этичной и 
правомерной является деятель-
ность ряда таких организаций и 
аффилированных с ними персон, 
которые участвуют практически 
во всех аспектах регулирования 

тарифов в электроэнергетике, 
остается актуальным и откры-
тым на сегодняшний день. 

Дело в том, что правовые и 
этические аспекты этого вопро-
са никак не регламентированы. 
Нормы российского законода-
тельства не обязывают уходя-
щих со службы чиновников да-
вать подписки о неразглашении 
или запрете на использование 
информации, полученной за вре-
мя государственной службы. В 
Российской Федерации отсутст-
вует и специальный орган, кото-
рый бы это контролировал. 

Очевидно, что государствен-
ной контроль за отраслью дол-
жен стать строже и пристальнее. 
Среди потенциальных государ-
ственных мер можно предло-
жить передать контроль за тари-
фообразованием с регионально-
го уровня на федеральный. 
Принципиально важно устано-
вить правильную форму госу-
дарственного контроля за дея-
тельностью частных компаний 
на рынке электроэнергетики.

В противном случае может 
возникнуть ситуация, когда 
люди, работающие формально в 
рамках закона, попытаются вли-
ять в плане тарифообразования 
на электроэнергетическую от-
расль, в чем эксперты не раз пы-
тались упрекнуть Малоземова и 
созданные им структуры.  Мож-
но предположить, что в подоб-
ной ситуации эти структуры 
вполне могли бы превратить по-
лученные знания, связи и свой 
профессиональный опыт в биз-
нес, тем самым создавая опреде-
ленные проблемы развитию от-
расли и функционированию объ-
ектов жизнеобеспечения гра-
ждан.

Для осуществления взаимо-
действия между государством и 
обществом целесообразно ис-
пользовать интернет-ресурсы, 
которые функционировали бы 
по аналогии с уже реализуемым 
в Москве сервисом «Активный 
гражданин». Такая мера позво-
лит государству получать обрат-
ную связь от граждан в режиме 
реального времени и минуя зна-
чительное количество посредни-
ков и бюрократических преград.

Непрозрачное тарифообразо-
вание вызывает широкий обще-
ственный резонанс, ведь эта 
тема всегда была остросоциаль-
ной. Недовольство россиян теку-
щими мерами регулирования от-
расли в конечном итоге нередко 
выливается в недоверие к вла-
стям и гражданские митинги. 

Все это подчеркивает острую 
необходимость усиления госу-
дарственного контроля за тари-
фообразованием. Вместо того 
чтобы делегировать решение 
этих проблем по принадлежно-
сти, граждане предпочитают от-
стаивать свои интересы самосто-
ятельно, не доверяя, например, 
всевозможным некоммерческим 
организациям, вовлеченным в 
процесс тарифообразования.

Причина, возможно, в том, 
что некоторые некоммерческие 
организации, пытающиеся ма-
скироваться под общественные, 
на самом деле призваны не толь-
ко контролировать процесс та-
рифообразования, но и повы-
шать степень открытости в дан-
ной сфере. Но открытость, оче-
видно, не растет, зато растут из-
держки, которые включаются в 
конечную стоимость тарифа. 
Эксперты неоднократно пыта-
лись связать эти издержки, в 
том числе, и со структурами Ма-
лоземова.

Стоит отметить, что общест-
венный контроль в сфере тари-
фообразования является важ-
ным элементом обеспечения 
прозрачности данной сферы. Од-
нако государство должно осу-
ществлять надзор за деятельнос-
тью частных организаций и 
устанавливать рамки их полно-
мочий, если речь идет о таких со-
циально и экономически важ-
ных отраслях, как электроэнер-
гетика. 

Современная 
система тарифо-
образования 
сложна, 
многоступенчата 
и не лишена 
«черных ящиков», 
внутри которых 
и происходит 
необоснованное 
увеличение тарифа

ТРАГЕДИЯ Десятки человек 
стали жертвами пожара 
на главном вокзале Каира

Отказали 
тормоза

Екатерина Забродина

Россиян не оказалось среди погибших и пострадавших 
при пожаре, который вспыхнул в среду на центральном 
вокзале Каира из-за аварии локомотива. Это подтверди-
ли в посольстве РФ в Египте. Всего же, по последним офи-
циально подтвержденным данным, жертвами трагедии 
стали не менее 20 человек, и еще многие остаются не 
опознанными. Также около пятидесяти пассажиров от-
равились угарным газом, получили сильнейшие ожоги и 
травмы. На место ЧП, которое стало одним из крупней-
ших происшествий на железных дорогах страны, опера-
тивно выехал премьер республики Мустафа Мадбули, 
который позже принял отставку министра транспорта. 
Между тем местная общественность возмущается, что за 
бесконечными сменами правительств последних лет на 
волне «арабской весны» власти так и не предприняли ни-
каких действенных мер для улучшения ситуации в сфере 
безопасности на транспорте.

Черный дым, оку-
тавший вокзал Рам-
зес, искореженное 
почерневшее железо 
тепловоза, тела по-
гибших — страшные 
кадры из сердца Каи-
ра вчера облетели 
мировые СМИ. Точ-
ную картину проис-
шествия следовате-
лям только предсто-
ит установить. Из-
вестно лишь, что ло-
комотив по неизвест-
ным причинам тро-
нулся из ремонтного 
депо и на полном ходу въехал в платформу. Из-за взрыва 
топливных баков вспыхнул сильнейший пожар, который 
перекинулся на пассажирский поезд, прибывший из Алек-
сандрии, и на сам вокзальный павильон. Очевидцы рас-
сказывают, как люди в панике пытались спастись из огня, 
но многие так и не выбрались из смертельной ловушки. 

Вначале звучали предположения, что в локомотиве, 
съехавшем с путей, вообще не было машиниста. Однако 
позднейшие сообщения не подтверждают эту версию. Ско-
рее всего, он просто не справился с управлением. «Я уви-
дел мужчину внутри стремительно мчавшегося к платфор-
ме тепловоза, он размахивал руками и кричал: «Тормоза 
отказали! Тормоза отказали!» Потом он выпрыгнул на 
ходу, и я не знаю, что с ним случилось», — рассказывает 
один из очевидцев происшествия Ибрагим Хусейн, кото-
рого цитирует Reuters.  Агентство напоминает, что «сме-
нявшие друг друга правительства так и не смогли гаранти-
ровать базовые стандарты безопасности на железных до-
рогах». «Я не знаю, когда закончатся эти аварии! — жалует-
ся студент Али Рамадан, повредивший ногу в давке. — Они 
уверяют, что потратили миллионы долларов на закупку 
новых поездов, а люди по-прежнему погибают». 

Игорь Дашков

В 
тихой и любимой туриста-
ми Елабуге вызрел острей-
ший скандал. Доведенные 

до отчаяния жители небольшого 
городка в Татарстане обратились 
сразу к трем депутатам Госдумы, 
чтобы с их помощью остановить 
сомнительные действия город-
ских и районных властей с мест-
ной землей.

В своем письме к Валентине 
Терешковой, Алексею Ситникову 
и Владимиру Крупенникову ела-
бужцы попросили, чтобы оценку 
ситуации, сложившейся в Ела-
бужском муниципальном районе, 
дали федеральные правоохрани-
тельные органы. Депутаты отреа-
гировали оперативно и направи-
ли ряд запросов в Следственный 
комитет, ФСБ России, Генпроку-
ратуру, а также Совет при прези-
денте России по противодейст-
вию коррупции.

Вольготное распоряжение му-
ниципальным имуществом, о ко-
тором написали елабужцы депу-
татам, подтверждается результа-
тами комиссии Республиканской 
экспертной группы по вопросам 
противодействия коррупции. Она 
проводилась в июле прошлого 
года, и о ее данных не раз сообща-
ли казанские СМИ. За время пре-
бывания Геннадия Емельянова на 
посту мэра господину Фанису Ни-
заметдинову перешли сотни гек-
таров земли фактически за бесце-

нок.  Превращаться в крупнейше-
го елабужского землевладельца 
Низаметдинов начал в 2010 году. 
Как раз тогда к власти в Елабуге 
пришел Емельянов, а у самого Ни-
заметдинова, как писали СМИ, 
кончился условный срок, назна-
ченный ему судом за злоупотре-
бление служебными полномочия-
ми на посту руководителя депар-
тамента ЖКХ и строительства На-
бережных Челнов (одновременно 
Емельянов служил там первым за-
мом главы администрации).

После погашения судимости 
Низаметдинов перебрался в Ела-
бугу, избрался районным депута-
том и стал получать прилегающие 
к Елабуге земли. В общих чертах 
схема действий участников этого 
«проекта» (Фаниса Низаметдино-
ва и Анатолия Любимова, послед-
него некоторые СМИ относили к 
криминальным авторитетам ро-
дом из 90-х) выглядит так. Круп-
ный участок земли, чаще всего 
предназначенной для сельскохо-
зяйственной деятельности, с по-
дачи городских властей продается 
или передается в аренду Низамет-
динову, Любимову или членам их 
семей. Затем эти земли включа-
ются в состав городской террито-
рии, землю переводят в катего-
рию под ИСЖ, и она становится 
высоколиквидной.

Примечательно, что после раз-
межевания, по данным комиссии 
Республиканской экспертной 
группы по вопросам противодей-

ствия коррупции, Низаметдинов 
и его партнеры передают права и 
обязанности по договорам арен-
ды третьим лицам, что не может 
не настораживать — так фактиче-
ски можно скрывать свой интерес 
к подобного рода сделкам. 

Жители города рассчитывают, 
что расследования федеральных 
правоохранительных органов 
установят точную цифру потерь 
городского бюджета от малопо-

нятных переуступок прав. И она 
может оказаться для Елабуги 
просто космической. В качестве 
примера приведем следующие 
данные. Плата за аренду 57 га 
сельскохозяйственной земли, где 
теперь строится один из коттед-
жных поселков, составила для 
предпринимателей 86,3 руб. за 
сотку. Теперь стоимость сотки 
здесь достигает 125 тысяч рублей. 
Таким образом, цена выросла по-
чти в полторы тысячи раз. 

По данным на июль этого года, 
за Низаметдиновым, Любимовым 

и членами их семей числится, как 
сообщали СМИ, 663 гектара. Это 
почти 1/7 часть территории сов-
ременной Елабуги. К слову, Люби-
мов, по данным СМИ, в прошлом 
известен как лидер ОПГ «Люби-
мовские». В 1994 году он был 
осужден Верховным судом РТ на 
13,5 лет лишения свободы за орга-
низацию убийства депутата Вер-
ховного Совета Татарстана Саида 
Гафиятуллина. 

В отчете республиканской ан-
тикоррупционной комиссии пе-
речислены и другие получатели 
земельных участков, среди кото-
рых и компании, связанные с сы-
ном елабужского мэра — Эдуар-
дом Емельяновым.

Важно отметить, что в ряде слу-
чаев объявления администрации 
района в местных газетах о пред-
стоящем выделении участков для 
аренды и продажи были неполны-
ми и публиковались мелким 
шрифтом и только на татарском 
языке. Не назывались кадастро-

вые номера, отсутствовали сведе-
ния о сроке предоставления в 
аренду. В связи с чем многие жите-
ли, заинтересованные в получе-
нии загородных наделов, могли 
остаться в неведении о происходя-
щем, а земля попадала в руки лю-
дей, осведомленных о таких осо-
бенностях продажи. Комиссия 
вскрыла эти и многие другие нару-
шения, но почему-то местные 
следственные органы до сих пор не 
проявили к ним никакого дол-
жностного интереса. Не потому 
ли, что городом до сих пор руково-
дит один из активных участников 
столь «смелой схемы» перера-
спределения земельного фонда? 
Публичные слушания по проекту 
планировки коттеджного поселка 
«Гринландия», которые прошли в 
конце января, администрация 
района назначила на рабочее вре-
мя, что могло помешать принять в 
них участие всем желающим. Но и 
те люди, что пришли обсудить бу-
дущее земельного массива, так и 
не смогли добиться от городского 
руководства ответа на вопрос о 
том, кто является владельцем зем-
ли, на которой будет построен по-
селок. Между тем, по данным 
СМИ, как минимум двое из «деве-
лоперов» — это Низаметдинов и 
Любимов. На слушаниях жители 
также подняли вопрос о выделе-
нии участков под застройку мно-
годетным семьям. В Елабуге эта 
проблема стоит остро, участков не 
хватает, а те, что все же выделяют-

ся, не оснащены никакой инфра-
структурой. «Ни газа, ни воды, ни 
света, ни дороги, — жалуются горо-
жане. — Туда даже автобусы не хо-
дят! Ни садика нет, ни школы!» 
Примечательно, что «Гринлан-
дию» мэрия планирует включить в 
одну из республиканских или фе-
деральных программ для строи-
тельства школы, детского сада и 
дорог. Почему вполне благополуч-
ные, обеспеченные всеми благами 
цивилизации участки достанутся 
коммерческим покупателям, а не 
многодетным семьям — представи-
тели администрации объяснить 
так и не смогли.

По логике жизни, мэру Емель-
янову стоило бы сперва позабо-
титься об уязвимых слоях населе-
ния. Впрочем, это не совсем в сти-
ле нынешнего руководителя Ела-
буги и района, занимающего по-
четное второе место в антирей-
тинге татарстанских мэров.  Од-
нако будем надеяться, что теперь, 
когда голос граждан Елабуги 
услышан в инстанциях, правоох-
ранители займутся наведением 
правопорядка в городе так, как 
это положено по закону. Тем бо-
лее, как сообщает деловая элек-
тронная газета Татарстана «Биз-
нес-онлайн», премьер-министр 
Татарстана Алексей Песошин, 
комментируя земельный скандал 
в Елабуге, уже заявил о необходи-
мости принятия мер «вплоть до 
их устранения и по недопущению 
подобных нарушений впредь». 

СОБСТВЕННОСТЬ Жители Елабуги просят проверить правомерность сделок мэрии 
с муниципальным имуществом

Наделение землей по-елабужски

А К Ц Е Н Т

Комиссия вскрыла многие нарушения, 
но местные следственные органы 
не проявили к ним никакого 
должностного интереса

Авария на каирском вокзале Рамзес стала одной из крупнейших 
железнодорожных катастроф в Египте за последние годы. 

За годы после 
«арабской весны» 
власти Египта 
так и не решили 
вопрос с безопа-
сностью 
на транспорте 
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ИССЛЕДОВАНИЕ  Россияне увлеклись 
интернет-диагностикой 

На прием 
к доктору Web

Ольга Игнатова 

Р
оссияне в возрасте 35—
40 лет все чаще отдают 
предпочтение интер-
нет-диагностике, пре-
небрегая посещением 
врачей.

По итогам опроса, 
который провели эк-
сперты НИУ «Высшая 

школа экономики», 50 процен-
тов респондентов считают пра-
вильным до обращения к врачу 
почитать информацию о болез-
ни в сети или сделать интернет-
диагностику.

Сегодня в сети доступно свы-
ше 20 тысяч ресурсов по диагно-
стике и профилактике различ-
ных болезней. Они предлагают, 
в частности, отслеживать само-
чувствие, выдавать рекоменда-
ции по лечению и лекарствам, 
проводить расшифровку анали-
зов и симптомов. Больше всего 
такими сервисами увлекаются 
представители «поколения иг-
рек» (generation Y), или, как их 
еще называют «миллениалы», — 
люди, родившиеся после 1981 
года. Они сегодня больше всего 
вовлечены в цифровые техноло-
гии. 

«Миллениалы» симптомы из-
учают в первую очередь в сети, 
препараты часто покупают в он-
лайн-магазинах, самодиагно-
стируются через веб-сервисы. 

Могут зайти в аптеку за уточня-
ющей консультацией. Врача по-
сещают в крайнем случае, озву-
ченный им диагноз нередко ста-
вят под вопрос», — отмечают в 
своем исследовании по итогам 
опроса доцент факультета биз-
неса и менеджмента НИУ ВШЭ 
Галина Полынская и выпускни-
ца магистратуры этого факуль-
тета Маргарита Месропян. 

При этом сами представите-
ли «поколения игрек» осознают, 
что риск получить неверный ди-
агноз при самодиагностике до-
вольно высок. 

По итогам опроса, этого бо-
ятся 35 процентов пациентов. 
Столько же озабочены пробле-
мой результативности самоле-
чения. Однако нежелание обра-
щаться к врачам все пересили-
вает. А базируется это нежела-
ние на недоверии к медикам, 
плохом обслуживании в медор-
ганизациях, на назначении до-
рогих или неэффективных ле-
карств.

Директор Института эконо-

мики здравоохранения НИУ 
ВШЭ Лариса Попович подчерки-
вает, что проблема самодиагно-
стики и самолечения крайне се-
рьезная. И характерна она не 
только для России. Во всем мире 
сейчас этим увлекаются. 

«Почему россияне сами себе 
ставят диагнозы? Это можно 
объяснить сразу несколькими 
факторами. И очень высоким не-
доверием к официальной меди-
цине. И национальной чертой — 
склонностью к риску. Авось про-
несет. И недоступностью по раз-
ным причинам медицинских 
услуг, — поясняет Попович. — В 
результате мы наблюдаем край-
не нехорошую тенденцию». 

К чему могут привести само-
диагностирование и самолече-
ние? 

«К неожиданным последст-
виям и накопленным болезням, 
— отмечает эксперт. — Какими бы 
п р о д в и н у т ы м и  н и  б ы л и 
компьютерные программы, они 
никогда не заменят профессио-
нального врача. При самодиаг-

ностике получится, как у Дже-
рома К. Джерома: «…единствен-
ная болезнь, которой я у себя не 
обнаружил, была родильная го-
рячка».

Вместо новомодных прило-
жений можно было бы исполь-
зовать возможности телемеди-
цины, но, как считает Лариса 
Попович, она у нас слишком за-
бюрократизирована. 

«Поликлиники не очень спе-
шат устанавливать диалог с па-
циентами через интернет, пото-
му что сейчас довольно слож-
ный процесс идентификации 
врача и пациента, — отмечает 
Попович. — Надо делать удобную 
систему». Но при этом, как на-
поминает эксперт, первичный 
диагноз все равно должен поста-
вить врач при личном визите па-
циента. 

А К Ц Е Н Т

Какими бы продвинутыми ни были 
компьютерные программы, они никогда 
не заменят профессионального врача

Самостоятельная постановка 
диагноза и самолечение могут плохо 
закончиться для человека. 
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20
ТЫСЯЧ

ресурсов по диагностике и про-

филактике различных болезней 

доступно сейчас в интернете
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Евгений Гайва

П
р о д у кт ы  в  э то м 
году будут доро-
жать в пределах об-
щей инфляции, но 
«молочка», гречка 
и хлеб могут «убе-
жать» вперед, выя-
снили аналитики 
«Финэкспертизы». 

По просьбе «Российской газе-
ты» они подсчитали, кто из про-
изводителей еды еще не успел 
покрыть выросшие издержки 
повышением цен.

Рост стоимости энергоноси-
телей, аренды, кормов и удобре-
ний в прошлом году уже компен-
сировали повышением цен про-
изводители куриного яйца, мяса, 
сахара. Теперь очередь за молоч-
никами. Цены на сырое молоко в 
прошлом году снизились почти 
на семь процентов. Но при этом 
корма (например, кукуруза), по-
дорожали сразу на 36 процентов, 
а это почти половина стоимости 
литра молока. Выросли также та-
рифы на энергоносители (напри-
мер, на дизельное топливо) на 30 
процентов. Производители по-
пытаются компенсировать 
убытки, считают аналитики. Во-
прос в том, как это будет проис-
ходить.  

Сейчас в общей стоимости ли-
тра пастеризованного молока 
прибыль производителей состав-
ляет в среднем 3,4 процента. При 
этом средняя прибыль в пищевой 
промышленности приближается 
к восьми процентам. Так что мо-
лочникам есть за что побороться.

Увеличить свою прибыль они 
могут, например, за счет торго-
вого звена, которое, кстати, на 
пастеризованном молоке в сред-
нем зарабатывает до шести про-
центов прибыли. Но если на это 
не пойдут ретейлеры, будет ра-
сти стоимость молочных продук-
тов в магазине.

Толкнуть вверх цены на греч-
ку также может стремление про-
изводителей отыграть прежние 
потери. В 2017 году из-за рекор-
дного урожая гречихи цены на 
крупу упали на 16 процентов. В 
прошлом году производители по-
севы сократили. В результате ва-
ловый сбор этой культуры сни-
зился почти на 40 процентов. 
Если так пойдет дальше, очеред-
ной виток роста розничных цен 
на крупу весьма вероятен, отме-
чают аналитики. К тому же выро-
сли цены на удобрения, средства 
защиты растений.

На низкую прибыль жалуются 
и производители хлебобулочных 
изделий. «Съедает» ее рост стои-
мость зерна. Пшеница за прош-
лый год подорожала на 54 про-
цента, а рожь — на 30 процентов.  
Растут расходы на ЖКХ, на арен-
ду помещений и земли, говорит 
президент Российской гильдии 
пекарей и кондитеров Юрий Кац-

нельсон. Доля прибыли в рознич-
ной цене у производителей бело-
го хлеба из муки 1—2-го сортов 
одна из самых низких в пищевой 
отрасли — около 3,5 процента. 
«Резервов для сдерживания цен в 
этом звене практически нет», — 
заключают аналитики «Финэк-
спертизы».

С тем, что производители 
должны получать адекватную 
прибыль, согласны в Федераль-
ной антимонопольной службе. 
Вмешиваться в ситуацию ведом-
ство будет только в особых слу-
чаях. ФАС контролирует рынок, 
«в части обоснованности уста-
навливаемых хозяйствующим 
субъектом цен на товары, в слу-
чае, если данный хозяйствующий 
субъект занимает доминирую-
щее положение, а также в части 
обоснованности ценообразова-
ния на товары в случае заключе-
ния участниками рынка анти-
конкурентных соглашений», — 
пояснила «РГ» начальник управ-

ления контроля АПК ФАС России 
Анна Мирочиненко.

В остальном свое слово долж-
ны сказать сами покупатели. 
Спрос на молочную продукции и 
так снижается, например из-за 
распространения информации о 
вреде ее чрезмерного потребле-
ния. Повышение цен усилит эту 
тенденцию, поясняет директор 
по развитию бизнеса исследова-
тельского холдинга «Ромир» 
Инна Афанасенко. В случае за-
метного повышения цен на хлеб 
покупатели станут переключать-
ся с более дорогих на более деше-
вые сорта, снизят спрос на греч-
ку, добавляет она. А терять потре-
бителей невыгодно ни произво-
дителям, ни торговым сетям. 

ТЕХНОЛОГИИ 
Пользователей 
популярного мессенджера 
ждут новые ограничения

WhatsApp, 
не сейчас

Антон Благовещенский

Разработчики мессенджера WhatsApp возобновили ра-
боту над созданием методов, которые позволят пресечь 
или хотя бы сократить распространение панических слу-
хов и непроверенной информации через приложение.

Согласно инсайдерской информации, пользователи 
получат возможность запретить добавлять себя в группы 
без своего согласия. В настройках появится  меню, где 
можно будет указать, что пользователь должен принять 
запрос на добавление в группу и только потом будет полу-
чать уведомления о новых сообщениях. Раньше добавить 
человека в группу можно было, просто указав его номер..

История, которая подтолкнула популярный сервис к 
внедрению серьезных изменений, началась  летом 2018 
года. Жители западных штатов Индии совершили не-
сколько самосудов над случайными прохожими, приняв 
их за похитителей ребенка. Несколько человек погибли.

Фотографии «злоумышленников» массово распро-
странялись через WhatsApp. Кто именно стоит за этими 
событиями, неизвестно, однако они умело использовали 
механизмы мессенджера, позволявшие людям легко и 
непринужденно делиться непроверенными данными. 
Дошло до того, что правительство Индии официально 
обратилось в Facebook (соцсеть владеет мессенджером) 
с требованием принять меры и ограничить распростра-
нение провокационных материалов. Еще в июле 2018 
года число контактов, которым пользователь WhatsApp 
мог отправить сообщение, составляло 250. После пе-
чальных событий в Индии разработчики ограничили 
этот список 20 контактами, а затем  сократили до пяти 
(для индийских пользователей лимит был введен раньше 
остальных). Теперь любой пользователь мессенджера 
при всем желании не сможет активно распространять 
панические слухи. 

РЕСУРСЫ Газ пришел 
в 4 тысячи деревень и сел

Тянут трубу 

Александра Воздвиженская

Уровень газификации сельских территорий в России за пе-
риод с 2005 по 2018 год включительно вырос в 1,7 раза — с 
34,8 до 59,4 процента. Об этом сообщил «Газпром».

Около 90 процентов построенных газопроводов были 
предназначены именно для газификации села, остальное 
— для городов. За 13 лет созданы условия для подведения 
газа к 752 тысячам домов, 5 тысячам котельных и пред-
приятий почти в 4 тысячах деревень и сел.

В ближайшие два года «Газпром» рассчитывает по-
строить для газификации сельской местности около 450 
объектов — это отводы, газораспределительные станции 
и межпоселковые газопроводы. «При условии выполне-
ния региональными властями обязательств по подготов-
ке потребителей это позволит газифицировать более 230 
тысяч домовладений в порядка тысяче населенных пун-
ктов», — говорится в сообщении компании.

«Газпром» проводит масштабную программу газифи-
кации регионов с середины 2005 года. Компания подводит 
газ к населенному пункту — городу или селу, а местная ад-
министрация занимается внутренними распределитель-
ными сетями, готовя к приему газа как население, так и 
котельные.

«Из 66 регионов, участвовавших в программе газифика-
ции в 2018 году, только 10 субъектов выполнили свои обяза-
тельства полностью, — подсчитали в «Газпроме». — Это Бел-
городская, Омская, Пензенская, Сахалинская, Ярославская 
области, республики Калмыкия и Мордовия, Чувашская Ре-
спублика, Ямало-Ненецкий и Ханты-Мансийский автоном-
ные округа. 14 регионов существенно отстают от планов-
графиков синхронизации работ, а пять — систематически не 
выполняют взятые на себя обязательства».

В прошлом году для ускорения темпов газификации в 
России были приняты поправки в законодательство, ко-
торые наделили местные власти полномочиями созда-
вать схемы газоснабжения. Потребителей же начали го-
товить к приему газа по региональным и межрегиональ-
ным программам газификации. 

ЕДА Стоимость каких продуктов в этом году обгонит инфляцию

Дорогие наши

Если цены на молоко, хлеб, гречку 
будут резко расти, покупатели снизят 
спрос.

А К Ц Е Н Т

Производители куриных яиц, мяса, сахара 
уже компенсировали издержки повыше-
нием цен, на очереди другие продукты  

— За ценами на продукты 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/3131

ФИНАНСЫ Российский рынок спокойно пережил 
публикацию нового проекта «адских» санкций США

Учебная тревога
Игорь Зубков

К
онгресс США опубликовал 
законопроект о санкциях 
против России, внесенный 

две недели назад пятью сенатора-
ми — республиканцами и демо-
кратами. Это реинкарнация лет-
него проекта DASKAA об «ад-
ских» санкциях, который забук-
совал из-за промежуточных вы-
боров в конгресс США в ноябре.

Новый документ сохранил 
норму о запрете покупки новых 
выпусков российского госдолга. 
Он не несет прямой угрозы огра-
ничения долларовых расчетов 
банков РФ через корсчета в аме-
риканских банках, но допускает 
санкции против финансовых ин-
ститутов, которые президент 
США сочтет причастными к вме-
шательству в выборы. 

По сравнению с «адским» 
проектом новый законопроект 
содержит дополнение о санкциях 
за содействие России в строи-
тельстве экспортных СПГ-терми-
налов за границей. «В основе 
этой меры можно усмотреть по-
пытку ограничения конкурен-
ции на международных рынках 
за счет лишения российского эк-
спорта газа еще некоторых по-
тенциальных путей поставок, по-
сле того как ранее уже были уста-
новлены (и никуда не исчезли) 
санкции за содействие проектам 
российских экспортных газопро-
водов, — отмечает руководитель 
исследований Управления по 
ТЭК Аналитического центра при 
правительстве РФ Александр 
Курдин. — Но пока это направле-
ние — санкции против зарубеж-
ных СПГ-терминалов — выглядит, 
скорее, гипотетическим, да и его 
формулировки носят весьма обо-
бщенный характер. Для россий-

ских компаний пока куда боль-
шие перспективы и вызовы свя-
заны с СПГ-проектами на терри-
тории страны».

Наибольшей проблемой об-
ещают стать санкции против лю-
бого участия в деятельности рос-
сийской нефтяной промышлен-
ности, обращает внимание Кур-
дин. «Они могут существенно 
увеличить зону воздействия сан-
кций США по сравнению с дейст-
вующим пакетом — вместо шель-

фовых и сланцевых проектов под 
удар может попасть вся нефтяная 
промышленность», — говорит он.

Наконец, законопроект со-
держит угрозу дальнейшего рас-
ширения SDN-списка граждан и 
организаций, бизнес-партнерам 
которых грозят санкции США.

В августе публикация проекта 
«адских» санкций, наложившая-
ся на кризис в Турции и Аргенти-
не, вызвала обвал рубля, замо-
розку покупок валюты в резер-
вы, дала новый импульс распро-
даже госдолга нерезидентами, за-
ставила отменять или призна-
вать несостоявшимися аукционы 
ОФЗ и повышать ключевую став-
ку. Угроза эскалации санкций 
уже учтена рынком, и пока что он 
сдержанно отреагировал на пу-
бликацию — индекс Мосбиржи в 
четверг снизился незначительно, 

валютный курс по-прежнему ко-
лебался в диапазоне 65,7—65,8 
рубля за доллар. Ранее Moody’s, 
последним из агентств большой 
тройки повысившее рейтинг РФ 
до инвестиционного уровня, при-
знало, что политика последних 
лет привела к снижению уязви-
мости страны перед санкциями.

«Многие инвесторы зря игно-
рируют санкционные риски, — 
считает Кирилл Тремасов, ди-
ректор аналитического департа-

мента «Локо-Инвеста». — Это ре-
альная угроза, которая с очень 
высокой вероятностью будет им-
плементирована в течение этого 
года, и это приведет к снижению 
стоимости рубля, ОФЗ, евробон-
дов и акций. В части акций наи-
более уязвим банковский сек-
тор. Компании-экспортеры пока 
что только выигрывают от сан-
кций (слабый рубль), но инве-
стиции в них связаны с риском 
попадания с SDN-лист как самих 
компаний, так и их мажоритар-
ных владельцев».

Законопроект повышает вни-
мание к расследованию обвине-
ний России во вмешательство в 
выборы, и в случае если обвине-
ния будут считаться в США дока-
занными, это может ускорить 
принятие санкций, отмечают 
аналитики Росбанка. 

А К Ц Е Н Т

Индекс Мосбиржи в среду снизился 
незначительно, валютный курс 
по-прежнему колебался в диапазоне 
65,7—65,8 рубля за доллар
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Вся жизнь — 
в цифре

И обеспечить взаимо-
действие информацион-
ных систем, используе-

мых банками, с единой системой 
идентификации и аутентифика-
ции. Именно кредитные органи-
зации сейчас вкладывают сред-
ства в системы идентификации 
не только на основе паспортных 
данных, но и биометрии.

В рамках эксперимента пла-
нируется создать единую систе-
му идентификации и аутентифи-
кации, которая обеспечит доступ 
к сведениям о гражданах в базах 
государственных органов, вклю-
чая платформу. В ней планирует-
ся открыть сервис, который по-
зволит гражданину управлять 
своим согласием на обработку 
персональных данных в рамках 
цифрового профиля.

В рамках Национальной си-
стемы управления данными 
(НСУД) предполагается создание 
взаимоувязанных механизмов 
обработки данных в государст-
венных и муниципальных ин-
формационных системах, уста-
новление единства форматов и 
атрибутов данных и применение 
единых требований к управле-
нию данными. Речь идет не толь-
ко об их актуальности и система-
тизации, но и о технических тре-
бованиях по кодированию, каче-
ству и безопасности данных.

В минкомсвязи предполагают, 
что это потребует разработки 
нормативных правовых актов, а 
не только создания самой инфра-
структуры системы.

Для того чтобы минимизиро-
вать риски внедрения и дальней-
шего функционирования Нацио-
нальной системы управления 
данными и для изучения потен-
циальных ее возможностей по 
обеспечению качества и связан-
ности данных проект постанов-
ления предлагает сначала прове-

сти эксперимент, определить ме-
ханизмы управления данными. 
Выводы по итогам эксперимента 
планируется сделать через месяц 
после его завершения. Займется 
подведением итогов Аналитиче-
ский центр при правительстве.

Когда именно заработает си-
стема в полной мере, говорить 
рано, так как сейчас пока недо-
статочный уровень доступности, 
качества и актуальности госу-
дарственных данных, необходи-
мых для полного перехода на 
цифровой профиль. Отсутствует 
инфраструктура, которая может 
обеспечить унифицированный, 
безопасный, быстрый и удобный 
обмен данными между всеми 
участниками. 

Нет пока стандартов и реше-
ний в сфере информационной 
безопасности, в том числе крип-
тографии для обеспечения без-
опасного обмена данными между 
государственными органами и 
коммерческими компаниями, 
отмечается в пояснительной за-
писке к проекту постановления.

И, кроме того, пока высок уро-
вень операционных расходов, 
связанных с обработкой бумаж-
ных документов. Также необхо-
димы личное присутствие гра-
жданина, проверка и подтвер-
ждение предоставленных лич-
ных данных. 

Инфраструктура цифрового 
профиля как раз создаст возмож-
ность контролировать свои дан-
ные, а юридическим лицам даст 
возможность автоматически по-
лучать данные о гражданах (с их 
согласия) через «единое окно», в 
том числе и банками. Это повы-
сит эффективность бизнес-про-
цессов, сократит издержки, свя-
занные с бумажным документоо-
боротом, а также повысит каче-
ство оказания государственных 
услуг гражданам. 
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ПРОЕКТ Минстрой 
разработал критерии 
для продаж жилья 
без эскроу-счетов

Мимо правил 

Ирина Жандарова

Требования к застройщикам, которым разрешат прода-
вать жилье дольщикам по старым правилам, без исполь-
зования эскроу-счетов, разработаны минстроем. Доку-
мент размещен на Федеральном портале проектов нор-
мативных правовых актов. 

Исключение сделано для домов в высокой стадии го-
товности с большой долей реализованных квартир. 
«Предложенная минимальная степень готовности про-
екта — 30 процентов, а количество заключенных ДДУ — не 
менее 10 процентов. Мы считаем, при таких показателях 
объект с высокой долей вероятности будет завершен и 
успешно введен в эксплуатацию», — сообщил замести-
тель министра строительства и ЖКХ Никита Стасишин.

Готовность проекта будет определяться по прописан-
ной в документе формуле и рассчитываться самим за-
стройщиком. Право устанавливать собственные крите-
рии предлагается дать регионам, но только если они га-
рантируют, что в случае банкротства застройщика дом 
будет завершен за счет средств региона.

Застройщик вправе привлекать деньги дольщиков без 
использования эскроу-счетов, если строительство мно-
гоквартирных домов он ведет для переселения граждан 
при реализации программы реновации жилищного фон-
да в городе Москве с привлечением средств Московского 
фонда реновации жилой застройки. Особые правила пла-
нируется установить для проектов комплексного освое-
ния территорий (КОТ). Ранее минстрой отмечал, что при 
реализации таких проектов учитывать следует готов-
ность не только домов, но и инфраструктуры.

С 1 июля 2019 года все застройщики будут обязаны 
перейти на проектное финансирование жилищного 
строительства и использование эскроу-счетов. 

ТОРГИ 

Минфин 
серьезно 
нарастил 
продажи ОФЗ 
в феврале

СЕЗОН 
ВЫСОКИХ 
ОБЪЕМОВ
Роман Маркелов

Минфин смог более чем вдвое 
увеличить продажи облигаций 
федерального займа (ОФЗ) в 
феврале по сравнению с янва-
рем. Однако сохранить хорошие 
темпы и выполнить план по за-
имствованиям на первый квар-
тал у минфина, скорее всего, не 
выйдет. 

Последние два недельных 
аукциона месяца по ОФЗ, про-
шедшие в среду, 27 февраля, вы-
дались для министерства на ред-
кость удачными. По их итогам 
минфин смог продать облига-
ций почти на 57,6 миллиарда 
рублей, это рекорд размещений 
с 2014 года.

На первом аукционе минфин 
предлагал инвесторам выпуск 
ОФЗ с погашением 28 февраля 
2024 года. Спрос на него превы-
сил 46,7 миллиарда рублей, раз-
местить удалось бумаг на 
35,106 миллиарда рублей. Сред-
невзвешенная доходность выпу-
ска составила 8,23 процента го-
довых.

На втором аукционе разме-
щался выпуск с погашением 23 
мая 2029 года. Минфин продал 
из него бумаг на 22,493 милли-
арда рублей при спросе инве-
сторов свыше 29 миллиардов. 
Средневзвешенная доходность 
выпуска составила 8,45 процен-
та годовых.

В целом ситуация для разме-
щения была достаточно благо-
приятной, в первой половине 
дня сохранялся спрос на активы 
развивающихся рынков, рубль 
немного укрепился к уровням 
закрытия вторника, говорит 
старший аналитик BCS Global 
Markets Юрий Голбан. Однако 
причин для резкого аппетита 
инвесторов к ОФЗ по сравне-

нию с предыдущей неделей (ког-
да удалось разместить бумаг по-
чти на 33 миллиарда рублей) не 
видно, отмечает аналитик. Воз-
можно, что такой рост спроса 
отчасти был связан с тем, что 
инвесторы решили приобрести 
ОФЗ в условиях неопределенно-
сти и ожиданий, что новые по-
тенциальные санкции США не 
будут распространяться на уже 
размещенный госдолг, предпо-
лагает Голбан.

В самом минфине успех по-
следних аукционов связывают с 
благоприятной рыночной конъ-
юнктурой и гибкостью нового 
механизма размещения, следу-
ет из комментария, распростра-
ненного пресс-службой ведом-
ства. Так, с середины февраля 
министерство отказалось от 
практики установки лимитов 
предложения на аукционах по 
ОФЗ, что позволяет удовлетво-
рить спрос инвесторов без 
оглядки на ограничения.

На всех недельных аукцио-
нах в феврале минфин разме-
стил ОФЗ на 167,472 миллиарда 
рублей. За январь ведомство 
продало госдолга на 74 милли-
арда рублей. При этом план 
минфина по заимствованиям на 
первый квартал составляет 450 
миллиардов рублей. Таким 
образом, в марте в неделю надо 
размещать порядка 51 миллиар-
да рублей, говорит Голбан. Пока 
существенных факторов сохра-
нения таких высоких объемов 
размещения нет, считает он. 
Окончательные условия новых 
санкций США все еще неизвест-
ны, значительного улучшения 
на глобальных рынках также не 
видно — нефть и рубль относи-
тельно стабильны, подчеркива-
ет Голбан.

В середине февраля первый 
вице-премьер  — министр финан-
сов Антон Силуанов отмечал 
рост интереса иностранных ин-
весторов к российскому госдол-
гу. По обновленным данным 
Банка России, к 1 февраля доля 
нерезидентов на российском 
рынке ОФЗ выросла с декабрь-
ских 24,4 процента до 25 про-
центов. Иностранным инвесто-
рам принадлежало российского 
госдолга на 1,844 триллиона ру-
блей при объеме рынка 7,374 
триллиона рублей, следует из 
данных ЦБ. 

Интерес 
иностранных 
инвесторов к рос-
сийскому госдолгу 
повысился 
в начале года
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ПРОЕКТ Школьников научат 
пользоваться военными 
архивами 

На волне памяти

Елена Новоселова

На международном форуме движения «Бессмертный 
полк» в Музее Великой Отечественной войны, где собра-
лись координаторы акции из 44 стран, представили исто-
рический проект «Правнуки победителей». 

Это остроумная попытка заинтересовать поглощен-
ных компьютерными стрелялками подростков историей 
своей собственной семьи. Идею общественного движе-
ния поддержали Минпросвещения и Минобороны РОС-
СИИ. По сути, школьникам предлагают поучаствовать в 
увлекательном архивном квесте. Пришла пора всерьез 
обеспокоиться беспамятностью молодого поколения, 
редкий представитель которого может назвать ФИО и 
дату рождения своего прадеда, считает руководитель ис-
полкома «Бессмертный полк России» Артем Хуторской. 
По его мнению, пятнадцатилетних в отличие от их роди-
телей еще можно заинтересовать путешествием в герои-
ческое прошлое страны. «Подростков сложно привлечь к 
поисковой деятельности в «поле», зато есть открытая 
база минобороны «Память народа» или «Бессмертного 
полка» — «Найти солдата», с помощью которых можно 
проследить военный путь своего родственника», — рас-
сказывает Хуторской. Работе с архивами будут учить. В 
школы направят методички, а учителей соберут в Мо-
скве для инструктажа. Результатом поиска, надеются ор-
ганизаторы станут небольшие сочинения, из которых со-
берется база данных «Про дедушку». Компьютерная про-
грамма к началу мая обработает весь массив данных, 
объединив детские эссе только по одному признаку: но-
мер подразделения, где служил прадед автора. И вот тут 
наступит кульминация квеста: на майском шествии 
«Бесмертного полка» встретятся правнуки солдат и офи-
церов, служивших в одной дивизии. Как в советской ки-
нохронике, когда у Большого театра собирались люди с 
табличками «Второй Украинский», «Первый Белорус-
ский» и искали друзей... «Надеемся, что произойдет еще 
более уникальное совпадение, и кто-нибудь на чужой фо-
тографии узнает своего прадеда», — мечтает Артем Ху-
торской. Авторы лучших сочинений пройдут в первой 
колонне «Бессмертного полка» в Москве. 

ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ Житель Нижнего Новгорода едва не замерз в лесу, так и не дождавшись помощи 
от экстренных служб

112 вас не слушает
Илья Сергеев, 
«Российская газета»,
Нижний Новгород

С
ледственный комитет на-
чал проверку обстоя-
тельств дикой истории, слу-

чившейся на окраине большого 
города. 37-летний Иван Тверитнев 
заблудился в пригородном лесу и 
едва не замерз насмерть. Его мно-
гочисленные звонки в экстренные 
службы с мольбой о помощи ре-
зультата не дали, спасся мужчина 
по счастливой случайности.

Рассказать об этой истории по-
страдавший решил только спустя 
месяц. Почти все это время он 
провел в больнице, где его лечили 
после сильнейшего обморожения. 
В итоге врачи ампутировали все 
пальцы на правой ноге. 

Как рассказал «РГ» Иван Тве-
ритнев, в ночь с 26 на 27 января 
(это были выходные) он отправил-
ся со своими знакомыми на маши-
не в клуб, затем компания решила 
поехать дальше, за город. Говорит, 
все было нормально, никто ни с 
кем не ссорился, сам был трезвый, 
в какой-то момент понял, что уже 
поздно — примерно полвторого 
ночи — и попросил высадить его 
недалеко от частного сектора на 
окраине, откуда собирался выз-
вать такси домой.

— Там небольшой перелесок ме-
тров 100—150 в ширину, и мне 
просто надо было его пройти. При-
чем днем я там бывал, с местно-
стью немного знаком. Решил пой-
ти наискосок, народу там много 
ходит, есть большая тропинка. 

Шел с фонариком на телефоне и, 
видимо, пропустил свой поворот к 
домам, — вспоминает он начало 
своего кошмара.

Судя по всему, ушел совсем в 
другую от домов сторону — в чащу 
леса. Через какое-то время решил 
посмотреть на телефоне карту 
местности, чтобы определить ме-
стоположение, но тут как назло 
мобильник выключился, видимо, 
от холода. Пришлось перезагру-
жать, но тут новая напасть — Тве-
ритнев забыл свой пин-код (при 
обычной разблокировке ему до-
статочно приложить палец — счи-
тывается отпечаток). В таком по-
ложении он мог позвонить только 
в экстренные службы, при этом 
входящие принимались без про-
блем, интернет, геолокация рабо-
тали в фоновом режиме.

Впрочем, сразу звонить спаса-
телям он не стал — местность вроде 
как знакомая, дома в нескольких 
сотнях метров, пошел обратно, но 
на дорогу выйти уже не смог. На-
чалась паника, метания, сил на по-
иск выхода из леса хватило часа на 
три. Тут надо заметить, что той но-
чью Иван в лес вовсе не собирал-

ся, был одет довольно легко — ко-
жаная куртка, без шапки и перча-
ток. А на улице минус 15 градусов.

— Когда я понял, что сил нет, и я 
не знаю, что делать, решил позво-
нить в экстренную службу 112. 
GPS включен, меня просто надо 
было найти и забрать, — сокруша-
ется он.

В ответ диспетчер стала сове-
товать идти на свет домов или фо-
нарей, которых вокруг не наблю-
далось. Иван несколько раз объя-
снял, что до этого и сам бы дога-
дался, что он не пьяный, адекват-
ный, понимает, что к чему. После 
нескольких тщетных попыток 
объясниться со службой спасения 
его телефон передали полицей-
ским, но и те, по словам Тверитне-
ва, настойчиво предлагали выйти 
на ближайшую улицу и посмо-
треть адрес. Последний разговор с 
правоохранителями состоялся 
около шести часов утра, потом 
про Ивана как будто забыли.

Кончилось все тем, что около 
12 часов дня на него в лесу на-
ткнулся лыжник, он и вывел Ива-
на из леса к железнодорожному 
переезду, откуда он смог наконец 
уехать домой на такси. 

— Хочу через вашу газету обра-
титься к этому человеку: пусть он 
напишет в редакцию или найдет 
меня, я должен его отблагодарить, 
тогда даже имя и телефон не спро-
сил.  — говорит Иван Тверитнев.

—  Понимаете, я позвонил в экс-
тренную службу, чтобы мне помо-
гли, спасли, я полагал, она для это-
го и нужна. А меня просто отшили 
и все. Зачем тогда номер 112 в 
принципе? Причем я повторю: и 
интернет, и GPS — все работало, 
можно было определить, где я, и 
отправить людей…

Почему этого не произошло, 
сейчас выясняют следователи ре-
гионального СУ СКР — началась 
доследственная проверка. Как по-
яснили «РГ» в ведомстве, быстрых 
результатов ждать не стоит: пред-
стоит опросить многих причаст-
ных к этой истории, изучить нор-
мативные документы, чтобы ра-
зобраться, кто за что отвечает и на 
каком этапе произошел сбой.

Директор «Службы 112» Ни-
жегородской области Юрий На-
палков в эфире местной телеком-
пании заявил, что его сотрудники 
сперва переадресовали вызов в 
Единую дежурно-диспетчерскую 
службу города, а затем в полицию.

— Наша задача — принять вызов, 
быстро диагностировать, какие 
службы надо привлечь, и передать 
сигнал им, — разводит он руками. 
— Наши девушки ему говорили: 
«Вы ожидайте, ваш звонок пере-
дан».

 «В своей компетенции они сре-
агировали нормально», — заявил 
глава службы.

Свое объяснение — у местной 
полиции. Ирина Архипова, замна-
чальника отдела по работе со СМИ 
УМВД России по Нижнему Новго-
роду, пояснила, что в 04.30 утра 
сотрудники патрульно-постовой 
службы выехали в поселок Ду-
бравный Сормовского района и до 
06.00 «осуществляли поисковые 
мероприятия». «Заявитель обна-
ружен не был», — резюмировала 
она.

Почему поиски прекратились, 
почему никто не попытался найти 
замерзающего в ночном лесу муж-
чину по его GPS-координатам? 
Ответа на эти и многие другие во-
просы пока нет: на просьбу «РГ» 

прокомментировать ситуацию 
более подробно в пресс-службе ГУ 
МВД по региону ответили, что 
сейчас ничего пояснить не могут, 
так как началась проверка Следст-
венного комитета. 

Можно не париться
— Если сегодня запреще-
на свободная выкладка 
сигарет на прилавках, то 

на электронные средства курения 
это ограничение не распростра-
няется. Практически в каждом 
крупном торговом центре можно 
встретить огромные лотки с аг-
рессивной рекламой подобных 

товаров. Совершенно безумная 
ситуация, — говорит депутат Зако-
нодательного собрания Ростов-
ской области Екатерина Стеняки-
на. — Плюс производители сигарет 
платят немалые акцизные сборы, 
а «электронщики» от этих нало-
гов освобождены. 

Следить за соблюдением зако-
на будут специальные админи-
стративные инспекции. Они явля-
ются должностными лицами с 
правом составлять протоколы об 
административных правонару-
шениях, пояснила Стенякина: 

«Кроме того, у нас много ребят-
активистов, которые хотели бы 
помочь. Мы проводим для них об-
учающие курсы, рассказываем, 
как правильно по закону зафикси-
ровать акт незаконной продажи, 
куда нужно обращаться с выяв-
ленными нарушениями и так да-
лее».

Новации вызвали неодноз-
начную реакцию среди ростов-
чан. Большинство жителей ини-
циативу поддержали, но не все. 

— Я был согласен с ограниче-
ниями на сигареты, но вейп — 
это совершенно иное, — говорит 
32-летний ростовчанин Роман 
Алейников. — Противного запа-
ха табака нет, вреда для окружа-
ющих тоже практически ника-
кого. 

Между тем эксперты уверено 
заявляют,  что и безникотиновые 
вейпы токсичны. 

Даже если «паришь» без никотина, вредишь себе и другим не меньше. В составе аэрозоля гликоли, альдегиды и другие вредные для организма элементы.

Иван Тверитнев: Я позвонил в экстренную службу, чтобы мне помогли, спасли, 
я полагал, она для этого и нужна. А меня просто отшили и все…

А К Ц Е Н Т

Следить за соблюдением закона будут спе-
циальные административные инспекции. 
У них есть право составлять протоколы 
об административном правонарушении

Мнение 
Сергей Шухрин, ,координатор поисково-спасательного отряда 
«Волонтер-НН»:

— Налицо проблема в системе передачи информации между экстренными 

службами. В данном случае экипаж из двух сотрудников полиции ничего 

сделать не мог, требовались массовые поисковые мероприятия, на чем 

мы как раз и специализируемся. У нас есть десятки людей с машинами, ра-

циями, навигаторами, тот участок леса можно было прочесать относитель-

но быстро и за 2—3 часа найти человека. Несколько лет назад мы подписы-

вали соглашение о сотрудничестве с МЧС, полицией, Следственным коми-

тетом. Оно ни к чему не обязывает, но по крайней мере договорились ра-

ботать сообща, а на этот раз нам никто даже не сообщил. Нужны совмест-

ные учения, тренировки, причем с учетом такого вот негативного опыта, из 

которого надо делать соответствующие выводы. К сожалению, ничего это-

го сейчас не происходит. Кстати, прямо сейчас (разговор состоялся днем 

27 февраля. — Прим. ред.) мы едем в Дальнеконстантиновский район, там 

точно такая же ситуация — мужчина заблудился в лесу. Он позвонил в 

ЕДДС, а они сообщили нам, то есть хоть чему-то случай с Иваном Тверит-

невым научил.

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

МЕЖДУ ТЕМ

Ростовские парламентарии далеко не первые, кто законодательно огра-

ничил курение, продажу вейпов и электронных сигарет.  Законодатель-

ные власти субъектов РФ в ожидании общефедеральных мер, принимают 

местные законы, регулирующие этот рынок. Так, в конце 2018 года огра-

ничили продажу вейп-девайсов и жидкостей в Пензе, Петербурге и Буря-

тии. В этом году запреты на места курения приняты Мосгордумой, в 

Пермском крае.

КОММЕНТАРИЙ

СИСТЕМНЫЙ СБОЙ
Случай в Нижнем Новгороде наглядно показал, что систе-

ма 112 дала сбой. После звонка замерзающего в лесу на 

короткий единый номер экстренных служб умная автома-

тика не определила его местоположение, и помощь к 

мужчине не пришла. Причем произошло это не в глуши 

арктических полей и не в горах Кавказа, а в наиболее раз-

витом регионе Центральной России. Более того, в регио-

не, который в связи с проведением чемпионата мира по 

футболу попадал в число приоритетных, где эта система 

должна была внедряться в первоочередном порядке.  

       А так все было гладко на бумаге. Если кратко, то идея 

создания системы единого номера всех экстренных 

служб проста и привлекательна: «наберите номер 112, и 

вам придут на помощь». Вот в чем был основной ее по-

сыл, когда по поручению президента в ноябре 2011 года 

вышло соответствующее постановление правительства 

РФ № 958.  В нем подробно пояснялось, какие новшества 

должны быть внедрены и для чего понадобился этот еди-

ный номер, когда еще с советских времен успешно дейст-

вуют такие же короткие номера 01, 02, и 03. 

 По логике чиновников, каким бы ни было количество по-

павших в беду, каждый должен дозвониться с первого 

раза, а для этого звонки должны быть переброшены авто-

матически на операторов из других регионов, если опера-

торы в «бедственном» регионе полностью загружены. 

Это оправдано, поскольку в последние годы статистика 

показывает, что ЧС становятся все более массовыми. 

 Вторая задумка заключалась в том, что потерпевшему не 

надо долго и нудно, как это было в советские времена, 

объяснять, где он точно находится. Ведь позвонить мог и 

тяжело раненый человек, который даже не мог произне-

сти свое имя, но умный ГЛОНАСС должен самостоятель-

но определить местоположение человека и передать дан-

ные спасателям. То есть основные цели создания системы 

112 — организация вызова экстренных оперативных 

служб по принципу «одного окна», причем полностью ав-

томатического.  Правительство рекомендовало органам 

исполнительной власти регионов и органам местного са-

моуправления завершить работы по созданию системы 

до 2017 года.

   Финансировать этот проект должны были из федераль-

ного и региональных бюджетов. Принадлежит система 

112 региональным правительствам. Координатором вне-

дрения назначили МЧС России. Работа закрутилась, но в 

2014 году наступили непростые санкционные времена и 

финансирование сократили в пять раз.

В ноябре 2018 года, когда уже все сроки развертывания 

системы были сорваны, в подмосковном Подольске на 

выездном совещании Комитета по обороне и безопасно-

сти Совета Федерации РФ замминистра МЧС заявил, что 

переноса сроков больше не будет и создание системы вы-

зова экстренных служб по единому номеру 112 во всех 

регионах страны завершится в 2019 году.

    Но уже в январе этого года грянул гром. Счетная плата 

РФ по результатам проверки пришла к выводу, что только 

в 12 регионах России номер 112 работает как надо, а в 

остальных 73 — частично. Только 28 процентов населения 

страны могут без проблем звонить за помощью по номе-

ру 112. Зампред Счетной палаты Вера Чистова сообщила, 

что сложности связаны с недостатками взаимодействия 

между ведомственными дежурными службами.

   Теперь же, после случая в Нижнем Новгороде, стало оче-

видным, что и работа системы позиционирования ГЛО-

НАСС не работает. А это значит, что речь идет о системных 

ошибках в развертывании системы. То, что человек дозво-

нился с первого раза, не значит, что система действует. 

Это всего лишь дублирование номеров 01, 02, и 03. А то, 

для чего задумывался номер 112,  пока только в мечтах.  

Подготовил Тимофей Борисов
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 После нескольких тщетных попыток объ-
ясниться со службой спасения его теле-
фон передали полицейским, но и те пред-
лагали выйти на ближайшую улицу

Комментарий
Виктор Зыков, член координационного совета по борьбе против табака при Минздраве России: 

— В Госдуму было внесено несколько законо-

проектов, предлагающих распространить на 

электронные средства доставки никотина те же 

самые ограничения, что действуют в отношении 

обычных сигарет — запрет на рекламу, стимули-

рование продаж, ограничение мест потребле-

ния и др. Сейчас эти документы ждут отзыва пра-

вительства, после чего будут рассмотрены пар-

ламентом. 

Такие меры крайне необходимы, поскольку вей-

пы, электронные сигареты и прочие электрон-

ные курительные системы не менее опасны для 

здоровья, чем обычные сигареты. 

К примеру, электронные средства нового поко-

ления используют соли никотина, благодаря ко-

торым быстрее идет всасывание и доставка в 

мозг. Из-за этого никотиновая зависимость дей-

ствует сильнее. И от нее человеку будет практи-

чески невозможно отказаться. Во-вторых, эти 

средства содержат канцерогены, вредные как 

для самого курильщика, так и для окружающих. 

Кроме того, от использования вейпов число ку-

рильщиков только вырастет. Тем более что их 

можно продавать несовершеннолетним (кроме 

регионов, где уже приняты запретительные зако-

ны), таким образом в России формируется но-

вый класс молодых курильщиков. И если не при-

нять меры, через несколько лет мы получим та-

кие же высокие показатели потребления никоти-

на, заболеваемости и смертности из-за него, как 

до появления антитабачного закона. 

Подготовила Марина Гусенко

ЖИЛЬЕ Переселенцам 
из аварийных домов дадут 
ипотеку под 5—6 процентов

Взялись 
за старое

Ирина Жандарова

Новые механизмы переселения из аварийного жилья 
предложило министерство строительства и ЖКХ. Среди 
них ипотека с субсидированной ставкой. Ее размер будет 
не выше 6 процентов. 

«Что касается субсидирования ипотеки, мы будем 
ориентироваться на процентную ставку 5—6 процентов. 
Иначе смысла нет, люди ее просто не потянут», — сооб-
щил министр строительства и ЖКХ Владимир Якушев. 

Будут и другие механизмы, не представленные в про-
грамме ранее. «Министерство строительства вместе с 
фондом готовит но-
вые предложения, 
где будет арендное 
жилье и социальный 
наем — новые меха-
низмы», — рассказал 
председатель наблю-
дательного совета 
Фонда содействия 
реформированию 
ЖКХ Сергей Степа-
шин. 

Также планирует-
ся ввести ограниче-
ния на использова-
ние земельных 
участков под ава-
рийными домами. 
На них можно будет 
организовать общественные пространства или постро-
ить жилой дом, а вот использовать их для коммерческих 
целей запретят. Это сделано для того, чтобы дома не сно-
сились только ради коммерческой выгоды. 

Закончить разработку новых механизмов расселения 
жилья планируется к 20 июля. Владимир Якушев отме-
тил, что среди предложений нет новых решений, все они 
уже опробованы регионами и теперь лучшие практики 
могут использоваться по всей стране. 

С 2019-го по 2025 год планируется расселить более 
12 миллионов кв. метров. На эти цели будет выделено 
450 миллиардов рублей. При этом большую часть фи-
нансирования возьмет на себя федеральный бюджет. 

В основном в программу расселения попадают дома 
высотностью до 2 этажей, они составляют 90 процентов 
объема сносимых домов. Остальное — дома от 3 до 5 эта-
жей. Преимущественно дома под снос имеют «возраст» 
более 50 лет. При этом зданий этажностью выше 5 эта-
жей в программе нет совсем. 

При реализации предыдущей программы были выяв-
лены серьезные нарушения, два абсолютно одинаковых 
дома рядом могли иметь разный статус. Один дом входил 
в программу и шел под снос, а в другом оставались жить 
люди. Так регионы пытались снизить объем расселяемой 
площади. Для того чтобы устранить такие нарушения, 
будут уточнены критерии аварийного жилья, а их соблю-
дение будут контролировать.

В этот раз программа сокращения непригодного для 
проживания жилищного фонда предусматривает не толь-
ко расселение аварийного жилья, но и сокращение объе-
ма ветхого. Минстрой планирует к лету разработать и 
принять критерии признания жилья ветхим. «Необходи-
мо делать градацию между аварийным и ветхим жильем, 
на данный момент статистика такой учет ведет, но к мето-
дике есть вопросы», — сообщил Владимир Якушев. 

Более 3 тысяч 
человек так и оста-
лись без нового 
жилья при реали-
зации предыдущей 
программы рассе-
ления аварийного 
фонда
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ПРАВО 

Столичные 
коллекторы 
заплатили 
почти 
6 миллионов 
рублей штрафа

ОСТАЛИСЬ 
В ДОЛГУ
Владислав Куликов

За год судебные приставы в Мо-
скве направили в суд 286 дел на 
коллекторов. Об этом сообщил 
вчера руководитель управления 
ФССП по Москве — главный су-
дебный пристав Москвы Сергей 
Замородских. 

Сейчас надзор за коллекто-
рами усилен. Напомним, два 
года назад вступил в силу закон, 
который ввел строгие правила 
для коллекторов. А контролиру-
ет их деятельность Федеральная 
служба судебных приставов. За-
ниматься бизнесом по взыска-
нию долгов могут только орга-
низации, официально включен-
ные в реестр Федеральной служ-
бы судебных приставов.

 Недавно также был принят 
закон, наделивший приставов 
правом проводить администра-
тивные расследования, когда 
надо собрать доказательства в 
отношении коллекторов. Те-
перь судебные приставы могут, 
например, запрашивать инфор-
мацию у сотовых операторов. 
Или опрашивать третьих лиц, 
скажем, родственников дол-
жника. Более того, теперь при-
ставам необязательно ждать 
жалоб от должников, дела могут 
возбуждаться по сигналам 
СМИ.

Как рассказали в управлении 
Федеральной службы судебных 
приставов по Москве, недавно в 
прессе появилась информация, 
что некие лица расклеили на ав-
томобилях  во дворе дома ли-
стовки, содержащие информа-
цию, порочащую должника.

«Кроме того, они залили 
монтажной пеной выхлопные 
системы нескольких автомоби-
лей жильцов этого дома, — рас-
сказывают в ведомстве. — В це-
лях защиты прав граждан УФС-
СП России по Москве было воз-
буждено дело об администра-
тивном правонарушении и про-
ведено расследование». В итоге 
была выявлена коллекторская 
организация, чьи сотрудники 
занялись произволом. Так что 
новая система эффективно ра-
ботает.

Вчера руководитель столич-
ного управления службы судеб-
ных приставов в целом подвел 
итоги работы ведомства в Мо-
скве.

«В результате деятельности 
судебных приставов Москвы 
взыскано около 90 миллиардов 
рублей. В консолидированный 
бюджет перечислено свыше 36 
млрд рублей, что на 6 миллиар-
дов рублей больше показателя 
2017 года. Бюджет города Мо-
сквы пополнен более чем на 11 
миллиардов рублей — на 2 мил-
лиарда больше, чем в 2017 
году», — сообщил Сергей Замо-
родских.

В списках невыездных за год 
побывали 240 тысяч должни-
ков. Любопытно, что благодаря 
запрету на вылет в другие стра-
ны некий злостный алиментщик 
перед Новым годом заплатил 
сразу 150 миллионов рублей.

Кроме того, более двух десят-
ков должников разжалованы в 
пешеходы: им запрещено са-
диться за руль, пока не распла-
тятся. 

«В рамках более 21 тысячи 
исполнительных производств в 
отношении должников действу-
ют ограничения на пользование 
специальным правом, из них в 
отношении должников по али-
ментным обязательствам — свы-
ше 13 тысяч», сообщили в 
управлении Федеральной служ-
бы судебных приставов по Мо-
скве.

За год в отношении алимен-
тщиков было возбуждено 371 
уголовное дело. Напомним, се-
годня алиментщика-неплатель-
щика в первый раз наказывают 
по КоАП и лишь потом — если он 
не начнет платить — возбуждают 
уголовное дело. Так что на ска-
мью подсудимых попадают са-
мые злостные. 

Приставы вправе 
начинать админи-
стративное рассле-
дование действий 
коллекторов даже 
по материалам СМИ 

РЕЗОНАНС Прокуратура обжаловала арест инвалида 

Раковый корпус-2
Иван Егоров, 
Наталья Козлова

П
осле обжалования 
прокуратуры район-
ный суд в Краснодар-
ском крае отменил 
свое решение о за-
ключении под стра-
жу тяжелобольного 
фигуранта уголовно-
го дела. 

Вчера «Российская газета» 
рассказала о скандальной ситуа-
ции, которая сложилась в городе 
Кореновске Краснодарского края 
с подсудимым Владимиром Руд-
ником. Он бывший чиновник, ко-
торый оставил пост главы района 
семь лет назад из-за проблем со 
здоровьем — у человека онколо-
гия. А еще у бывшего главы райо-
на проблемы с правоохранитель-
ными органами — против него 
возбуждено уголовное дело по 
статье УК РФ о злоупотреблении 
должностными полномочиями. 

В основе обвинения действия 
главы района в 2009 году, в ре-
зультате которых, по данным 
следствия, был нанесен ущерб в 
300 тысяч рублей. Надо сказать, 
что еще два с лишним года назад, 
в декабре 2016 года, следствие из-
брало для больного Рудника гу-
манную меру принуждения в 
виде обязательства о явке. Обви-
нительное заключение по его уго-
ловному делу было утверждено 
прокурором в ноябре 2018 года и 
направлено в Кореновский рай-
онный суд для рассмотрения по 
существу. В январе 2019 года Вла-
димир Рудник пришел на заседа-
ние суда, с трудом передвигаясь с 
костылем. В суде ему стало плохо, 
и он попал в реанимацию. На оче-
редное заседание Рудник не явил-
ся, и судья избрала ему новую 
меру пресечения в виде подписки 
о невыезде. Когда подсудимый не 
явился второй раз в суд уже 5 фев-
раля, то судья заочно заменила 
ему меру пресечения на содержа-
ние под стражей. 

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в прокуратуре Красно-
дарского края, прокуратура рай-
она обжаловала это решение в 
апелляционном порядке, «по-
скольку суд не учел наличие у 
Рудника тяжелого онкологиче-
ского заболевания, которое мо-
жет воспрепятствовать его со-
держанию под стражей в ИВС и 
СИЗО». В итоге, как отметили в 
надзорном ведомстве, рассмо-
трев апелляцию прокуратуры, 
суд отменил решение об избра-
нии Руднику меры пресечения в 
виде заключения под стражу. Во-
прос в этой ситуации возникает 
только один. Почему суд до вме-
шательства прокуратуры вынес 
решение о содержании под стра-
жей человека с тяжелой бо-
лезнью, которая есть в прави-
тельственном списке заболева-
ний и с которой нельзя содержать 
человека за решеткой? 

Как утверждает адвокат Рудни-
ка Ольга Шуравина, суду были 
предоставлены справка о первой 
группе инвалидности Рудника и 
два медицинских документа — 
подтвердивший наличие у паци-
ента четвертой клинической ста-
дии онкологического заболевания 
и заключение эксперта о том, что 
по состоянию здоровья он не мо-
жет принимать участие в заседа-
ниях суда. Так почему суд вынес 
прямо противоположное реше-
ние? В принципе это стало воз-
можным после заключения, под-
писанного шестью медиками Ко-

реновской районной больницы, о 
том, что держать в заключении та-
кого больного вполне можно «при 
создании определенных условий 
для подсудимого в связи с невоз-
можностью самостоятельной 
ходьбы и постоянного вынужден-
ного положения лежа на правом 
боку»... 

Почему-то такая судебно-ме-
дицинская активность вызывает 
подозрение и очень похожа на ба-
нальное сведение каких-то лич-
ных счетов с бывшим районным 
чиновником, который теперь слаб 
и немощен и на котором можно 

без последствий для себя показать 
силу.

Но это моральные соображе-
ния, на которые можно возразить 
что-то типа «закон, есть закон и он 
суров». Но давайте внимательно 
посмотрим на «суровость» зако-
на. Человек в мантии не может не 
знать, что есть прямые противо-
показания к заключению под 
стражу больных с подобным тяже-
лым диагнозом. И даже список бо-
лезней такой имеется. Существу-
ет постановление правительства 
РФ с перечнем тяжких заболева-
ний, препятствующих содержа-
нию под стражей. Таких подозре-
ваемых нельзя помещать в СИЗО. 
В перечне диагнозов, «несовме-
стимых с тюрьмой», болезнь Вла-
димира Рудника — одна из первых.

Ну а у местных медиков, кото-
рые выдали заключение, что мож-
но сажать за решетку и доставлять 
в суд не способного даже передви-
гаться пациента, было бы неплохо 
проверить дипломы о высшем ме-
дицинском образовании. Когда 

врачу вручают такой документ, он, 
как известно, произносит клятву 
Гиппократа с главным положени-
ем профессии — «не навреди».

В Федеральной службе испол-
нения наказаний «РГ» напомни-
ли, что в 2018 году суд удовлетво-
рил ходатайства об освобождении 
почти 2,5 тысячи тяжелобольных 
заключенных. «Решение о приме-
нении ареста принимает суд, он 
же и принимает решение об осво-
бождении, если состояние здоро-
вья не позволяет держать челове-
ка под стражей, — сказал собесед-
ник «РГ» в тюремном ведомстве. 
— В том случае, если в наши учре-
ждения поступает тяжелобольной 
человек и его болезнь находится в 
списке заболеваний, утвержден-
ных правительством, мы опера-
тивно оформляем документы на 
освобождение. Но окончательное 
решение за судом». 

«Российская газета», 27 февраля. Статья «Сидеть, лежа на боку» вызвала не только большой читательский резонанс, но и реакцию прокуратуры. 

А К Ц Е Н Т

В постановлении правительства РФ есть 
перечень тяжких заболеваний, препятст-
вующих содержанию под стражей. Таких 
людей нельзя помещать в СИЗО

РЕШЕНИЕ Верховный суд отказал 
в жалобе судье, получившей 
срок за мошенничество

Наследство Цапков 
не поделили

Владимир Полетаев

Верховный суд России рассмо-
трел жалобу бывшей судьи Свет-
ланы Мартыновой на обвини-
тельный приговор, вынесенный 
ей за мошенничество.

По приговору Ростовского об-
ластного суда, которое теперь 
вступило в законную силу,  бли-
жайшие семь лет экс-судья про-
ведет за решеткой. По постанов-
лению Верховного суда решение 
суда первой инстанции оставле-
но без изменений, а в жалобе за-
щите осужденной отказано. 

 Мартынова — бывшая судья 
Арбитражного суда Ростовской 
области. Она была признана ви-
новной в мошенничестве с сель-
скохозяйственными землями, 
которые незаконным путем пе-
реходили известной банде Цапка 
из станицы Кущевской Красно-
дарского края. 

Криминальная группировка 
п о д  р у к о в о д с т в о м  Ф е д о р а 
Стрельцова решила прибрать 
земли Цапков к своим рукам по-
сле того, как их владельцев осу-
дили. В период расследования 
«кущевского дела» Стрельцов, 
ведавшей в банде Цапка финан-
сами и лично не участвовавший в 
массовом убийстве, первона-
чально избежал встречи с право-
судием. Он решил поставить все 
земли своих бывших компаньо-
нов под собственный контроль. 

В подкрепление своих намере-
ний он пообещал Мартыновой за 
помощь в принятии нужных су-
дебных решений предоставить ей 
«крышу» в лице своих высокопо-

ставленных покровителей. Су-
дья, уроженка той же станицы, 
помогла переоформить угодья. 

Земли ЗАО «Маяк», которые 
находились в аренде у Цапков, с 
помощью цепочки мошенниче-
ских сделок и незаконных судеб-
ных решений были похищены 
Стрельцовым и переведены в его 
компанию «Агрокомплекс Ку-
щевский».

Но влиятельные покровители, 
на которых так рассчитывали 
Стрельцов и Мартынова, им не 
помогли. Почувствовав, что тучи 
над ней сгущаются, она сама 
ушла в отставку. 

Уже после этого, злоупотре-
бляя статусом судьи в отставке, 
она попросту игнорировала все 
правоохранительные действия, 
начатые в отношении нее. Как 
«спецсубъект» она считала себя 
неуязвимой для правосудия. 

Решение о возбуждении про-
тив судьи в отставке Мартыновой 
дела по части 4 статьи 159 УК РФ 
за мошенничество в особо круп-
ном размере подписал лично 
председатель СКР Александр Ба-
стрыкин. Узнав об этом, Марты-
нова сбежала из Ростова и была 
объявлена в федеральный ро-
зыск. Задержали ее в Москве спу-
стя несколько месяцев. 

До этого сначала региональ-
ная коллегия судей, а затем и 
Высшая квалификационная кол-
легия судей лишили ее статуса 
судьи в отставке и всех привиле-
гий, дав согласие на возбуждение 
уголовного дела.

Расследование уголовного 
дела Стрельцова завершается. 

СЛУЧАЙ Актер Уилл Смит прославил никому 
не известную ростовскую студию анимации 

Голливуд на Дону
Елена Мелихова,
«Российская газета», 
Ростов-на-Дону

Б
лагодаря звезде Голливуда 
Уиллу Смиту о мало кому 
известной ростовской сту-

дии анимации «V+ animation» уз-
нали во всем мире. Американ-
ский актер и музыкант разме-
стил на своей страничке в соцсе-
ти мультипликационный ролик, 
созданный в Ростове-на-Дону. Ви-
део за два дня набрало почти три 
миллиона просмотров. 

Как оказалось, руководитель 
студии Виталий Николаев явля-

ется поклонником творчества 
Смита. В одноминутном ролике 
он просто решил изобразить сво-
его кумира.

— Уилла мы представили в 
образе героя из сериала «Принц 
из Беверли Хиллз», едущего по 
Майами на кабриолете. У нас не 
было никакой цели. Просто сня-
ли ролик, выложили в Instagram и  
забыли, — рассказал корреспон-
денту «РГ» Виталий Николаев. — 
Спустя месяц нам стали звонить 
и писать из США. Оказалось, 
Уилл Смит выложил наш ролик 
на своей странице со ссылкой на 
нас.

Теперь у ростовчан, занима-
ющихся в основном созданием 
анимационной рекламы, с лег-
кой руки голливудской звезды 
появилось много новых клиен-
тов и подписчиков в Инстаграм-
ме. 

50-летний Уилл Смит изве-
стен по ролям в фильмах «День 
независимости», «Люди в чер-
ном», «Плохие парни», «Я — ле-
генда», «Я, робот». Записал четы-
ре музыкальных альбома. И се-
годня продолжает оставаться од-
ним из самых востребованных 
голливудских актеров. 

Артист не равнодушен к Рос-
сии и не раз делился своими те-
плыми впечатлениями от посе-
щения Москвы, куда он приез-
жал, чтобы спеть футбольный 
гимн на закрытии ЧМ-2018. 

Потом в своем 11-минутном 
ролике, выложенном в интернет, 
он делился своими впечатления-
ми от визита в нашу страну. Его 
он закончил фразой: «О большем 
я и мечтать не могу».  А в конце 
по-русски добавил: «Спасибо».

— Мы очень рады, что на наше 
творчество обратил внимание 
знаменитый артист! — довольны 
ростовчане. 

По словам Виталия Николае-
ва, возглавляемой им студии 
чуть больше года, в ней трудится 
небольшая творческая и креа-
тивная команда, включая при-
глашенных сценаристов. Теперь 
мечта ростовчан побывать в Гол-
ливуде, чтобы посмотреть на 
американскую киноиндустрию. 

— Конечно, хотелось бы лично 
познакомиться и с Уиллом Сми-
том. Но мы безумно рады и наше-
му заочному знакомству! — улы-
баются донские мультипликато-
ры. 

В одноминутном ролике ростовчане представили Уилла Смита в образе героя 
из сериала «Принц из Беверли Хиллз», едущего по Майами на кабриолете.
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— Как коллекторы пытались 
запугать целую деревню 
rg.ru/art/1606566

— Подробнее об истории 
читайте на сайте 
rg.ru/art/1658590

РЕСУРСЫ Минэнерго и ФАС 
дали прогноз по росту цен 
на топливо в 2019 году

Не разогнаться

Александра Воздвиженская

Стоимость бензина на автозаправках по итогам этого 
года вырастет максимум на уровень инфляции, или на 
4,3 процента, что предполагает действующий прогноз 
минэкономразвития. А весной этого года, когда начнется 
посевная и закончится срок действия соглашения между 
нефтекомпаниями и правительством о временном регу-
лировании цен на топливо, резких скачков стоимости 
бензина и дизеля не произойдет.

Такие прогнозы прозвучали накануне от глав минэ-
нерго и Федеральной антимонопольной службы (ФАС), 
которые следят за ситуацией на топливном рынке. С на-
чала этого года уже произошел рост розничных цен на 
1,7%, что было об-
условлено повыше-
нием базовой ставки 
НДС с 18 до 20%. 
«Пока на протяже-
нии двух месяцев 
цены стабильны, 
даже видим сниже-
ние на копейки», — 
заявил Новак в ин-
тервью «Газете.ру». 
Он считает, что цены 
на АЗС далее будут 
расти в пределах ин-
фляции, как и пред-
полагает соглашение между нефтяниками и правитель-
ством. Будет ли учтено обещанное повышение прогноза 
минэкономразвития по инфляции в расчетах минэнерго, 
пока не сообщается.

Глава ФАС Игорь Артемьев, в свою очередь, уверен, 
что грядущая весна пройдет под знаком стабильности в 
отличие от весны прошлого года, когда шел галопирую-
щий рост цен на топливо. «Дело все в том, что за это вре-
мя очень сильно изменились мировые цены на нефтепро-
дукты и конъюнктура в этом смысле для внутреннего 
рынка была весьма и весьма благоприятна, — приводит 
слова Артемьева «Интерфакс». — Кроме того, маржа даже 
в рознице сейчас очень высокая у бензоколонок. То есть 
они пережили достаточно сложный период, сейчас они, 
наоборот, хорошо зарабатывают, поэтому потенциала 
для роста нет».

Кроме того, с 1 января 2019 года заработала демпфи-
рующая (сглаживающая) компенсационная надбавка, 
предполагающая, что при росте экспортных цен выше 
уровня внутренней индикативной цены федеральный 
бюджет доплачивает часть этой разницы нефтекомпани-
ям, чтобы те не отправляли излишки на экспорт, а снаб-
жали внутренний рынок. Артемьев напомнил, что это 
снижает прямые налоги, закладываемые в конечную 
цену, «поэтому еще и этот механизм удерживает нас от 
каких-либо колебаний». 

СЛЕДСТВИЕ В «деле 
Арашуковых» — новые 
фигуранты

Газ из вреза

Иван Петров

В уголовном деле о многомиллиардных хищениях при-
родного газа у ПАО «Газпром» очередное пополнение. 
Фамилии еще двоих новых фигурантов назвали в среду в 
Следственном комитете России. Это заместитель генди-
ректора АО «Газпром газораспределение Ставрополь» 
Замир Борсов и исполняющая обязанности директора 
филиала ООО «Газпром-Межрегионгаз Ставрополь» в 
Минераловодском районе Ирина Валешная.

Борсов с 2015 года и до недавнего времени, по данным 
следствия, давал ценные указания директорам филиалов 
руководимого им акционерного общества — сколько и у 
каких у представителей предприятий, потребляющих 
природный газ, сле-
дует получать за 
него деньги. Это 
было «левое» топли-
во. Оно шло на пред-
приятия в обход 
учетных приборов. 
Через врезы в трубу. 
В СК пояснили, что 
указания о том, с 
кого сколько денег 
взять и кому сколько 
газа «выдать», Бор-
сов получал от Рауля 
Арашукова — совет-
ника гендиректора компании «Газпром-Межрегионгаз». 
Это, напомним, отец сенатора Рауфа Арашукова. 

Роль же Ирины Валешной состояла, по версии следст-
вия, в том, что она, в свою очередь, поручала метрологам 
филиала ООО «Газпром-Межрегионгаз Ставрополь» в 
Минераловодском районе получать деньги от нелегаль-
ных потребителей газа. При этом отмечается, что все 
расчеты участники криминальной схемы вели в налич-
ных. Указания же Валешной давал директор филиала 
ООО «Газпром-Межрегионгаз Ставрополь» в Минерало-
водском районе Гузер Хашукаев. Валешной вменяется 
преступная деятельность в период с 2016 по январь 2019 
года. Следствие уже определилось с мерой пресечения 
для новых фигурантов — в суд уже отправлены ходатайст-
ва о заключении под стражу Замира Борсова и Ирины 
Валешной.

Официальный представитель Следственного комите-
та России Светлана Петренко в среду напомнила, что 
кроме дела о хищениях природного газа на сумму не ме-
нее 30 млрд рублей (газ поставлялся в Дагестан, Ставро-
польский край и Карачаево-Черкесию) параллельно рас-
следуются дела об организации убийств в 2010 году в 
Черкесске зампредседателя общественного молодежно-
го движения «Адыгэ Хасэ» Карачаево-Черкесской Респу-
блики Аслана Жукова и советника президента Карачае-
во-Черкесии Фраля Шебзухова.  

Марат Шакирзянович Хуснуллин
Заместитель мэра Москвы 

по вопросам градостроительной 

политики и строительства

 ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

СВОИ ВОПРОСЫ ВЫ МОЖЕТЕ ЗАДАТЬ МАРАТУ ШАКИРЗЯНОВИЧУ В ПЯТНИЦУ,  1  МАРТА, 

С 8.30 ДО 9.30 ПО ТЕЛЕФОНУ: 8 (800) 200-09-09 (ЗВОНКИ БЕСПЛАТНЫЕ ИЗ ВСЕХ РЕГИОНОВ РОС-

СИИ), ИЛИ УЖЕ СЕЙЧАС ПО ЭЛЕКТРОННОЙ ПОЧТЕ: ZAVTRAK@RG.RU, А ТАК ЖЕ ПО ФАКСУ: 

8 (499) 257-58-92.

От скачков цен 
на топливо рынок 
удерживает 
фискальный 
механизм, работа-
ющий с этого года

Газ на предприятия 
шел минуя прибо-
ры учета, через 
врезы в трубу, 
и оплачивался 
только наличными
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АКТУАЛЬНО 
В Совбезе ООН 
прошла острая 
дискуссия 
по кризису 
в Венесуэле

ОГРАБЛЕНИЕ 
НА 30 
МИЛЛИАРДОВ
Максим Макарычев

В Совете Безопасности ООН 
прошло заседание по кризису в 
Венесуэле. Оно состоялось на 
следующий день после встречи в 
колумбийской столице Боготе 
Группы Лимы, в которую входят 
страны Латинской Америки. 

В мероприятии, направлен-
ном против законного прави-
тельства Венесуэлы, приняли 
участие «самопровозглашенный 
президент» Хуан Гуайдо и госсе-
кретарь США Майкл Помпео, а 
обсуждались различные меры 
давления на Каракас, вплоть до 
свержения режима Николаса 
Мадуро. Реакция собравшихся 
на экстренное заседание стран 
во главе с Россией не заставила 
себя ждать. В ходе четырехчасо-
вых дискуссий представитель 
России при ООН Василий Небен-
зя прямо заявил о том, что США 
и Великобритания ограбили Ве-
несуэлу. «Вашингтон и Лондон 
только за последнее время огра-
били венесуэльский народ в об-
щей сложности на 30 миллиар-
дов долларов в нефтяных и бан-
ковских активах. Давайте назы-
вать вещи своими именами: у 
нас на глазах нагло грабят суве-
ренную страну, пытаются дове-
сти ее до нищенства с тем, чтобы 
в рамках непризнанной между-
народным правом концепции гу-
манитарной интервенции и от-
ветственности по защите сме-
нить неугодный режим», — при-
водит РИА Новости слова Небен-
зи. По его словам, необходимо 
немедленно снять блокирование 
счетов венесуэльских госпред-
приятий в американских банках 
на 11 миллиардов долларов, ко-
торые выделены правительст-
вом для приобретения лекарст-
венных средств, продуктов пита-
ния и товаров первой необходи-
мости, вместо лицемерной по-
пытки ввезти помощь на 20 мил-
лионов долларов. Он призвал к 
уважению границ, суверенитета 
и национального единства наро-
да Венесуэлы в соответствии с 
Уставом ООН и поблагодарил 
коллег из различных ооновских 
агентств и их партнеров из круп-
ных гуманитарных организаций 
за отказ поддержать политиче-
скую провокацию по ввозу груза 
с так называемой гуманитарной 
помощью из Колумбии. 

КАЗУС Сеть спортивных товаров 
во Франции отказалась продавать 
платки для бега

Открыть личико

КОНФЛИКТ Индия и Пакистан закрывают воздушное пространство

Опасное небо

Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

Выставлять на продажу или нет? 
Целые сутки французская сеть 
спортивных товаров никак не 
могла решить вопрос о продви-
жении на местный рынок хиджа-
бов для бега. 

Первоначально они предназ-
начались для марокканских спор-
тсменок, но затем компания над-
умала предложить этот товар и во 
Франции. Глава отдела по внеш-
ним связям Ксавье Ривуар зая-
вил, что аксессуар призван «сде-
лать спорт доступным для всех 
женщин мира». Но не прошло и 
нескольких часов, как компании 
пришлось пойти на попятную. 
Первой с критикой высказалась 
министр здравоохранения Аньес 
Бюзен. По ее мнению, француз-

ская марка «не должна продви-
гать такую вуаль и поощрять раз-
деление между мужчинами и 
женщинами». Одновременно на 
спортивную сеть обрушился по-
ток звонков и комментариев с об-
винениями в «попрании респу-
бликанских ценностей». Не вы-
держав прессинга, магазин отка-
зался от продаж спортивного хид-
жаба во Франции. В коммюнике 
по этому поводу компания сооб-
щила, что таким образом «реши-
ла снять напряженность» вокруг 
проблемного платка, а также 
«обеспечить безопасность своих 
служащих». Кстати, с 2017 года 
американская фирма спортивной 
одежды выпускает свой спортив-
ный хиджаб. Ну а в интернет-ма-
газинах исламские платки для 
бега предлагают десятки менее 
раскрученных фирм. 

Константин Волков

Р
оссийские, европейские и 
арабские авиакомпании 
объявили  об изменениях и 

отменах рейсов в Южную и Юго-
Восточную Азию из-за обострив-
шегося индо-пакистанского кон-
фликта вокруг Кашмира. По-
скольку обе стороны задейство-
вали боевую авиацию и ПВО, 
небо над всем Пакистаном и се-
веро-западной частью Индии за-
крыто для полетов. Что интере-
сно, Пакистан пообещал открыть 
небо в 00.00 1 марта, а Индия — 
только 28 мая.

Очередное обострение тяну-
щегося с 1947 года конфликта 
произошло 14 февраля. Тогда в 
автобус с бойцами индийского 
Центрального полицейского ре-
зерва в индийском штате Джам-
му и Кашмир врезался 22-летний 
смертник из движения «Джаиш-
е-Мухаммад», известного своей 
жестокостью. Главная цель орга-
низации — отделение Кашмира от 
Индии. При взрыве погибли 40 
человек, 35 получили ранения. В 
автобусе находились военнослу-
жащие с разных концов Индии, 
поэтому теракт всколыхнул всю 
страну. 

В течение последних дней сто-
роны нанесли взаимные авиауда-
ры, а на линии, разделяющей ин-
дийскую и пакистанскую части 
Кашмира, время от времени 
вспыхивали перестрелки.

Стороны, как сообщает МИД 
Индии, уже потеряли по одному 
самолету. МиГ-21 ВВС Индии 
сбил пакистанский F-16, но и 
сам оказался сбит. При этом 
представитель ВС Пакистана ге-
нерал-майор Асиф Гафур зая-
вил, что Исламабад не терял 
F-16, так как «Пакистан 27 фев-
раля не поднимал самолеты в 

воздух». Также пакистанская 
сторона ранее заявляла, что 
сбила два самолета.

Премьер-министр Пакистана 
Имран Хан предложил Нью-Де-
ли «открыть путь для перегово-
ров». Тем временем МИД России 
призвал обе стороны «к сдер-

жанности и урегулированию 
проблем политико-дипломати-
ческими средствами», и заве-
рил, что РФ готова «и далее ока-
зывать содействие в деле укре-
пления контртеррористическо-
го потенциала Нью-Дели и Исла-
мабада». Со схожим заявлением 

выступила и Турция. Между тем 
эксперты обсуждают, могут ли 
две страны, имеющие атомные 
бомбы, воздержаться от их при-
менения. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ В Ханое стартовал саммит США — КНДР 

Встреча начинается 
со сцены
Олег Кирьянов, 
«Российская газета», Ханой 

В 
среду в Ханое начался 
американо-североко-
рейский саммит. Хотя 
основные переговоры 
запланированы на чет-
верг, 28 февраля, но 
вчера Дональд Трамп и 
Ким Чен Ын уже успели 
поговорить с глазу на 

глаз, заверить друг друга в друж-
бе и поужинать в приватной об-
становке, а подчиненные Кима 
осмотрели один из промышлен-
ных центров Вьетнама. 

Так как главное событие дня — 
встреча Кима и Трампа — было за-
планировано на вечер среды, то в 
первой половине дня делегации 
США и КНДР решили успеть сде-
лать другие важные дела. 

Президент США Дональд 
Трамп утром «прошелся» по выс-
шему руководству Вьетнама, 
проведя переговоры сначала с 
президентом СРВ Нгуен Фу Чон-
гом, а затем с премьер-мини-
стром Нгуен Суан Фуком, с кото-
рым также и пообедал. Обед был 
настолько сытным и роскошным, 
что повлиял на ужин с Ким Чен 
Ыном. Представители Белого 
дома, комментируя меню пред-
стоящего ужина с Кимом, заяви-
ли, что оно будет «суперпростое 
и абсолютно нероскошное». 

Ким Чен Ын же весь день нахо-
дился в своей гостинице, где, по 
слухам, совещался с помощника-
ми по политике и безопасности. 
Часть делегации КНДР, в первую 
очередь те, кто курирует эконо-
мику, с утра отправились в тре-
тий крупнейший город Вьетнама 
Хайфон, где осмотрели несколь-
ко заводов, изучая опыт эконо-
мических реформ. Также они по-
любовались на красоты живопи-
сной бухты Халонг.

Но все ждали вечера и главно-
го события — начала саммита 
США — КНДР. В 18.30 точно по 
расписанию на специально уста-
новленной сцене в гостинице 
Sofitel Legend Metropole Hanoi 
Дональд Трамп и Ким Чен Ын со-
шлись и пожали друг другу руки, 
что произошло спустя 260 дней 
после саммита в Сингапуре. Оба 
лидера выглядели весьма серьез-
ными и сосредоточенными, осо-
бенно это касалось Кима. 

Перед тем как уйти на получа-
совое личное общение, где поми-
мо лидеров были лишь перевод-
чики, они сказали несколько 
фраз. Дональд Трамп вновь на-
звал Ким Чен Ына «своим дру-
гом» и подчеркнул, что у них 
«весьма особые отношения». 
«Это честь для меня — вновь 

встретиться с председателем Гос-
совета КНДР Ким Чен Ыном. Я 
уверен, что мы достигнем боль-
ших успехов в ходе нашей встре-
чи. Таких же, каких мы достигли в 
Сингапуре, а может быть и боль-
ше. Я хочу снова сказать, что у Се-
верной Кореи есть огромный эко-
номический потенциал для раз-
вития. Границ этого потенциала 
нет. Я хочу увидеть, как Корея 
развивается и как реализует этот 
потенциал. И я лично хочу помочь 
этому», — подчеркнул Трамп. 

Сидевшему с хмурым и напря-
женным выражением лица Ким 
Чен Ыну слова про «безгранич-
ный потенциал» явно понрави-

лись, и он заулыбался. В ответ ли-
дер КНДР согласился по поводу 
хороших перспектив саммита, 
подчеркнув, что они с президен-
том США «обязательно сделают 
что-то замечательное». Ким так-
же вкратце охарактеризовал тот 
диалог и отношения, которые 
складывались между КНДР и 
США в последние месяцы. «Это 
время было необходимо для уста-
новления доверия. Оно нужно 
было для раздумий и для боль-
ших усилий. Также потребова-
лось немало терпения», — сказал 
Ким, пообещав, что он сделает 
все возможное для достижения 
успеха саммита.

Общение с глазу на глаз надо-
лго не затянулось, и уже через 
двадцать минут Ким и Трамп 
пошли ужинать. К ним и перевод-
чикам присоединились также по 
два помощника. С Трампом был 
госсекретарь Майкл Помпео и 
и.о. главы администрации прези-
дента Мик Малвейни. К Киму же 
подсел зампредседателя ЦК Тру-
довой партии Ким Ён Чхоль и гла-
ва МИД КНДР Ли Ён Хо. 

Сложно сказать, что именно 
Трамп рассказал Киму во время 

личного общения, но к ужину 
настроение лидера КНДР замет-
но улучшилось: он постоянно 
улыбался, смеялся и сказал, 
что «успели обсудить много 
очень интересного». Трамп же 
заявил, что следующий день 
«будет очень напряженный», и 
пообещал, что по итогам перего-
воров состоится пресс-конфе-
ренция. 

Встреча Трампа и Кима в среду была 
«пристрелочной», зато четверг пред-
стоит «напряженный».

Многие французы сочли, что религиозные платки для занятий спортом 
не соответствуют ценностям Пятой республики. 

А К Ц Е Н Т

Президент США Дональд Трамп назвал 
лидера КНДР Ким Чен Ына «своим другом» 
и подчеркнул, что у них «весьма особые 
отношения»

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Премьер 
Республики Сербской 
поблагодарил Россию

Рейс 
в Баня-Луку

Александр Борисов, 
«Российская газета», Баня-Лука, Республика Сербская

Сербы из Боснии и Герцеговины (БиГ) благодарят Мо-
скву за всестороннюю поддержку и надеются, что Россия 
не позволит произойти новому кровопролитию на Бал-
канах. Об этом «Российской газете» рассказал премьер-
министр Республики Сербской БиГ Радован Вишкович.

Как вы оцениваете двустороннее взаимодействие с Рос-
сийской Федерацией? 

РАДОВАН ВИШКОВИЧ: У нас действительно корректные и хоро-
шие отношения с Российской Федерацией. Я хотел бы по-
благодарить российское руководство, прежде всего, пре-
зидента Владимира Путина за поддержку, которая ока-
зывается Республике Сербской все эти годы. Так, напад-
ки на РС в значительной мере прекратились лишь после 
того, как Москва твердо поддержала нас. Это касается и 
площадок ООН, в частности, Совета Безопасности. Вы 
также знаете, насколько мы благодарны покойному по-
слу Виталию Чуркину, который 8 июля 2015 года не до-
пустил принятия британской резолюции, обвинявшей 
сербскую сторону в геноциде мусульманского населения 
в Сребренице. Ее последствием стало бы то, что весь 
сербский народ признавался в качестве виновного в ге-
ноциде. Мы никогда не забудем эту помощь со стороны 
РФ. Так и посол РФ в БиГ Петр Иванцов в рамках Совета 
по выполнению Мирного соглашения не позволяет без-
основательных и неаргументированных выпадов в сто-
рону РС. Кроме того, посредством взаимодействия с по-
стпредством России 
в Совбезе ООН мы 
имеем возможность 
представить общест-
венности наш отчет 
о ситуации в БиГ, де-
завуировав некото-
рые посылы Высоко-
го представителя, 
которые обычно на-
правлены против РС 
и сербского народа. 

Министр транспорта РС Неджо Трнинич на днях зая-
вил, что уже в апреле можно ожидать появление прямо-
го авиарейса между Москвой и Баня-Лукой. Может ли 
это, на ваш взгляд, позитивно повлиять на развитие на-
шего сотрудничества? 

РАДОВАН ВИШКОВИЧ: Это, естественно, должно придать пози-
тивный импульс двусторонним отношениям. Как извест-
но, мы теперь имеем и канцелярию нашего представи-
тельства в Санкт-Петербурге. Задача — сделать этот рейс 
регулярным и прибыльным. На данном этапе решили по-
пытаться презентовать в РФ наш туристический потен-
циал, пригласить представителей российских компаний 
первыми воспользоваться новыми рейсами в Баня-Луку 
и познакомиться с наши природными возможностями, в 
том числе и ощутить на себе действия минеральных ле-
чебных источников. Это позволило бы увеличить тури-
стический обмен между нашими странами.  

В Баня-Луке осуществляется возведение русcко-сербского 
храма в честь Святых Царственных страстотерпцев. 
Что он значит лично для вас и Республики Сербской в це-
лом?

РАДОВАН ВИШКОВИЧ: Достаточно упомянуть о том, что ми-
нистр иностранных дел России Сергей Лавров и на тот 
момент президент Республики Сербской Милорад Додик 
вместе посетили освященное основание храма. Это де-
монстрирует серьезность отношения к возводимому 
центру и с одной, и с другой стороны. Мы надеемся ис-
пользовать эту возможность для того, чтобы позвать на 
предстоящее открытие русско-сербского храма Влади-
мира Путина. Сам же факт возведения подобного объек-
та говорит о многовековой связи и дружеских отношени-
ях между нашими народами, стремлении укреплять со-
трудничество. 

В 2017 году Народная Скупщина (НС) Республики Серб-
ской приняла «Резолюцию о защите конституционного 
порядка и объявлении военного нейтралитета», чем, по 
сути, заблокировала дальнейшую интеграцию БиГ в 
НАТО. Но Запад настойчиво «тащит» страну в военно-
политический блок. Какова ваша позиция по данному во-
просу?

РАДОВАН ВИШКОВИЧ: Моя позиция более чем ясна. Когда при-
нималась резолюция, я являлся депутатом Народной 
Скупщины и голосовал за ее утверждение. Сейчас, как 
глава кабинета министров РС, ощущаю ответственность 
за реализацию этой резолюции. Все представители из Ре-
спублики Сербской на всех уровнях в БиГ обязаны ува-
жать решения НС и опираться на указанную резолюцию. 
Следует учитывать, что и Сербия приняла аналогичную 
резолюцию о военном нейтралитете, об отказе от интег-
рации в НАТО. Мы в данном вопросе ориентируемся на 
Белград. Так, если в какой-то момент Сербия изменит 
свое решение, тогда можно было бы подумать и об изме-
нении позиции РС. До этого момента Республика Серб-
ская однозначно не рассматривает даже возможность 
интеграции в НАТО, активации плана действий по член-
ству в НАТО для БиГ, несмотря на огромное давление из-
вне. Хочу напомнить, что наш опыт взаимодействия с Се-
вероатлантическим альянсом негативен, болезнен и тра-
гичен. И это случилось не сто, не тысячу лет назад, а все-
го двадцать. Тогда натовцы осуществляли бомбардиров-
ки РС и Сербии, убивали наших детей, разрушали Респу-
блику Сербскую. Сейчас наши мирные граждане страда-
ют от раковых заболеваний, ощущая на себя последст-
вия применения обедненного урана. Это весомое осно-
вание для того, чтобы мы не стремились в НАТО. 

Республика 
Сербская даже 
не рассматривает 
вопрос интеграции 
в НАТО

Радован Вишкович: У Республики Сербской корректные и хоро-
шие отношения с Россией.

— Подробнее о ситуации 
в Венесуэле читайте на сайте 
rg.ru/sujet/6130
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МИД Индии подтвердил, что ВВС стра-
ны потеряли один МиГ-21 в бою над 
Кашмиром.

D
E

C
A

T
H

L
O

N

А
Л

Е
К

С
А

Н
Д

Р
 Б

О
Р

И
С

О
В

R
E

U
T

E
R

S
ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Желание журналистов опередить коллег по цеху и первыми сообщить 

миру о важном событии сыграло злую шутку с ведущей корейской англоя-

зычной газетой The Korea Times. Они заранее опубликовали статью, в кото-

рой рассказали, как прошла первая встреча Дональда Трампа и Ким Чен 

Ына, хотя до ее начала оставалось еще два часа. В статье, озаглавленной 

«Исторический саммит Трампа и Кима начался», написано, что президент 

Трамп прибыл в гостиницу, где запланирован саммит, за 15 минут до начала 

мероприятия, а в половине девятого (по Сеулу) поприветствовал Ким Чен 

Ына. Далее с деталями расписано, как проходило общение и даже о чем го-

ворили лидеры, а также как они затем обедали с помощниками. Затем рас-

сказано про неформальный ужин и указано, что он продлился два часа. 

Судя по времени публикации, статья выставлена в 17.16 по Сеулу или в 

15.16 по Ханою, то есть более чем за три часа до начала реальных событий.

Авиация

ТУРИСТЫ ПОЛЕТЯТ В ОБХОД
Российским перевозчикам, которые летают в Таи-

ланд и Вьетнам, срочно пришлось перекраивать 

свои маршруты. Время в пути в среднем увеличива-

ется на 2 часа — самолеты пускают в обход в основ-

ном через воздушное пространство Китая, едини-

цы полетят через Дубай и Иран. Один из основных 

перевозчиков, который летает из России  на курор-

ты Юго-Восточной Азии, — авиакомпания AZUR air. 

Она для обеспечения безопасности пассажиров не 

просто перекроила маршруты, но и на время их со-

гласования даже вернул два борта на территорию 

России. Командиры воздушных судов Москва — Фу-

куок и Санкт-Петербург — Краби сели в Екатерин-

бурге. На вечер среды AZUR air согласовала новые 

безопасные маршруты для рейсов. Все необходи-

мые разрешения авиационных властей стран, над 

территорией которых будет пролегать новый мар-

шрут, получены, сообщили «РГ» в компании.

 Подготовила Шадрина Татьяна
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ПРОЕКТ Явку с повинной 
предлагается оформлять 
в присутствии адвоката 

Повинились, 
защитились

Владислав Куликов

Госдума собирает отзывы на законопроект, вводящие 
специальные требования к явке с повинной: она должна 
оформляться только в присутствии адвоката. Или под ви-
деозапись.

По замыслу авторов инициативы — большой группы 
депутатов — новация защитит подозреваемых от неза-
конного давления. Ведь сегодня, по словам экспертов, 
подобные повинные попросту выбивают из человека, а 
потом как бы в качестве компенсации предлагают офор-
мить явку, мол, признался добровольно, а потому нака-
зать положено по-
мягче.

Свой отзыв под-
готовила уже Феде-
ральная палата адво-
катов. Инициатива в 
целом поддержива-
ется, но с одной ого-
воркой: палата адво-
катов предлагает 
убрать исключение, 
разрешающее офор-
млять явки с повин-
ной под видеозапись. 
По мнению предста-
вителей адвокатского сообщества, правило должно быть 
жестким: принимать повинные признания только в при-
сутствии защитника. Проблем с поисками адвоката не 
будет: если у человека нет своего защитника, его предо-
ставит государство.

Как отметил в своем письме президент Федеральной 
палаты адвокатов Юрий Пилипенко, оформление явки с 
повинной не является неотложным процессуальным дей-
ствием и не ограничено процессуальными сроками. У 
правоохранителей имеется реальная возможность в лю-
бом регионе обеспечить лицу участие адвоката при 
оформлении явки с повинной. Видеозапись не гаранти-
рует, что явка была сделана добровольно, полагают пред-
ставители адвокатуры. Мол, никто не помешает правоох-
ранителям надавить на человека, а потом включить ви-
деозапись. Так что по сути ничего не изменится.

«Зачастую оформление явки с повинной сопровожда-
ется обманом со стороны сотрудников правоохрани-
тельных органов, — рассказал «РГ» советник ФПА Евге-
ний Рубинштейн. — В суде же оспорить добровольность 
явки с повинной и оказание незаконного воздействия 
крайне затруднительно. Именно поэтому практика ока-
зания незаконного воздействия перед дачей явки с по-
винной получила широкое распространение».

Сбор отзывов запланирован до 8 апреля. В Госдуму про-
ект внесли депутаты от ЛДПР Андрей Андрейченко, Алек-
сандр Курдюмов, Иван Сухарев, Владимир Сысоев, Данил 
Шилков. Занимается проектом Комитет Госдумы по госу-
дарственному строительству и законодательству. 

ОБРАЗОВАНИЕ Российские 
вузы попали в сотню 
лучших

Предметный 
подход

Мария Агранович

Аналитическое агентство Quacquarelli Symonds (QS) пред-
ставило свежий выпуск самого популярного в мире пред-
метного рейтинга университетов. Российские вузы верну-
ли себе большую часть утраченных позиций и улучшили 
свою исследовательскую деятельность. Особенно в обла-
сти физики и астрономии. 

Что же изменилось? Если в 2017 году российские уни-
верситеты упоминались 26 раз в топ-100 по различным 
предметам, то в 2018-м это число уменьшилось до 22. А 
сейчас снова выросло до 25. Кроме того, российские уни-
верситеты увеличили свое присутствие в рейтингах в це-
лом: со 124 упоминаний в 2018 году до 162 в 2019 году.

— Успехи, которые 
мы видим, — возмож-
ность оценить потен-
циал российских ву-
зов, — уверена замми-
нистра науки и выс-
шего образования 
Марина Боровская. — 
Любое подведение 
итогов — определение 
перспективы на бу-
дущее. Именно предметные рейтинги являются той содер-
жательной историей, где отражается взаимодействие ву-
зов с работодателями. Не случайно это один из основных 
критериев оценки здесь. Радует, что работодатели стали 
четче формулировать свои ожидания от высшей школы. 
Благодаря этому мы чувствуем движение вперед.

Четыре российских университета по-прежнему входят 
в топ-100 по физике и астрономии. Это МГУ им. Ломоносо-
ва (26-е место), МФТИ, МИФИ и Новосибирский государ-
ственный университет (места в группе 51—100).

Лидером среди российских вузов по-прежнему остает-
ся МГУ. В частности, он вошел в топ-50 по пяти различным 
предметам: лингвистика, физика и астрономия, современ-
ные языки, математика, компьютерные науки и информа-
ционные системы. 

Кстати, питерский горный университет единственный 
входит в топ-20 мира: он на 19-м месте в своей предметной 
категории. Также в топ-100 попали СПбГУ (лингвистика, 
математика, современные языки), Московская госакаде-
мия хореографии (исполнительское искусство), МГИМО 
(политика и международные отношения).

Рейтинг QS опирается на мнения более 83 тысяч препо-
давателей и более 42 тысяч работодателей. Оцениваются 
более 1200 университетов в 78 странах мира.

В нынешнем рейтинге Россия занимает 4-е место по ко-
личеству учебных заведений, заявки которых были рас-
смотрены. В рейтинг хотели попасть 144 российских вуза. 
Эксперты отобрали 31.

По мнению ректора ВШЭ Ярослава Кузьминова, пред-
метные рейтинги более объективны, чем так называемые 
институциональные, где вуз оценивается достаточно ши-
роко, по количеству преподавателей, научных публикаций 
и т.д. Лучшие студенты, выбирая вуз, смотрят именно 
предметные рейтинги, так как стремятся не просто полу-
чить «корочку», а стать профессионалами в конкретной 
области. 

ТЕМА С профессором Российской экономической школы Ириной Денисовой:

Сердцу не прикажешь?
Валерий Выжутович

Б
олее половины смертей 
в России связаны с ин-
фарктом, артериаль-
ной гипертонией и ин-
сультом. Из-за болез-
ней системы кровоо-
бращения государство 
теряет до 5 процентов 
ВВП ежегодно. Ком-

плекс мер, предпринятых в 1970-
х годах в развитых странах и по-
лучивший название «сердечно-
сосудистая революция», привел 
к значительному увеличению 
продолжительности жизни. Рос-
сия пропустила этот процесс, 
и сейчас смертность от заболева-
ний сердца в стране в два раза 
выше, чем в Польше, и почти в че-
тыре раза выше, чем во Франции.

Как западным странам уда-
лось переломить ситуацию почти 
50 лет назад? Чему Россия может 
поучиться у них? Что требуется 
для «сердечно-сосудистой рево-
люции», и как скоро можно будет 
увидеть ее результаты? Обсудим 
тему с профессором Российской 
экономической школы Ириной 
Денисовой.

Каждый третий молодой 
человек не доживет 
до шестидесяти 

Какова доля сердечно-сосуди-
стых заболеваний в российской 
структуре смертности? 

ИРИНА ДЕНИСОВА: Больше половины. 
Но надо смотреть по возрастным 
группам. В каждой из них структу-
ра смертности своя. Например, 
среди 20—30-летних две трети 
мужской смертности составляют 
внешние причины. Это дорожно-
транспортные происшествия, 
убийства, самоубийства, отравле-
ние алкоголем… По сравнению 
с развитыми странами у нас 
в разы выше показатели смертно-
сти именно от внешних причин. 
Но уже среди 45-летних мужчин 
смертность от сердечно-сосуди-
стых заболеваний выходит в лиде-
ры — более трети смертей, а начи-
ная с 50 это уже больше 40 про-
центов. Такая аномально высокая 
смертность в молодых возрастах 
и объясняет, почему ожидаемая 
продолжительность жизни в Рос-
сии очень низкая. Мы отстаем от 
развитых стран лет на сорок. 

Что такое ожидаемая продол-
жительность жизни?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Это число лет, ко-
торое проживет в среднем один 
человек из данного поколения ро-
дившихся, если смертность в ка-
ждой возрастной группе будет 
оставаться неизменной, такой, 
какова она в год его рождения. На-
пример, сейчас ожидаемая про-
должительность жизни в России 
для мужчин составляет 66 лет. Это 
означает, что, если ничего не из-
менится, то мальчики, рожден-
ные в 2018 году, в среднем дожи-
вут до 66 лет. Но это не означает, 
что все они доживут до 66. Те же 
самые коэффициенты смертно-
сти можно представить в другом 
показателе, он реже цитируется, 
но он очень яркий. Это вероят-
ность молодого человека, которо-
му сейчас 15 лет, дожить до 60. Так 
вот, для России значения этого по-
казателя ужасающи. Если, напри-
мер, в Швеции в среднем каждый 
пятнадцатый мальчик не доживет 
до 60, то в России при текущих по-
казателях смертности каждый 
третий мальчик 15 лет не доживет 
60. Это не означает, что все они 
умрут от сердечно-сосудистых за-
болеваний, но значительная 
часть — именно от них. 

В пропаганде здоровья 
государство может быть 
достаточно эффективным 

Что такое «сердечно-сосуди-
стая революция», произошед-
шая в западных странах в 70-е 
годы? В чем эта революция со-
стояла и почему Россия ее про-
пустила?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Действительно, 
с начала 70-х годов в развитых 
странах резко снижалась смер-
тность от сердечно-сосудистых за-

болеваний. И это явление назвали 
революцией. Ее можно опреде-
лить как устойчивое и необрати-
мое снижение смертности от сер-
дечно-сосудистых заболеваний.

Каким путем оно было достиг-
нуто?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Половина револю-
ционных изменений была связа-
на с серьезным обновлением ме-
дицинских технологий. Появи-
лись технологии предотвраще-
ния острых состояний, поддер-
жания давления на определен-
ном уровне, эффективные мето-
ды интенсивной терапии в слу-
чае острых состояний. Другая по-
ловина объясняется тем, что из-
менился образ жизни. Примерно 
в эти годы накопились исследо-
вания, которые доказательно 
подтвердили, что, например, ку-
рение — это вредно. До середины 
60-х годов это был открытый во-
прос, курение кто-то считал 
вредным, кто-то — нет. А в январе 
1964 г. вышел доклад генерально-
го хирурга Соединенных Штатов, 
который подтвердил безуслов-
ный вред курения. Доклад имел 
колоссальный эффект. После это-
го американцы курить стали 
меньше. Так что позиция госу-
дарства и публичные призывы 
профессиональных медиков 
здесь тоже сыграли свою роль.

Вы не преувеличиваете? На-
сколько государство может 
быть эффективным в пропа-
ганде здоровья и отучении гра-
ждан от вредных привычек?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Оно может быть до-
статочно эффективным. Возьмем, 
например, запрет курения в об-
щественных местах. В России дей-
ствует такой закон. Его введение 
защитило некурящих, в том числе 
работающих в этих обществен-
ных местах, от вреда пассивного 
курения. Конечно, если люди име-
ют вредные привычки и не жела-
ют их менять — это их право. Но 
финансирование здравоохране-
ния построено на принципе соли-
дарности, поэтому лечение лю-
дей, чье здоровье ухудшилось 
вследствие своих вредных привы-
чек, оплачивают и люди, вредных 
привычек не имеющие. И в этом 
смысле вмешательство государст-
ва — путем введения акцизов на 
табак и крепкий алкоголь — пред-

ставляется оправданным и необ-
ходимым. 

Людей не волнует, в каком 
состоянии здоровья они 
вступят в старость и вообще 
доживут ли до нее 

То, о чем мы сейчас говорим, 
относится к сфере поведенче-
ской экономики?

ИРИНА ДЕНИСОВА: В том числе. Пове-
денческая экономика обращает 
внимание на то, почему люди ве-
дут себя тем или иным образом. 
Почему они, например, зная, что 
курить вредно, хотят бросить, но 
не бросают. Почему пьют много 
алкоголя, понимая его вред. Все 
это отчасти потому, что горизонт 
планирования своей жизни у них 
короткий. Людей не слишком вол-
нует, что с ними будет через 20—
30 лет, в каком состоянии здоро-

вья они вступят в старость и вооб-
ще доживут ли до нее. Короткий 
горизонт планирования жизни 
в России — серьезный симптом, 
сигнал, что у нас проблемы. 

 В законодательстве России 
есть норма, запрещающая по-
каз сцен курения в фильмах, 
снятых за бюджетные деньги. 
И что, теперь наши граждане 
стали меньше курить?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Я не стала бы иро-
нически относиться к этой нор-
ме закона. В Соединенных Шта-
тах в 60-е экран изобиловал сце-
нами курения. В нынешних се-
риалах вы этого не увидите. 
В России ситуация с курением 
на экране за последние лет пять 
тоже изменилась. Помню, как 
Микки Рурк пришел в очень рей-
тинговую, нацеленную на моло-
дежь программу «Прожектор 
Пересхилтон». Ее вели молодые 
люди, про которых мне было не-

понятно — они курят или нет, 
пьют или нет. Микки Рурк ска-
зал: «Что-то мне водки хочет-
ся» — и они все выпили. Потом он 
сказал: «Я хочу курить» — и они 
все закурили. Сейчас это невоз-
можно. И слава богу. Люди начи-
нают уделять внимание своему 
здоровью, ЗОЖ становится мод-
ным. Как-то я увидела в неболь-
шом магазинчике двух девочек 
лет двенадцати. Одна из них хо-
тела купить какую-то сладость, 
на что вторая сказала: «Ты по-
смотри, что там содержится». 
Она прочла состав, и они эту 
сладость оставили. Я не так дав-
но побывала в Японии, три меся-
ца там жила и обратила внима-
ние: у них десерты относительно 
несладкие. Даже мороженое от 
международных брендов не-
сладкое. А у нас наоборот. Я пом-

ню советское мороженое, оно 
было менее сладкое, чем наше 
нынешнее. Иногда кажется, что 
какая-то часть нераспроданной 
продукции, предназначенной 
для стран, привыкших к очень 
сладкому, перекочевала в Рос-
сию, и это грустно. Роль государ-
ства как регулятора в этой обла-
сти очень важна.

Вы считаете ситуацию ката-
строфической?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Я считаю ее серьез-
ной. Но не безнадежной. У нас 
есть как минимум две составляю-
щие «сердечно-сосудистой рево-
люции» — возникшее стремление 
вести здоровый образ жизни и го-
сударственные меры в виде акци-
зов на алкоголь и запрета на ку-
рение в общественных местах. 

Дух саморазрушения, 
небрежение к собственной 
жизни — вот что опасней всех 
болезней 

Третья составляющая — меди-
цинские технологии?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Да. 

Сердечно-сосудистую терапию 
вы сюда включаете? Или речь 
идет о высокотехнологичной 
медицинской помощи?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Высокотехноло-
гичная медицинская помощь 
спасает жизни и улучшает каче-
ство жизни. И важно обеспечить 
доступ к этой помощи всех, кому 
это показано. Не каждому требу-
ется аортокоронарное шунтиро-
вание, а профилактика, снижаю-
щая риски заболеваний, требует-
ся всем. В Европе люди не заболе-
вают так рано и так тяжело. Они 
следят за своим здоровьем, во-
время обращаются к врачу, регу-
лярно измеряют давление, 
контролируют уровень холесте-
рина... Другие условия жизни, 
другое питание. Все это у нас 
пока не на уровне. Отсюда огром-
ные человеческие потери. Я не 
медик, поэтому могу говорить 
только о превентивных мерах. 

То есть о профилактике? Хоро-
шо. Профилактика обходится 
государству дешевле лечения: 
поход к врачу-терапевту в си-
стеме ОМС стоит 376 руб. Но 
пока заметных шагов в сторо-
ну профилактики мы не ви-
дим. Почему?

И Р И Н А  Д Е Н И С О В А : У нас не очень 
много замеров, мы очень мало 
знаем, что у нас происходит. На-
пример, мы не знаем, много ли 
российских граждан системати-
чески контролируют свое давле-
ние и применяют препараты по-
сле того, как у них была диагно-
стирована гипертония. Есть бук-
вально единичные исследова-
ния. Одно из них свидетельству-
ет, что недиагностированных ги-
пертоников в России в два раза 
больше, чем в Великобритании. 
Там понятие «общественное здо-
ровье» наполнено очень кон-
кретным смыслом. А у нас со 
сбережением общественного 
здоровья проблемы. И 376 ру-
блей возмещения из ОМС за 
прием врачом-терапевтом — ин-
дикатор этой проблемы. Это от-
ражение приоритетов в распре-
делении ресурсов, отношения 
к нуждам общественного здоро-
вья. Но и собственное здоровье 
не бережется. Дух саморазруше-
ния, небрежение к собственной 
жизни — вот что опасней всех бо-
лезней. В двадцатые годы в СССР 
для того, чтобы женщину отпра-
вить к гинекологу, в трамваях 
висели объявления: «Если у вас 
ничего не болит, то у вас рак мат-
ки». И женщины шли к гинеколо-
гу. У меня один из дедушек курил 
с семи лет. Когда ему в пожилом 
возрасте сказали: если ты не 
бросишь курить, то завтра ум-
решь, — он бросил. Потому что 
так сказал доктор. Слово докто-
ра продолжает быть авторитет-
ным, и в этом смысле на меди-

цинском сообществе большая 
ответственность. Международ-
ные оценки показывают, что со-
вет терапевта бросить курить — 
одна из самых экономически эф-
фективных мер в системе здра-
воохранения, даже если совету 
последует лишь один процент 
пациентов. Затраты малы, а эф-
фект очень большой. 

Высокая смертность от сер-
дечно-сосудистых заболеваний 
объясняется и состоянием на-
шей системы здравоохранения?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Несомненно. Но не 
надо воспринимать минздрав как 
министерство болезней: ты забо-
лел — мы тебя вылечим. Следует 
уделять больше внимания про-
филактике болезней. И уж хотя 
бы не нарушать предписания до-
ктора. 

Вы говорите, что многие у нас 
беспечно относятся к сердеч-
ным заболеваниям, не обраща-
ются вовремя к врачу. Но все ли 
и всегда ли могут к нему обра-
титься?

ИРИНА ДЕНИСОВА: Не все и не всегда. 
Это еще одна проблема — неравен-
ство в доступе к медицинской по-
мощи. Во-первых, неравенство 
материальное: лечение сердечно-
сосудистых заболеваний стоит де-
нег, и подчас немалых. А во-вто-
рых, житель мегаполиса имеет 
больше возможностей лечиться, 
чем житель села. Пациент, прожи-
вающий в сельской местности, 
сталкивается с массой проблем. 
Это и недостаточная обеспечен-
ность медикаментами, и трудно-
сти с оснащением больниц совре-
менным оборудованием, и узкий 
спектр предлагаемых больницей 
услуг, и недостаток профильных 
специалистов. Да и в крупных го-
родах большие проблемы. Низкая 
скорость оказания помощи при 
острых состояниях, инфарктах 
и инсультах. Низкая доля исполь-
зования современных технологий 
лечения острых состояний. Уро-
вень первичной реваскуляриза-
ции при острых коронарных сим-
птомах 75 процентов в Швеции 
и 80 процентов в Великобрита-
нии. У нас в разы меньше. У нас 
высокая инвалидизация из-за 
проблем постбольничного ухода. 
А ведь медицинские технологии 
предотвращения и  лечения 
острых сердечно-сосудистых со-
стояний давно не «рокет сайенс». 
Как раз их использование и обес-
печило половину сердечно-сосу-
дистой революции в развитых 
странах. 

Дух саморазрушения, небрежение 
к собственной жизни — вот что опа-
сней всех болезней. 

А К Ц Е Н Т

В России при текущих показателях смертно-
сти каждый третий мальчик 15 лет не дожи-
вет до 60. Это не означает, что все они умрут 
от сердечно-сосудистых заболеваний, 
но значительная часть — именно от них

Лучшие студенты, 
выбирая вуз, смо-
трят именно пред-
метные рейтинги

Адвокат проверит, 
добровольно ли 
человек делает 
признания, не было 
ли незаконного 
давления

— Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/art/1651886

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА

Ирина Денисова — профессор 
Российской экономической 
школы, доцент МГУ им. Ломо-
носова. В 1987 году окончила эко-

номический факультет МГУ имени 

М.В. Ломоносова. В 1999 году по-

лучила степень Ph.D. по экономике 

Манчестерского университета (Ве-

ликобритания). Является ведущим 

специалистом в области экономи-

ческого анализа рынка труда и со-

циальной политики. Неоднократно 

привлекалась в качестве эксперта 

Всемирным банком, ОЭСР и ЕБРР. 

Член редколлегий журналов «При-

кладная эконометрика» и «Журнал 

Новой экономической ассоциа-

ции». Лауреат Национальной пре-

мии по прикладной экономике 

2010 и 2014 гг. Награждена меда-

лью Ассоциации независимых цен-

тров экономической политики 

(АНЦЭА) 2017 г. за выдающийся 

личный вклад в развитие экономи-

ческого анализа в России.

Ключевой вопрос

О финансировании здравоохранения мы говорить не 
будем? 
Денисова |  А что тут скажешь? Все известно. У нас 

государство тратит на здравоохранение чуть боль-

ше 3,5 процента ВВП — в два раза меньше, чем раз-

витые страны. Еще примерно 3 процента ВВП — 

расходы населения. То есть эта сфера на 60 про-

центов финансируется государством, и на 40 про-

центов — населением. При таких государственных 

расходах на систему здравоохранения иногда ка-

жется удивительным, что эта система работает 

и какие-то результаты приносит.

Есть ли надежда, что «сердечно-сосудистая революция» 
произойдет и в России? 

Денисова | Она произойдет, если мы осознаем не-

которые важные вещи. Например, то, что смер-

тность снижается не только благодаря улучшению 

медицинских технологий, но и благодаря измене-

ниям в поведении людей, их обращению к здорово-

му образу жизни. Примерно с 2003 года в России 

наметилось некоторое улучшение ситуации с сер-

дечно-сосудистыми заболеваниями. В частности, 

увеличилась ожидаемая продолжительность жиз-

ни, снизился риск смерти в трудоспособном возра-

сте. Как пойдет дальше, не станем загадывать. 

Здесь многое будет зависеть от государственной 

политики в сфере здравоохранения, но еще боль-

ше — от нас самих.
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ДОКУМЕНТ Министерству 
добавили функций

Плюс Арктика

Марина Гусенко

У Минвостокразвития России появились новые фун-
кции. Теперь ведомство будет заниматься еще и разра-
боткой и реализацией госполитики по социально-эконо-
мическому развитию Арктики. В связи с этим и название 
ведомства меняется на Министерство РФ  по развитию 
Дальнего Востока и Арктики. 

Указ президента страны об этом публикуется сегодня 
в «Российской газете». 

Указ Президента Российской Федерации
О совершенствовании государственного 

управления в сфере развития 
Арктической зоны 

Российской Федерации
В целях повышения эффективности государственного управления в 

сфере развития Арктической зоны Российской Федерации постановляю:
1. Переименовать Министерство Российской Федерации по развитию 

Дальнего Востока в Министерство Российской Федерации по развитию 
Дальнего Востока и Арктики, возложив на него дополнительно функции по 
выработке государственной политики и нормативно-правовому регулиро-
ванию в сфере развития Арктической зоны Российской Федерации.

2. Внести в структуру федеральных органов исполнительной власти, 
утвержденную Указом Президента Российской Федерации от 15 мая 2018 г. 
№ 215 «О структуре федеральных органов исполнительной власти» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 2018, № 21, ст. 2981; № 38, 
ст. 5834), изменение, заменив в разделе II «Федеральные министерства, 
руководство деятельностью которых осуществляет Правительство Россий-
ской Федерации, федеральные службы и федеральные агентства, подве-
домственные этим федеральным министерствам» слова «Министерство 
Российской Федерации по развитию Дальнего Востока» словами «Мини-
стерство Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и Аркти-
ки».

3. Правительству Российской Федерации в 3-месячный срок:
а) уточнить полномочия Министерства Российской Федерации по раз-

витию Дальнего Востока и Арктики в соответствии с настоящим Указом;
б) определить численность федеральных государственных служащих 

Министерства Российской Федерации по развитию Дальнего Востока и 
Арктики в соответствии с настоящим Указом;

в) обеспечить в случае необходимости проведение реорганизационных 
мероприятий в соответствии с настоящим Указом;

г) представить предложения по внесению изменений в акты Президента 
Российской Федерации в соответствии с настоящим Указом;

д) привести свои акты в соответствие с настоящим Указом.
4. Настоящий Указ вступает в силу со дня его официального опублико-

вания.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
26 февраля 2019 года № 78

Общество с ограниченной ответственностью  
«Восточно-Бейский разрез» совместно  

с Администрацией Бейского района Республики Хакасия 
уведомляет о начале общественных обсуждений  по объек-
ту государственной экологической экспертизы: по проект-
ной документации  «Отработка участков «Чалпан», «Чалпан-2» 
и «Чалпан-3» Бейского каменноугольного месторождения с  уве-
личением производственной мощности до 6,0 млн тонн угля 
в  год», включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду. 

Цель намечаемой деятельности: увеличение производ-
ствен ной мощности с 4 млн тонн добычи угля в год до 6 млн тонн 
при отработке участков «Чалпан», «Чалпан-2» и «Чалпан-3» 
Бейского каменноугольного месторождения (проведение работ 
на объекте I категории негативного воздействия на окружающую 
среду).

 Месторасположение намечаемой деятельности: Респуб-
лика Хакасия, Бейский район, в 4 км северо-западнее деревни 
Дмитриевка.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Восточно-Бей-
ский разрез», Республика Хакасия, Бейский район, с. Кирба, 
ул. Майская, д. 6. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: 90 дней.

Орган, ответственный за организацию общественно-
го обсуждения: Администрация Бейского района Республики  
Хакасия.

Форма проведения общественных обсуждений: в форме 
слушаний.

Форма предоставления замечаний: оставить замечания и 
предложения можно в журнале учета замечаний и предложений. 

Ознакомиться с материалами по объекту государствен-
ной экологической экспертизы можно в течение 30 дней с 
момента опубликования объявления, а также в течение 30 дней 
после окончания общественного обсуждения по адресу: Адми-
нистрация Бейского района Республики Хакасия, Республика 
Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Площадь Советов, д. 20, ка-
бинет № 206, тел.: 8 (39044) 31562 Барановский Виталий Викто-
рович (понедельник — пятница с 9.00 до 16.00); ООО «Восточ-
но-Бейский разрез», Республика Хакасия. Бейский район, с. Кир-
ба, ул. Майская, д. 6, тел.: 8 (39044) 30154, доб. 24102, Вавилов 
Дмитрий Васильевич (понедельник—пятница с 9.00 до 16.00). А 
также на сайте администрации Бейского района Республики Ха-
касия http://www. beya19.ru/(круглосуточно).

Направить свои замечания и предложения можно по ад-
ресам: Республика Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Площадь 
Советов, д. 20; Республика Хакасия, с. Кирба, ул.  Майская, д. 6, 
(понедельник—пятница, с 9.00 до 16.00), а также на электронный 
адрес Priemnaya_VBR@suek.ru(круглосуточно).

Сроки представления замечаний и предложений: в тече-
ние 30 дней с момента опубликования объявления, а также в те-
чение 30 дней после окончания общественного обсуждения.

Общественные обсуждения по объекту государственной 
экологической экспертизы по проектной документации 
«Отработка участков «Чалпан», «Чалпан-2» и «Чалпан-3» Бей-
ского каменноугольного месторождения с увеличением произ-
водственной мощности до 6,0 млн тонн угля в год», включая ма-
териалы оценки воздействия, состоятся 5 апреля 2019 г. в 16.00 
по  адресу: Республика Хакасия, Бейский район, с. Бея, ул. Пло-
щадь Советов, д. 20, зал заседаний.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Акционерное общество «Сибирская энергетическая компания» 
(АО «СИБЭКО») совместно с Мэрией города Новосибирск уведомляет 
о проведении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы: проект технической документации «Мате-
риал золошлаковый, получаемый в результате деятельности Новоси-
бирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО», включая материалы оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: получение продукта 
«Материал золошлаковый, получаемый в результате деятельности Но-
восибирской ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал подраз-
деления Новосибирская ТЭЦ-3 АО «СИБЭКО», земельный участок 
кад. № 54:35:061070:1, Ленинский район г. Новосибирск.

Наименование и адрес заявителя намечаемой деятельности: 
АО «СИБЭКО», г. Новосибирск, ул.Чаплыгина, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV кв. 2018 г. — II кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Департамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства горо-
да Новосибирск.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами по адресам:

охраны окружающей среды, каб. 144, тел.: (383)228-89-88, время при-
ема — с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.);

-
дения вопросов недвижимости, тел.: (383) 289-05-81, (383) 289-01-99, 
время приема с 9.00 до 17.00 (пн. — пт.).

Направление замечаний и предложений по адресу: 630007, Новоси-
бирск, ул. Свердлова, 7, АО «СИБЭКО», отдел сопровождения вопро-
сов недвижимости, тел.: (383)289-05-81, (383)289-01-99.

Сроки представления замечаний и предложений: до 05.04.2019 г. 
Общественные обсуждения по объекту государственной экологичес-

кой экспертизы: проект технической документации «Материал золо-
шлаковый, получаемый в результате деятельности Новосибирской ТЭЦ–3  
АО «СИБЭКО», включая материалы ОВОС, состоятся: 08.04.2019 г., время 
—15.00, по адресу: г. Новосибирск, ул. Трудовая, 1, актовый зал. 

Иная информация: лицам, участвующим в общественных обсуж-
дениях, необходимо иметь при себе документ, удостоверяющий лич-
ность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАКУРС До конца года отремонтируют все коворкинг-центры НКО

Помогают помогать

ЗДОРОВЬЕ В Филатовской больнице лечат самые тяжелые пороки сердца 

Нет у мамы драмы

Иван Пышечкин 

К
оворкинг-центр НКО на Ря-
занском проспекте — флаг-
манская площадка по ока-

занию многопрофильной помо-
щи столичным некоммерческим 
организациям. Он открылся по-
сле ремонта в конце прошлого 
года. Вчера, накануне Всемирно-
го дня НКО, в центре побывал 
мэр Москвы Серей Собянин. По-
общался с сотрудниками, оценил 
новую инфраструктуру, поделил-
ся планами по приведению в по-
рядок других коворкингов.

«День некоммерческих орга-
низаций для Москвы — это дейст-
вительно праздник, — сказал гла-
ва столицы. — Наверное, ни в од-
ном другом городе нашей страны 
да и во многих европейских горо-
дах вряд ли наберется такое ко-
личество некоммерческих орга-

низаций, такое количество не-
равнодушных людей, которые за-
нимаются практически всеми со-
циальными направлениями». 

По словам Собянина, столич-
ные общественники занимаются 
и культурой, и благотворитель-
ностью, и защитой животных. А 
еще постоянно помогают людям, 
попавшим в трудную жизненную 
ситуацию, следят за экологией, 
охраняют памятники архитекту-
ры.

Но иногда и им самим без по-
мощи не обойтись. Бывает, что у 
таких организаций просто нет 
собственного помещения и нег-
де, например, организовать кру-
жок для детей с ограниченными 
возможностями. А кто-то не мо-
жет найти место под лекции о 
пользе раздельного сбора мусо-
ра. И тогда городские коворкинги 
предоставляют НКО оборудован-

ную площадку с переговорными 
комнатами, выставочными зала-
ми и индивидуальными рабочи-
ми местами. Кроме того, в стенах 
этих центров некоммерческим 
организациям оказывают право-
вые, бухгалтерские и юридиче-
ские консультации — ведь многие 
только начинают свою деятель-
ность и опыта у них пока нет. Мо-
гут помочь и с проведением 
фото- и видеосъемок.

Не менее важное направление 
— организация стажировок для 
представителей НКО. В ходе об-
учения их знакомят с работой 
других успешных некоммерче-
ских организаций — причем не 
только в России, но и за рубежом. 
Например, московских общест-
венников уже возили в Германию 
и Сингапур. Что касается ковор-
кинга на Рязанке, то после ремон-
та для НКО здесь открылись ра-

бочие кабинеты, современный 
конференц-зал — трансформер, 
игровое пространство для детей, 
концертный и презентационный 
залы с мультимедийным обору-
дованием, зона ресепшн и кафе. 
Зданием без труда могут пользо-
ваться и маломобильные гражда-
не — для них предусмотрены пан-
дусы, специальная навигация, 
лифты и широкие дверные прое-
мы. С ноября прошлого года этим 
ресурсным центром воспользо-
вались более 8 тысяч представи-
телей НКО, более 500 получили 
консультационную помощь. За 
сравнительно небольшое время в 
стенах коворкинга общественни-
ки провели более 100 мероприя-
тий.

Разумеется, этот коворкинг-
центр далеко не единственный в 
столице. Сейчас московская сеть 
насчитывает 20 помещений в 11 
столичных округах. В половине 
из них уже успели сделать совре-
менный ремонт. Остальные цен-
тры планируется привести в по-
рядок в течение этого года. «Всем 
ведь неудобно ехать на Рязан-
ский проспект. Поэтому ковор-
кинг-центры рассредоточены по 
всей территории города. Поти-
хоньку приведем их в современ-
ное состояние, чтобы все выгля-
дели достойно», — отметил Сер-
гей Собянин. 

Все услуги московских ко-
воркинг-центров НКО совер-
шенно бесплатны. Чтобы забро-
нировать помещение, организа-
циям достаточно оставить заяв-
ку на портале «Душевная Мо-
сква», в которой указать желае-
мый коворкинг и удобное время. 
Услуга пользуется большой по-
пулярностью — с 2016 года рабо-
чим пространством ресурсных 
центров воспользовались более 
65 тысяч представителей сто-
личных НКО. 

Ирина Рыбникова

О
тделение кардиохирургии 
Детской городской клини-
ческой больницы имени 

Н.Ф. Филатова отмечает десяти-
летие со дня открытия. За эти 
годы в нем прооперировали 3,7 
тысячи малышей. На первый 
взгляд немного. Но стоит знать, 
какие здесь делают операции!

Не каждая федеральная кли-
ника с многолетней историей 
берется оперировать новоро-
жденного ребенка с пороком 
сердца, если его вес не достигает 
2,5 килограмма. «А у нас есть 
опыт операций детей с весом в 
килограмм. Можем помочь ма-
лышам со всеми аномалиями со-
судов и сердца», — говорит глав-
врач детской городской больни-
цы имени Филатова Антонина 
Чубарова. Кардиохирурги из 
Филатовки делают как малоин-
вазивные эндоваскулярные опе-
рации, так и операции на откры-
том сердце — а сердце у человека, 

как учит нас медицина, равно 
размеру его кулака. Представля-
ете, каким нужно быть волшеб-
ником, чтобы резать сердечко 
размером с половину спичечно-
го коробка? «Наше кардиохи-
рургическое отделение являет-

ся, по сути, многопрофильным 
стационаром, в составе которо-
го есть два операционных и три 
реанимационных зала и своя ла-
боратория», — продолжает Чуба-
рова. На 25 малышей, которые 
одновременно могут лежать в 
стационаре,  приходится 65 
взрослых сотрудников. В отделе-
нии постоянно работает дежур-

ная бригада, готовая в любое 
время суток принять на экстрен-
ную операцию ребенка любого 
возраста. 

«Вот, например, человеку три 
дня, критический врожденный 
порок сердца», — показывает 

журналистам крохотную боль-
ничную койку с ворочающимся 
на ней кульком старшая сестра 
отделения Елена Бурцева. У него 
еще ни имени нет, ни даже мамы 
рядом — ее пока не выписали из 
роддома. Она подоспеет, когда 
малыша прооперируют и самое 
страшное будет позади. «Пороки 
сердца плода обычно диагности-

руют на пятом месяце беремен-
ности. И с этого момента мы уже 
знаем, какая мама попадет к нам 
— как правило, с самой тяжелой 
патологией», — рассказывает 
старшая медсестра.  Видели 
здесь, например, младенца с об-
ширным инфарктом. А прямо 
сейчас в отделении лечится пя-
тилетний Саша, у которого в 
сердце нет второго желудочка. И 
восстановить его никак нельзя — 
нет пока таких технологий. Но 
врачи Филатовки сделали маль-
чику операцию — перекроили со-
суды так, чтобы единственный 
желудочек справлялся с пере-
качкой крови в артерии. Олим-
пийских рекордов этот ребенок 
ставить не будет, но и противо-
показаний к активному образу 
жизни у него уже нет. 

Интересное наблюдение: па-
циенты этого отделения не бега-
ют по коридорам. Даже если им 
уже сняли швы. Детки просто си-
дят на своих кроватях — с младен-
чества привыкли не напрягать 

сердце. Тем заметнее бросается в 
глаза стенд с фотографиями, ви-
сящий в пустынном больничном 
коридоре. На фотографиях сов-
сем другие дети. Они качаются на 
качелях, плещутся в бассейнах, 
стоят на лыжах… «Это наши быв-
шие пациенты, их сердце больше 
не беспокоит. Вот — узнаете? — 
финалист «Голоса», а это канди-
дат в мастера спорта по художе-
ственной гимнастике», — с гордо-
стью говорит Елена Бурцева. И 
те, кто лечится в Филатовке се-
годня, тоже, значит, могут до-
биться таких высот.

До прошлого года попасть 
сюда по полису ОМС могли толь-
ко москвичи. Иногородние лечи-
лись только с помощью различ-
ных благотворительных фондов. 
Но в прошлом году квоту на вы-
сокотехнологичную операцию в 
отделении кардиохирургии Фи-
латовки впервые получил иного-
родний ребенок, родившийся в 
столичном роддоме. И эта квота 
— не последняя. 

ТЕНДЕНЦИИ 

В Новой 
Москве 
создают 
рабочие места

ПОДАЛЬШЕ 
ОТ ЦЕНТРА
Ангелина Зеленькова

Недвижимость, социалка, доро-
ги — главные приоритеты разви-
тия Новой Москвы в 2019 году. 
Бывшие подмосковные земли, 
благодаря которым семь лет на-
зад территория мегаполиса уве-
личилась в 2,4 раза, с каждым го-
дом преображаются. Жители 
одиннадцатого округа столицы 
уже чувствуют себя настоящими 
москвичами — новые дома, доро-
ги, метро, работа рядом с до-
мом… О том, как живет Новая 
Москва, рассказал журналистам 
руководитель департамента раз-
вития новых территорий Мо-
сквы Владимир Жидкин.

По его словам, главная задача 
развития новых территорий в 
том, чтобы избежать превраще-
ния их в очередные спальные 
районы. Вот почему власти вы-
брали полицентрическую, то 
есть комплексную модель разви-
тия транспортной инфраструк-
туры и создания новых рабочих 
мест. И пока все это им удается. 
За семь лет значительно улучши-
лась транспортная доступность 
— чтобы добраться до любых цен-
тров поселений и социальных 
объектов Новой Москвы, ее жи-
тели тратят максимум 40 минут 
вместо часа, как было в 2012 
году. «Активно развивается об-
щественный транспорт: в прош-
лом году построено четыре стан-
ции метро, еще четыре будут 
введены к концу этого года», — 
говорит Жидкин. По его словам, 
дорожная сеть увеличилась на 
170 км, еще более 100 км дорог 
строится и столько же проекти-
руется. По ним тут же запуска-
ются новые маршруты наземно-
го транспорта — их уже 159, кур-
сируют по ним 915 автобусов.

В этом году запланирован 
ввод в общей сложности более 2 
млн кв. м различной недвижимо-
сти, в том числе более 1,7 млн 
«квадратов» жилья и более 500 
тыс. кв. м социальных и промыш-
ленных объектов. За шесть с 
лишним лет построено более 60 
соцобъектов, а в ближайшие три 
года будет вдвое больше. Для 
сравнения: в 2012 году местное 
население было обеспечено со-
цобъектами на 86%, а в прошлом 
году — уже на 93%. «В этом году 
запланировано строительство 
детсадов, школ, МФЦ и поликли-
ник — всего 31 объекта», — доба-
вил Жидкин.

Строительство новых объек-
тов увеличивает и количество 
рабочих мест неподалеку от 
дома. Сейчас ими обеспечены 
92% жителей. Как правило, рабо-
тают они в новеньких офисах и 
бизнес-центрах, уже заполнен-
ных на 70—80%. В 2012 году в Но-
вой Москве было 85 тысяч рабо-
чих мест, в прошлом году их на-
считывалось уже 198 тысяч, а в 
этом будет 209 тысяч. Учтивая, 
что проживают в Новой Москве 
почти 400 тысяч человек, полу-
чается, что практически 100% 
трудоспособного населения мо-
гут найти работу рядом с домом. 
В числе приоритетных отраслей, 
где в ближайшие годы будут тре-
боваться рабочие руки, — фарма-
цевтическая промышленность и 
производство медицинских из-
делий, авиационная, космиче-
ская и радиоэлектронная про-
мышленность, сфера ИТ, а также 
автомобильная, строительство, 
пищевая промышленность.

Планируется создание в Но-
вой Москве технопарков и инду-
стриальных парков. По словам 
Жидкина, эта территория удоб-
на для размещения таких круп-
ных объектов, так как есть еще 
свободные земли, принадлежа-
щие городу и инвесторам. По-
следние предлагают различные 
схемы сотрудничества. А созда-
ние филиала особой экономиче-
ской зоны, какая есть в Зеленог-
раде, уже даже в планах. Под тех-
нопарки для этого зарезервиро-
вано 20 площадок, еще 3 — под 
образовательные кластеры. 
«Когда поедет ЦКАД, эта терри-
тория станет актуальной и для 
размещения на ней крупных 
промышленных объектов и ло-
гистических центров, — говорит 
Владимир Жидкин. — В границах 
старой Москвы построить, на-
пример, образовательный кам-
пус практически невозможно, 
там уже все застроено, а на тер-
ритории Новой Москвы можно 
найти свободных 100 и 200 гек-
таров. 

ТРАНСПОРТ За остановку на «вафельнице» начинают штрафовать

Дорога в клетку
Александр Мелешенко

М
осковским водите-
лям с 1 марта нуж-
но быть внима-
тельнее на пере-
крестках — в этот 
день начнут штра-
фовать за останов-
ку на вафельной 
разметке. Она на-

несена уже на 103 перекрестках, 
но «письма счастья» пока будут 
присылать только с одного адре-
са — пересечения Садового коль-
ца и Орликова переулка.

В Центре организации дорож-
ного движения столицы «РГ» рас-
сказали, что такая мера должна 
разгрузить наиболее проблем-
ные перекрестки и снизить за-
держки транспорта в часы пик на 
15—20%. Штрафовать будут тех, 
кто неподвижно простоит на «ва-
фельнице» больше пяти секунд, 
создавая препятствие для других 
машин. Цвет у вафельной размет-
ки желтый, на перекрестках она 
нанесена в клетку. Подъезжая к 
такому перекрестку, водителю 
нужно оценить, сможет ли он его 
преодолеть или рискует попасть 
в образующийся затор? Если уве-
ренности нет, то лучше остано-
виться, чтобы при смене фаз све-
тофора не перегородить движе-
ние для поперечного потока.

Штраф за нарушение — одна 
тысяча рублей. Остановка на такой разметке больше чем на пять секунд теперь обернется штрафом в одну тысячу рублей. 

Сергей Собянин на стене коворкинг-центра оставил благодарность неравнодушным москвичам. 

А К Ц Е Н Т

На 25 малышей, которые одновременно 
могут лежать в стационаре, приходится 
65 взрослых сотрудников

100% трудоспособ-
ного населения 
могут найти работу 
рядом с домом

МЕТРО  

Две станции 
на красной 
ветке 
закрываются

ВОСКРЕСЕНЬЕ 
БЕЗ ПОДЗЕМКИ
Иван Пышечкин

В это воскресенье на Сокольни-
ческой линии столичного метро 
не откроются две станции — «Ру-
мянцево» и «Саларьево». На вре-
мя конечной станет «Тропаре-
во». Причина — присоединение 
нового участка к действующей 
сети метро в Новой Москве. В об-
ычном режиме ветка возобновит 
работу в 5.30 утра понедельника.

Метростроители используют 
это окно для подключения и на-
ладки оборудования для нового 
юго-западного участка подзем-
ки. Уже совсем скоро для жителей 
Троицкого и Новомосковского 
округов откроется сразу четыре 
новых станции — «Филатов луг», 
«Прокшино», «Ольховая» и 
«Коммунарка». Работы решили 
провести именно в воскресенье, 
так как в этот день в подземке ми-
нимальное число пассажиров. Но 
местные жители не окажутся от-
резанными от городского тран-
спорта: между станциями «Сала-
рьево» и «Юго-Западная» запу-
стят компенсационные автобусы 
КМ. Они будут останавливаться у 
обеих закрытых станций.

Согреться в ожидании тран-
спорта пассажирам поможет го-
рячий чай, которым бесплатно 
будут поить у станции «Тропаре-
во». Кроме того, возле неработа-
ющих станций метро будут дежу-
рить инспектора Центра обеспе-
чения мобильности пассажиров. 
Они помогут найти нужные оста-
новки, подскажут удобный мар-
шрут и объяснят, как ходят ком-
пенсационные автобусы. 
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МУЗЫКА На Украине 
решили отказаться 
от участия в «Евровидении»

Не снилось 
и Гоголю

Александр Алексеев

Такого еще не бывало в истории «Евровидения». После за-
вершения национального отбора на Украине артисты, за-
нявшие первые места, друг за другом начали отказываться 
от участия в конкурсе. Причиной было то, что киевские ор-
ганизаторы предлагали подписать контракт, по которому 
нужно было сверять каждое слово в интервью с представи-
телями Национальной общественной телерадиокомпании 
Украины. И общаться только с теми, на кого те укажут. По-
добной несвободы артисты — люди вольные, с характером 
и взглядами, порой отличающимися от тех, что навязыва-
ют нынешние власти в Киеве, - не стерпели. И еще одно тре-
бование  им не понравилось — на «Евровидение» мог пое-
хать только тот, кто, по словам члена правления НОТУ 
Александры Кольцовой, «прекратит всю концертную дея-
тельность в России». И за два неполных дня представлять 
Украину на «Евровидении» отказались все лучшие испол-
нители, занявшие пьедестал почета в национальном отбо-
ре...

Первой это сдела-
ла победительница 
Maruv, заявившая: «Я 
музыкант, а не бита 
на политической сце-
не». Затем путевку 
предложили группе 
Freedom Jazz, заняв-
шей второе место.  Те 
тоже отказались. 

А вчера это  сдела-
ла и ставшая третьей 
KAZKA, хорошо известная в России по песне «Плакала»,  
которая не первый месяц находится на вершине хит-пара-
дов главных  музыкальных каналов «Муз-ТВ» и «Ру. ТВ.». 
Певица заявила: «Наша миссия — объединять людей своей 
музыкой, а не сеять раздор. Поэтому на предложение На-
циональной общественной телерадиокомпании у нас есть 
четкий ответ: мы не поедем в 2019 году на «Евровидение». 
Ну а когда  через пару часов отказались и занявшие четвер-
тое место Brunettes Shoot Blondes, то в Киеве, похоже, заду-
мались: а вдруг и остальные взбунтуются, не поедут?..

И вечером в эфире украинского общественного телека-
нала UA та же Александра Кольцова сделала официальное 
заявление: «НОТУ отказывается от участия в песенном 
конкурсе «Евровидение-2019». В ситуации чрезмерной 
политизации национального отбора, которая сложилась, 
придерживаясь закона об общественном вещании, а также 
ввиду чрезмерной политизации национального отбора, 
общественный вещатель решил отказаться от участия в 
«Евровидение-2019».  Звучит парадоксально, ведь в НОТУ  
эту «чрезмерную политизацию» и придумали, сами же и 
предлагали такие вот политизированные контракты... Не 
напоминает «Ревизор» Гоголя, где унтер-офицерская вдо-
ва сама себя и высекла?! 

Хотя очень жаль, что украинские артисты в этот раз не 
примут участие в «Евровидении». Впрочем, им есть чем 
гордиться: показали характер, неуступчивость, принци-
пиальность, солидарность друг с другом. И хорошо, что их 
песни мы, наверное, еще не раз услышим. 

НАГРАДА 

Лауреатом 
премии 
Александра 
Солженицына 
стал Евгений 
Водолазкин

ЛАВРЫ 
ДЛЯ «ЛАВРА» 
Павел Зайцев

Литературная премия Александ-
ра Солженицына 2019 года при-
суждена петербургскому писа-
телю и филологу Евгению Водо-
лазкину.

Формулировка жюри звучит 
так: «За органичное соединение 
глубинных традиций русской ду-
ховной и психологической про-
зы с высокой филологической 
культурой; за вдохновенный 
стиль художественного письма».

Церемония вручения премии 
состоится 18 апреля 2019 года в 
Москве, в Доме русского зарубе-
жья имени Александра Солжени-
цына.

Евгений Водолазкин стреми-
тельно вошел в литературу в 
2012 году романом «Лавр», из-
данном в АСТ в Редакции Елены 
Шубиной и получившим первую 
премию «Большая книга». Это 
тот редкий случай, когда первый 
крупный роман писателя (до 
этого был небольшой роман 
«Соловьев и Ларионов») сразу 
становится бестселлером, пере-
водится на десятки языков мира 
и даже попадает в топ-список га-
зеты «Гардиан» как один из деся-
ти лучших романов мира о Боге.

Филолог, специалист по древ-
нерусской литературе, Евгений 
Водолазкин в то же время обла-
дает исключительным чутьем на 
роман. «Лавр» построен на обра-
зе главного героя, средневеково-
го знахаря и целителя, который 
на протяжении книги меняет не-
сколько имен, тем самым и не-
сколько раз изменяя свою сущ-
ность. От мальчика-сироты, ко-
торого воспитывает в доме на 

краю кладбища и обучает искус-
ству народной медицины его дед, 
Арсений проходит путь до Лав-
ра, схимонаха и признанного на-
родом и церковью праведника. 
При этом весь его путь — это 
искупление тяжкого греха, кото-
рый повлек за собой смерть мо-
лодой женщины и их общего ре-
бенка. И этот грех заключался в 
эгоизме любви. После смерти Ус-
тиньи Арсений становится Усти-
ном и как бы проживает жизнь 
своей возлюбленной.

Следующим романом Евге-
ния Водолазкина стал «Авиа-
тор», в котором также поднима-
лась тема искупления, но на 
ином материале. Послереволю-
ционное время, экзистенциаль-
ная трагедия главного героя, 
ставшего убийцей, но в силу по-
чти фантастических обстоя-
тельств своей судьбы забывшего 
о своем преступлении. 

И наконец, недавно вышел 
третий роман — «Брисбен» о судь-
бе всемирно известного гитари-
ста, у которого обнаружилась бо-
лезнь Паркинсона. И вновь — эк-
зистенциальная ситуация, в ко-
торой решается не только судьба 
главного героя, но и судьба твор-
ческого человека в мире. 

ПРЕМЬЕРА Московский театр оперетты играет Островского 

Как говорил император

Валерий Кичин 

Д
умаю, по всей России 
только я один не беру 
взяток,  — эти слова 
императора Николая I 
начинают премьеру 
Московского театра 
оперетты. Дают «До-
ходное место» Остров-
ского. Ту самую сатиру 

на всепроникающую корруп-
цию, что была сначала запреще-
на к постановке, да и потом ста-
вилась редко. Раритетна она и те-
перь, когда классика «про иные 
времена» кажется безопасной.

И вот в доме, где от века рас-
сказывают про иные времена, по-
ставили историю о том, как моло-
дой идеалист Жадов пытается со-
хранить себя в мире, где деньги — 
мерило всего, а для успеха нужно 
угождать и повелевать, а другого 
пути нет.

Юлий Ким корректно утрам-
бовал пятиактную пьесу в ком-
пактное действо, сохранив ее за-
пал, до сих пор сбивающий с ног 
актуальностью. Геннадий Глад-
ков удивительным образом су-
мел передать в музыке дух обще-
ства, пропитанного коррупцией, 
где все есть, кроме человеческого 
достоинства. Музыка, как бы 
подкошенная под коленки, она 

совмещает ухарство с льстивым 
полуприседом, угождающим 
припрыгом, с вечным пребыва-
нием в двух позах: либо пузо впе-
ред, либо корма назад. А стоять 
прямо — уже вызов обществу. Как 
это удалось, не представляю, но 
вот такой мелос национального 
самочувствия. Музыкально-хо-
реографический выход писарей 
завораживает мучительно знако-
мой мимикой на физиомордиях. 
Писари допотопны — механика 
вечная: работа хорошо смазан-
ного бюрократического меха-
низма, на котором все держится.

В спектакле чувствуется увле-
ченность всех его создателей ред-
кой в этих стенах возможностью 
заговорить об актуальных болях, 
не теряя ни фирменного куража, 
ни оптимизма. Здесь Островский 
им союзник: что ни диалог — со-
чно и вкусно: есть что играть. 
Коллизии драматичны: проверка 
юношеского максимализма на 

прочность, вечная сшибка ро-
мантизма с уродливой реально-
стью, беличье колесо русской 
истории. Сцена встречи Жадова с 
таким же идеалистом, когда-то 
грезившим о разумном, добром и 
вечном, но ставшим записным 
скептиком и циником, — одна из 
кульминаций. Дмитрий Шумей-
ко в роли Досужева, как говорят в 
Америке, sleal the show: играет с 
таким трагически яростным на-
калом, что ладони раскаляются 
от аплодисментов — и это апло-
дисменты не только восторга, но 
и солидарности. Здесь мюзикл 
являет себя во всеоружии: музы-
кальный ритм подхлестывает 
трагизм, человеческое отчаяние 
бьет через край — и все это сквозь 
призму прославленной русской 
плясовой: вольность безбреж-
ная, подменившая свободу. 

Александр Фролов в роли Жа-
дова — вихрастый очкарик, вче-
рашний университетский по-

слушник; сначала в нем, пожа-
луй, слишком много от опереточ-
ного простака, но постепенно ар-
тист переключается в регистр бо-
лее глубокий и драматичный. 
Надо сказать, вся актерская ко-
манда обнаружила драматиче-
ские дарования: ни у кого не 
было соблазна пустить в ход про-
веренные трюки, чтобы «раска-
чать» публику — им достаточно 
той будоражащей гражданское 
сознание ноты, что заложена в 
текстах Островского. Это, впро-
чем, не мешало дамам быть более 
эффектными, чем предполага-
лось в московских кругах: не сби-
вая ноту серьезности, они обес-
печили зрителям шоу азартное и 
динамичное, где было чем любо-
ваться: Анна Новикова в роли 
Анны Павловны, красавицы-су-
пруги сановного Аристарха 
(Игорь Балалаев), Елена Ионова 
в роли Кукушкиной, Вита Песто-
ва и Екатерина Кузнецова в ро-
лях ее дочек на выданье. Владис-
лав Кирюхин в образе Акима 
Акимыча монументален, как па-
мятник русскому чиновничест-
ву. Пластически совершенно пе-
редает суть лизоблюдства как 
кредо жизни Никита Грабовский 
— карьерист Белогубов.

Сценограф Борис Краснов из-
ощренно использует видеотехни-

ку: 3D-проекция позволяет сцене 
мгновенно преображаться из за-
ставленного стеллажами чинов-
ничьего присутствия в генераль-
ские покои, каморку разночинца 
или в мир грез девиц Кукушки-
ных. Спектакль поставил Вале-
рий Архипов, он же выступил хо-
реографом, найдя для каждого 
персонажа выразительный пла-
стический рисунок. Баланс меж-
ду законами реалистической 
школы Островского и требовани-
ями музыкального зрелища умно 
и умело держит художник по ко-
стюмам Виктория Севрюкова. 
Мощный заряд энергии сообща-
ет происходящему дирижер Анд-
рей Семенов. 

Финал многослойный. Идет 
прозрачный хорал, почти молит-
ва, гулко отзывается в сводах 
зала. Но энергия жанра возьмет 
свое: вечер завершится бравур-
но, словно смывая весь этот мо-
рок. Спектакль получился стиль-
ным и в этом единстве противо-
положностей — цельным. «Легкий 
жанр» этот раз выступил в ам-
плуа театра-совести, вернув в 
московский обиход одну из са-
мых славных и социально важ-
ных традиций русской сцены. 

Здесь царит раздольное ухарство, 
причудливо ужившееся с льстивым 
полуприседом.

А К Ц Е Н Т

Геннадий Гладков сумел передать 
в музыке дух общества, 
пропитанного коррупцией

Филолог, специалист по древнерус-
ской литературе, романист — это все 
о Евгении Водолазкине.
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Все три победителя 
национального 
отбора отказались 
петь за Украину 
на «Евровидении»

Досье «РГ»

Евгений Водолазкин родился 21 

февраля 1964 года в Киеве. В 

1986 году окончил филологиче-

ский факультет Киевского госу-

дарственного университета им. 

Т.Г. Шевченко и в том же году по-

ступил в аспирантуру Института 

русской литературы АН СССР 

(Пушкинский Дом), в Отдел древ-

нерусской литературы. В 1990-м 

защитил кандидатскую диссер-

тацию о переводе византийской 

Хроники Георгия Амартола, в 

2000-м — докторскую диссерта-

цию «Всемирная история в лите-

ратуре Древней Руси». Член ред-

коллегии журнала «Русская ли-

тература», член Совета при пре-

зиденте по культуре и искусству, 

главный редактор журнала 

«Текст и традиция».

Уведомление об организации 
общественных обсуждений намечаемой 

деятельности 
ПАО «НК «Роснефть» в лице технического заказчика ООО «РН-

Шельф-Арктика» совместно с администрацией муниципального 
образования городской округ «Охинский» уведомляет 
общественность о намечаемой деятельности и начале процесса 
общественных обсуждений по проектной документации: 
«Поисково-оценочная скважина «Южно-Омбинская № 1» на 
лицензионном участке «Дерюгинский» (далее — Проектная 
документация), в состав которой входит раздел «Перечень 
мероприятий по охране окружающей среды» (далее — ПМООС), 
включающий материалы оценки воздействия на окружающую 
среду (далее — ОВОС).

Цель реализации деятельности:  поиск и оценка 
месторождений углеводородного сырья.

Район проведения работ: территория муниципального 
образования городской округ «Охинский», восточное побережье 
Охотского моря, к западу от зал. Коленду и оз. Рыбачье, в 6 км 
северо-восточнее м/р Колендо.

Орган, ответственный за организацию и проведение 
общественных обсуждений: администрация муниципального 
образования городской округ «Охинский» при содействии ПАО 
«НК «Роснефть» в лице технического заказчика ООО «РН-Шельф-
Арктика».

Заказчик работ: ПАО «НК «Роснефть» в лице технического 
заказчика ООО «РН-Шельф-Арктика».

Г е н е р а л ь н ы й  п р о е к т и р о в щ и к :  О О О  « Р Н -
СахалинНИПИморнефть».

Разработчик природоохранных разделов Проектной 
документации:  ООО «РН-СахалинНИПИморнефть».

Ориентировочный срок проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: февраль — июнь 2019 года.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: 
информирование общественности через СМИ, регистрация 
мнений в письменном виде в общественной приемной, проведение 
общественных слушаний.

На 1-м этапе информирования общественности представляется 
информация о намечаемой деятельности и проект Технического 
задания на разработку раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» (ПМООС), включая материалы оценки 
воздействия на окружающую среду (ОВОС), в составе проектной 
документации «Поисково-оценочная скважина «Южно-
Омбинская № 1» на лицензионном участке «Дерюгинский». 
Материалы будут доступны заинтересованной общественности с 
6 марта 2019 г. в МБУ «Охинская централизованная библиотечная 
система», Сахалинская обл., г. Оха, ул. Ленина, д. 17.

Форма представления замечаний и предложений: 
замечания и предложения к проекту Технического задания 
принимаются по вышеуказанному адресу, где будет размещен 
Журнал замечаний и предложений для изучения мнения 
общественности относительно Технического задания и 
предполагаемых работ.

Прием замечаний и предложений к проекту Технического 
задания будет осуществляться в течение 30 дней с даты, указанной 
в настоящем уведомлении. Техническое задание будет доступно 
общественности в течение всего периода разработки разделов 
ПМООС, включая ОВОС, в составе Проектной документации.

Контактная информация:

ООО «РН-Шельф-Арктика» (технический заказчик, 
действующий  от имени и по поручению ПАО «НК «Роснефть»):

Адрес: 693010, г. Южно-Сахалинск, ул. Сахалинская, 4
Контактное лицо: Коваленко Константин Анатольевич 
Электронная почта: kovalenkoka@rnsha-ys.rosneft.ru
Тел.: +7(4242) 499-481

ООО «РН-СахалинНИПИморнефть»  (Генеральный 
проектировщик, разработчик ПМООС, включая ОВОС):

Адрес: 693000, г. Южно-Сахалинск, ул. Амурская, 53
Контактное лицо: Исупов Александр Витальевич
Электронная почта: avisupov@sakhnipi.ru
Тел.: +7 (4242) 495-111, доб. 6225

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

СОБЫТИЕ Валерий Гергиев исполнил Восьмую симфонию Малера

Код сегодняшнего мира
Ирина Муравьева

Д
ля самого Валерия Гергие-
ва исполнение этой испо-
линской малеровской пар-

титуры, требующей сотен музы-
кантов на сцене, не является 
чем-то сверхординарным. Не-
смотря на то что в мировой кон-
цертной практике Восьмая сим-
фония считается репертуарной 
редкостью, Гергиев ее исполня-
ет почти каждый год в разных 
залах и в разных составах. В Лю-
бляне и Загребе, например, он 
дирижировал оркестром и свод-
ным хором в 1100 человек (в 
2011 году). В Концертном зале 
Мариинки Восьмая симфония 

прозвучала с участием Симфо-
нического оркестра Мариин-
ского театра, хоров и солистов 
Мариинского театра, Детского 
хо р а  тел е в ид е н и я  и  р а д и о 
Санкт-Петербурга.

Написанная, казалось бы, на 
несочетаемые в одном сочине-
нии тексты, разделенные тыся-
челетием, — латинские слова 
г и м н а  с в я т о м у  д у х у  V e n i , 
Creator Spiritus (Приди, Дух жи-
вотворящий, IX век) и гетевский 
текст заключительной сцены 
«Фауста» с ее поэтическим оза-
рением образа Вечной Женст-
венности как символа мировой 
гармонии, эта малеровская пар-
титура экстатически воспевает 

красоту, силу духа, искупитель-
ной любви и конечной гармонии 
человечества. Восьмая симфо-
ния подразумевает мессиан-
ский посыл, «музыку сфер», где 
«звезды и планеты движут сол-
нце», где всеми голосами звучит 
сама Вселенная. Именно поэто-
му здесь гипертрофирован ис-
полнительский состав: большой 
симфонический оркестр с до-
полнительным бэндом медных, 
хоры ангелов и блаженных мла-
денцев, церковные песнопения, 
католический орган, арии Бого-
матери, Гретхен, Отца углублен-
ного и Отца экстатического, 
Жены Самарянской, Марии Еги-
петской и др.

Но Гергиев, как ни парадок-
сально, избегает в интерпрета-
ции Восьмой симфонии той мо-
нументальной звучности и мас-
сивной динамики, прямолиней-
ных решений, к которым естест-
венным образом подталкивают 
все ресурсы партитуры. Оркестр, 
конечно, набирает у него свои 
объемы в частях апофеозов, но в 
целом звучит умеренно по звуч-
ности, без экстремального нака-
ла. Симфония у него разворачи-
вается как повествование, без эк-
зальтированной риторики вели-
кого послания. Временами про-
зрачный звук скрипок и мягкие 
линии виолончелей, тихие хоры 
окутывают словно воздух высо-
ких сфер. А в драматических тут-
ти всего состава — оркестра, хо-
ров, солистов — сохраняется чет-
кость и ясность структуры: лако-
ничная игра светотенями, близ-
кими и дальними планами звука, 
макро- и микрообъемами с про-
нзительными инструментальны-
ми соло.

Гергиев намеренно не рисует 
богатые на эффекты музыкаль-
ные ландшафты, «горные уще-
лья, лес, скалы, пустыню», где 
хору вторит «эхо», но строит 
строгие, почти аскетичные фор-

мы, подобные античным порти-
кам храмов. Обе части симфонии 
венчаются мощными апофеоза-
ми всего исполнительского со-
става, и Гергиев точно простраи-
вает здесь стереофонию звука: 
иерархию хоров, фанфары бэн-
да, раздающиеся с балкона кон-
цертного зала, голоса солистов.

Работа хора впечатляет и 
сложнейшей техникой, сочета-
ющей разные штрихи и приемы, 
и четкой координацией групп — 
мужских, женских, детских го-
лосов, начиная от первого моно-
литного призыва Veni, Creator 
Spiritus (Приди, Дух животворя-
щий!) с мощным раскатом ор-
ганного аккорда до расширяю-
щегося, как свет, крещендо зна-
менитого финала «Все быстро-
течное есть только символ» и 
его хвалой Вечной Женственно-
сти. В этой малеровской симфо-
нии в Мариинке звучит повест-
вование и о сегодняшнем мире, 
уже переставшем ощущать свою 
целостность, феноменальность 
самой человеческой жизни, но 
все-таки в глубине подсознания, 
через весь опыт тысячелетий 
культуры понимающем, что ми-
ровая гармония есть и путь к 
ней открыт. 

Исполнение этой исполинской малеровской партитуры потребовало присутствия на сцене сотен музыкантов.
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Кстати

26 февраля в Концертном зале Мариинки Гергиев исполнил в присут-

ствии автора мировую премьеру нового сочинения Родиона Щедрина 

«Месса поминовения», где композитор также вкладывает в свое сочи-

нение смысл «послания» (от латинского missio). Эта партитура посвя-

щена памяти Майи Плисецкой, но слова, которые Щедрин использует 

в качестве текста сочинения, адресованы каждому ныне живущему 

человеку. А 28 февраля Валерий Гергиев исполнит в присутствии Ро-

диона Щедрина его оперу «Очарованный странник» в московском 

концертном зале «Зарядье».
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ФИГУРНОЕ КАТАНИЕ  
Евгения Медведева поедет 
на чемпионат мира

Проскользнула 
в Сайтаму

Анна Козина

Двукратную чемпионку мира и обладательницу двух се-
ребряных медалей Олимпиады-2018 Евгению Медведе-
ву включили в состав сборной, которая выступит на чем-
пионате мира по фигурному катанию в японской Сай-
таме.

На эту путевку также претендовала чемпионка мира 
2015 года Елизавета Туктамышева. Но тренерский совет 
Федерации фигурного катания на коньках России (ФФК-
КР) выбрал кандидатуру Медведевой: 19 голосов против 
7 за Туктамышеву. Один член совета воздержался.

Таким образом, список участниц турнира одиночниц 
от нашей страны выглядит следующим образом: Софья 
Самодурова, Алина Загитова и Евгения Медведева. Запа-
сными значатся Елизавета Туктамышева и Станислава 
Константинова.

Решение федера-
ции корреспондент 
«РГ» попросил про-
комментировать На-
талью Бестемьянову 
— олимпийскую чем-
пионку в танцах на 
льду в дуэте с Андре-
ем Букиным.
НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: 
Тренерский совет 
проголосовал за Мед-
ведеву. Я очень ува-
жительно отношусь к тем людям, которые туда входят, так 
что могу только с уважением принять это решение.

Вы наверняка видели выступление обеих фигуристок в 
финале Кубка России. Что можете сказать об их готов-
ности к чемпионату мира?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Я смотрела и соревнования, и трени-
ровки. И Лиза, и Женя находятся в очень хорошей форме. 
Но так сложилась ситуация, что Медведева выиграла 
турнир, который считался последним отборочным стар-
том. Это и стало решающим фактором, поэтому ее вклю-
чили в сборную.

Женя во всех интервью говорила, что много работает 
над психологией. Даже визуализировала этот процесс, 
показывая пальцем на голову. Она справляется?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Мы хорошо понимаем, что причина 
всех неудач этого сезона — психология. Потому что тех-
нически Женя готова. Если посмотреть все ее трениров-
ки, она практически ничего не срывает. Мне кажется, она 
выбралась из этой ямы. То, что касается компонентов 
программы, то они тоже стали намного лучше.

Чем объяснить падение на каскаде в произвольной про-
грамме в финале Кубка страны?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Это новый каскад «тройной сальхов 
— тройной риттбергер», она его только что выучила. Что 
похвально. Раньше Женя не делала каскады с риттберге-
ром. Но сейчас она понимает, что получит хорошую при-
бавку. Поэтому она учит новое, совершенствуется.

Еще пару дней назад Медведева сказала, что если попа-
дет в Японию, то будет биться за победу…

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: Любой спортсмен едет на чемпионат 
мира с такой мыслью. 
А как по-другому?! Ко-

нечно, она абсолютно 
правильный настрой 

несет. Медведева, как и все 
наши девочки, будет бороться за 
самые высокие места.

А как же японка Рика Кихира 
с ее тройными акселями?

НАТАЛЬЯ БЕСТЕМЬЯНОВА: В Сайтаме будут 
три сильные японки. Так же как у нас 

три сильные русские. Вообще на льду бу-
дет жарко. И не только в турнире оди-

ночниц. 

ХОККЕЙ Уфимский клуб обыграл в гостях магнитогорский «Металлург» и сравнял счет 
в серии плей-офф

«Салават» бушует
Иван Ильин 

В 
Континентальной хоккей-
ной лиге вчера состоялись 
вторые матчи стартовых се-

рий Кубка Гагарина. Достаточно 
неожиданный результат был за-
фиксирован в Магнитогорске, 
где местный «Металлург» по 
всем статьям проиграл уфимско-
му «Салавату Юлаеву» — 1:4. 

Эта пара изначально выгля-
дела наиболее интригующей, 
если говорить о Восточной кон-
ференции. Оба клуба уже побе-
ждали в Кубке Гагарина и тради-
ционно входят в число претен-
дентов на титул. Правда, в этом 

сезоне акции «Магнитки» коти-
руются выше. «Салават» провел 
неровный сезон, и даже специа-
листы так и не смогли понять, на 
что эта команда способна в 
плей-офф. Большинство экспер-
тов сходятся во мнении, что 
«сталевары» сильнее уфимцев и 
должны проходить дальше. Но 
тут не стоит забывать, что в «ре-
гулярке» башкирский клуб зара-
нее  обеспечил себе весьма 
скромное шестое место и позво-
лил себе на финише дать отдох-
нуть лидерам. Фактор свежести, 
возможно, окажется очень даже 
весомым. 

Первый матч получился даже 

чересчур упорным. Обменяв-
шись шайбами, команды потра-
тили два периода сверх отведен-
ных правилами трех, чтобы выя-
вить победителя. Лишь на сотой 
минуте «Металлург» смог про-
бить вратаря «Салавата» Метсо-
лу и повести в серии. Но уже тог-
да главный тренер «сталеваров» 
Йозеф Яндач не спешил лико-
вать. Он сухо подчеркнул, что 
надо чуть-чуть порадоваться и 
готовиться к следующей игре.

Второй раунд противостоя-
ния прошел по совсем другому 
сценарию. Букмекеры назвали в 
нем хозяев явными фаворитами, 
но на этот раз они ошиблись. 

Главный бомбардир уфимцев 
Линус Умарк уже на четвертой 
минуте открыл счет, а еще через 
пять минут Майоров увеличил 
преимущество «Салавата». Во 
втором периоде отличился еще и 
Хартикайнен, после чего основ-
ной вратарь «Магнитки» Васи-
лий Кошечкин отправился отды-
хать. Но и с его сменщиком Арте-
мом Загидулиным гости справи-
лись быстро — Кемппайнен в 
большинстве на 38-й минуте 
сделал счет 4:0. Все, чем смог от-
ветить за оставшееся время 
«Металлург», — гол Булиржа в 
середине третьего периода при 
розыгрыше лишнего. Но едва ли 
он хоть немного поднял настрое-
ние болельщикам.

Итог этого матча — 4:1 в поль-
зу «Салавата». Счет в серии до 
четырех побед теперь равный, 
1:1, и команды переезжают в 
Уфу, где проведут два следую-
щих поединка. Выезд для коман-
ды Николая Цулыгина можно 
было бы назвать совсем удач-
ным, если бы не травма Антона 
Бурдасова. Один из лидеров «Са-
лавата» получил удар в колено 
от Рылова и не смог продолжить 
матч. На сколько он выбыл, ста-
нет понятно только после де-
тального медицинского обсле-
дования.

Что же касается «Металлур-
га», то тренерскому штабу «ста-
леваров» в ближайшее время 
придется поломать голову. Уфим-
цы наглухо закрыли лидеров 
уральской команды. Во втором 
матче капитан «Магнитки» и 
лучший бомбардир в истории 
КХЛ Сергей Мозякин нанес всего 

один бросок в створ. Его партнер 
Николай Кулемин не смог сде-
лать даже этого. У двух элитных 
форвардов пока значится «ноль» 
в графе «набранные очки», и 
если они продолжат молчать, 
рассчитывать на серьезные свер-
шения «Металлургу» явно не сто-
ит. А времени на исправление си-
туации — всего два дня.  

— Поздравляю соперника с по-
бедой. Сегодня у нас ничего не 
получилось. Такая игра плей-
офф, где мы уже в первом периоде 
2:0 проигрывали. Потом было тя-
жело, Уфа хорошо действовала в 
обороне. Поэтому мы хотим за-
быть об этой игре и готовиться к 
следующей, — заявил на после-
матчевой пресс-конференции 
главный тренер «Металлурга» 
Йозеф Яндач. 

Также чешский специалист 
посетовал на большое количест-
во удалений у своей команды — 
игра в меньшинстве отняла мно-
го сил, что, конечно, сказалось.

Рулевой «Салавата Юлаева» 
Николай Цулыгин был более ла-
коничным в своем выступлении 
перед журналистами: «Хороший, 
боевой матч. Хорошо, что уда-
лось выиграть. Главное — восста-
новиться и готовиться к следую-
щим играм».

Результаты других вчерашних 
матчей «Локомотив» — «Сочи», 
«Авангард» — «Ак Барс» и «Йоке-
рит» — «Динамо» стали известны 
уже после подписания этого но-
мера «РГ» в печать. 

НАГРАДА Федерация спортивных журналистов вручила призы 
лучшим атлетам года

«Лани» добежали

Илья Зубко 

В
чера в Олимпийском 
комитете России прош-
ла церемония вруче-
ния «Серебряных ла-
ней».  Это награды, 
обладателей которых 
по итогам года опреде-
ляют спортивные жур-
налисты. 

История «ланей» насчитывает 
без малого два десятка лет, но 
представители вроде бы самого 
популярного и любимого россия-
нами футбола приглашаются на 
нее крайне редко. Просто по при-
чине, что футболисты успехами 
нас радуют редко. 2018-й эту тра-
дицию нарушил. Сборная России 
и в нем ничего не выиграла — на 
домашнем чемпионате мира она 
добралась до четвертьфинала. Но 
та игра, которую наши футболи-
сты показали прошлым летом, 
действительно заставила всю 
страну полюбить эту команду. 
Когда подсчитали все голоса, выя-
снилось — «Серебряные лани» 
сразу в трех номинациях доста-
лись национальной футбольной 
сборной. Станислава Черчесова 
признали лучшим тренером года, 
сборную — лучшей командой, а ее 
капитан Артем Дзюба удостоился 
еще и индивидуальной награды. 
Форвард «Зенита» вырваться на 

церемонию не смог, а вот Станис-
лав Саламович в здание ОКР при-
ехал. И, как только он переступил 
порог, в коридорах начался насто-
ящий переполох.

Когда несколько студентов, по-
могавших гостям, узнали, что 
Черчесова встречаю я, они тут же 
активизировались. «Помогите 
нам сфотографироваться со Ста-
ниславом Саламовичем», — по-
просили ребята. И пока главный 
тренер сборной сдавал куртку в 
гардероб, я Черчесову сообщил — 
группа поклонников вас уже ожи-
дает. Станислав Саламович к та-
кому повороту оказался готов. И 
был максимально любезен, не от-
казывая собравшимся ни в памят-
ных «селфи», ни в автографах. 

На фоне Черчесова многие 
достойнейшие спортсмены вы-
глядели скромно, хотя и им явно 
есть чем гордиться. К примеру, 
Артур Далалоян выиграл чемпио-
нат мира по спортивной гимна-
стике в многоборье. Свою «лань» 

он получил из рук другого велико-
го атлета, четырехкратного олим-
пийского чемпиона по фехтова-
нию Станислава Позднякова, ко-
торый теперь является президен-
том Олимпийского комитета Рос-
сии. «Большая честь получить та-
кой приз, тем более в нашем виде 
спорта нечасто это происходит», 
— признался Далалоян.

Необычно смотрелся в стро-
гом костюме пловец Климент Ко-
лесников, который в прошлом 
году не только выиграл больше де-
сятка медалей разного достоинст-
ва на чемпионатах мира и Евро-
пы, но и дважды бил мировые ре-
корды. «Это что-то новое в моей 
спортивной карьере. В первый раз 
я получаю что-то, на что меня но-
минировали», — улыбался Коле-
сников. Соперничать с Черчесо-
вым по популярности могла бы 
фигуристка Алина Загитова, но 
она промелькнула кометой. Выр-
вавшись с тренировки на счита-
ные минуты, Алина получила 

приз, поблагодарила всех и так же 
спешно удалилась.

Самым, пожалуй, эмоцио-
нальным моментом церемонии 
стал выход на сцену Екатерины 
Румянцевой. Эта мужественная 
девушка стала трехкратной чем-
пионкой Паралимпиады-2018 в 
биатлоне и лыжных гонках. Приз 
Катя получала вместе с тренером 
и честно призналась, что без по-
мощи наставницы никогда бы не 
добилась таких успехов.

Что же касается Черчесова, то 
ему призы вручал легендарный 
комментатор Виктор Гусев. 

— Честно говоря, хочется уже 
вперед смотреть, — сказал в своей 
речи Станислав Саламович. — У 
нас впереди уже игры отборочно-
го цикла чемпионата Европы. Хо-
чется все забыть, потому что в 
спорте не бывает «вчера». Нам 
надо к другим вершинам теперь 
идти. Мы рады, что нас по досто-

инству оценили, планка поднята — 
и теперь только вперед. Это будет 
не так просто сделать, но нам не 
привыкать. От всей команды вам 
огромное спасибо. Было хорошее 
лето 2018 года. Надеемся, что та-
кие лета у нас еще будут. 

Приз лучшему тренеру года 
Станислав Черчесов получил из рук 
комментатора Виктора Гусева.

Игроки «Металлурга» в серии с «Салаватом» пока не подтверждают статус фаворита.

А К Ц Е Н Т

Появление Черчесова в здании ОКР 
произвело фурор. Десятки желающих 
выстроились в очередь за фото на память

Наши команды 
по-разному 
начали клубный 
«Мундиалито»

А «СПАРТАК» 
ЛУЧШЕ
Сергей Сокольский

В Москве стартовал клубный 
чемпионат мира по пляжному 
футболу.

Российские участники «Мун-
диалито», московские «Локомо-
тив» и «Спартак», начали тур-
нир по-разному.

«Железнодорожники», явля-
ющиеся действующими облада-
телями чемпионского титула, в 
дебюте неожиданно уступили 
испанскому «Леванте» — 4:6. По-
сле первого периода «Локо» вел 
со счетом 4:1, но слишком уж 
быстро уверовал в победу, за что 
и поплатился. В оставшихся двух 
12-минутках забивали только 
испанцы.

А вот «Спартак», встречав-
шийся с одним из фаворитов 
турнира, бразильским «Фламен-
го», был более прагматичен. Для 
положительного результата 
«красно-белым» хватило двух 
мячей, на которые соперник от-
ветил лишь одним точным уда-
ром — 2:1.

Следующие матчи наши клу-
бы проведут сегодня. «Спартак» 
сразится с португальским 
«Спортингом», а «Локомотив» — 
с итальянской «Катанией». 

Медведева на тре-
нерском совете 
получила 19 голо-
сов, а Елизавета 
Туктамышева — 7

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— За матчами чемпионата КХЛ 
следите на сайте 
rg.ru/sujet/6071
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Акционерное общество «Сибирская энергетическая компания» 
(АО «СИБЭКО») совместно с Мэрией города Новосибирск уведомляет о 
проведении общественных обсуждений по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проект технической документации «Материал 
золошлаковый, получаемый в результате деятельности Новосибирской 
ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО», включая материалы оценки воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС).

Название и цель намечаемой деятельности: получение продукта «Ма-
териал золошлаковый, получаемый в результате деятельности Новоси-
бирской ТЭЦ-2 АО «СИБЭКО».

Месторасположение намечаемой деятельности: золоотвал подразде-
ления АО «СИБЭКО» Новосибирская ТЭЦ-2, земельный участок кад. 
№ 54:35:061230:2, г. Новосибирск, ул. Большая, 310.

Наименование и адрес заявителя намечаемой деятельности: 
АО «СИБЭКО», г. Новосибирск, ул. Чаплыгина, 57.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружающую 
среду: IV кв. 2018 г. — II кв. 2019 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуждений: 
Департамент энергетики, жилищного и коммунального хозяйства города 
Новосибирск.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами по адресу:

охраны окружающей среды, каб. 144, тел.: (383)228-89-88, время приема 
с 9.00 до 17.00 (пн.— пт.);

-
ния вопросов недвижимости, тел.(383) 289-05-81, (383) 289-01-99, время 
приема с 9.00 до 17.00 (пн.— пт.).

Направление замечаний и предложений по адресу: 630007, Новоси-
бирск, ул. Свердлова, 7, АО «СИБЭКО», отдел сопровождения вопросов 
недвижимости, тел.: (383)289-05-81, (383)289-01-99.

Сроки представления замечаний и предложений: до 05.04.2019 г. 
Общественные обсуждения по объекту государственной экологичес-

кой экспертизы: проект технической документации «Материал золош-
лаковый, получаемый в результате деятельности Новосибирской ТЭЦ-2  
АО «СИБЭКО», включая материалы ОВОС, состоятся: 08.04.2019 г., 
14.00, по адресу: г. Новосибирск, ул. Трудовая, 1, актовый зал. 

Иная информация: лицам, участвующим в общественных обсуждени-
ях, необходим документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕЖДУ ТЕМ

На отчетно-выборной конферен-

ции Федерации спортивных жур-

налистов России (ФСЖР) ее пре-

зидентом избран заместитель глав-

ного редактора «Российской газе-

ты» Николай Долгополов. Еще 

один представитель «РГ» Павел За-

рудный стал членом исполкома 

ФСЖР. 

Все лауреаты «Серебряной лани»-2018

Спортсмены года: Александр Большунов (лыжи), Артур Далалоян 

(спорт. гимнастика), Павел Дацюк (хоккей), Артем Дзюба (футбол), Алина 

Загитова (фиг. катание), Климент Колесников (плавание), Мария Ласицке-

не (легкая атлетика), Екатерина Румянцева (паралимпиец — лыжи, биат-

лон), Абдулрашид Садулаев (вольная борьба), Дарья Шмелева (велоспорт)

Команда года: сборная России по футболу

Тренер года: Станислав Черчесов (футбол)

НОВОСТИ 

У России 
еще одно 
второе место 
на лыжном ЧМ 

«СЕРЕБРО» УЖЕ 
НЕ В РАДОСТЬ
Илья Соболев

Россиянин Александр Бессмер-
тных завоевал «серебро» в 
15-километровой гонке класси-
ческим стилем на чемпионате 
мира по лыжным гонкам, кото-
рый в эти дни проходит в ав-
стрийском Зеефельде. Наш соо-
течественник уступил лишь 
норвежцу Мартину Йонсруду 
Сундбю. А замкнул тройку силь-
нейших финн Йиво Нисканен.

Вообще-то главным фавори-
том старта считался другой наш 
лыжник — Александр Большу-
нов, который пока никак не мо-
жет выиграть «золото» в Зее-
фельде. Два взятых на ЧМ-2019 
«серебра» Большунова скорее 
расстроили. 15-километровая 
«разделка» любимой «класси-
кой» казалась идеальной воз-
можностью прервать цепочку 
«неудач». Тем более в этом сезо-
не Александр дважды побеждал 
в данной дисциплине на этапах 
Кубка мира.

Однако по каким-то причи-
нам гонка у Саши не получи-
лась. Половину дистанции он 
прошел лидером, а потом резко 
сдал. И на финише показал лишь 
восьмой результат, уступив по-
бедителю почти минуту.

Вместо Большунова россий-
ское знамя подхватил его тезка 
Бессмертных. В отличие от пар-
тнера по команде он всю ди-
станцию держал высокий темп и 
долгое время считался главным 
претендентом на победу. Перво-
го «золота» на чемпионате мира 
Россию лишил Сундбю. Еще на 
отметке 8,6 км он отставал от 
Бессмертных на 17 секунд, а по-
том включил запредельную ско-
рость и «привез» россиянину 
2,9 секунды.

Характерно, что сам Бес-
смертных медали обрадовался, 
а вот президент Федерации 
лыжных гонок России Елена 
Вяльбе не стала скрывать, что от 
очередного «серебра» ей «го-
рестно».

Чтобы исправить ситуацию, 
у нашей России осталось четыре 
гонки: две эстафеты и марафо-
ны на 50 км у мужчин и на 30 — у 
женщин. 

В отличие от Александра Большунова 
его тезка Бессмертных (на фото) дер-
жал высокий темп всю гонку.
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СОСТАВ СБОРНОЙ НА ЧМ-2019

Мужское одиночное катание: Александр Самарин, Максим 

Ковтун, Михаил Коляда.

Парное катание: Евгения Тарасова — Владимир Морозов, На-

талья Забияко — Александр Энберт, Александра Бойкова — 

Дмитрий Козловский.

Танцы на льду: Александра Степанова — Иван Букин, Виктория 

Синицина — Никита Кацалапов.

Евгения Медведева получила право 
побороться за медаль чемпионата 
мира.Р
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